
Сбережение 
недотраченного
Показатели наблюдаемой 
населением инфляции 
в сентябре снизились

Наблюдаемые в опросах инфля-
ция и инфляционные ожидания 
населения в сентябре 2021 года 
впервые с начала года начали сни-
жаться. Вопреки предположениям 
сентябрьские соцвыплаты населе-
нию заметного влияния на ожида-
ния не оказали, зато повышение 
Банком России ключевой ставки 
и вызванный этим рост доходно-
сти депозитов возвращают инте-
рес домохозяйств к  сбережениям. 
Насколько на дежной окажется кон-
струкция, неизвестно: одновре-
менно растет и потребительская 
уверенность, полный набор эффек-
тов выхода из «ковидного» кризиса 
пока предсказать невозможно.

Банк России опубликовал данные 
сентябрьского опроса ИНФОМ об ин‑
фляции и инфляционных ожида‑
ниях, в которых наконец уверенно 
отразились предпринимаемые ЦБ по‑
вышения ключевой ставки. Впервые 
с февраля 2021 года «наблюдаемая» 
населением инфляция снизилась — 
на 0,9 процентного пункта (п. п.) в ав‑
густе (медианная оценка — 15,6%). 
При этом взгляды населения, имею‑
щего сбережения, и без сбережений 
были однонаправленными: и в той, 
и в другой группе прямые оценки ин‑
фляции (напомним, они находятся 
в сложной зависимости от индекса по‑
требительских цен Росстата, измеря‑
ясь по той же шкале — год к году, в дан‑
ном случае цены сентября 2021 года 
к ценам сентября 2020 года) снижа‑
лись до уровня мая—июня 2021 года.

Инфляционные ожидания на сле‑
дующие 12 месяцев, по тем же оцен‑
кам, по крайней мере не росли 
(снижение к показателям августа 
на 0,2 п. п.), причем в группе со сбере‑
жениями снижение выражено менее 
(минус 0,1 п. п.), чем в группе без сбе‑
режений (минус 0,6 п. п.).
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Береги часть смолоду
Правительство обсуждает очередную схему реформы накопительных пенсий

Как стало известно „Ъ“, Минфин под-
держал идею о трансформации «замо-
роженной» накопительной компоненты 
обязательного пенсионного страхова-
ния (ОПС) в добровольную стандарти-
зированную схему (НПО). Во многом 
 базирующаяся на прошлых концепци-
ях идея будет дорабатываться: в частно-
сти, дискуссионным вопросом  остаются 
стимулы для добровольного  перехода 
граждан в новую систему, налоговые 
вычеты и софинансирование.  Именно 
объем этих стимулов будет принципи-
альным для успеха перезапуска ОПС, 
 говорят эксперты.

Источники „Ъ“ на пенсионном рынке 
и в правительстве рассказали, что 24 сентя‑
бря у министра финансов Антона Силуано‑
ва состоялось совещание, посвященное во‑
просам накопительной компоненты ОПС 
и добровольных пенсионных программ. 
По информации собеседников „Ъ“, в частно‑
сти, по НПО было поддержано введение си‑
стемы гарантирования прав участников до‑
бровольных программ (см. „Ъ“ от 21 июня), 
а также отказ от учета при определении на‑
логовой базы для взимания НДФЛ с пенсий 
по договорам, заключенным в пользу чле‑
нов семьи. Но важнейшим решением, пола‑
гают источники „Ъ“ стало принципиальное 
согласие Минфина на концепцию трансфор‑
мации «замороженного» с 2014 года накопи‑
тельного компонента ОПС в стандартизиро‑
ванную схему НПО с едиными правилами. 
В Минфине не ответили на запрос „Ъ“.

С момента введения моратория на форми‑
рование накопительной части пенсии в рам‑
ках ОПС предлагалось несколько концепций 
ее оживления или трансформации в НПО.

Первую предложили ЦБ и Минфин в 2016 
году — индивидуальный пенсионный капи‑
тал (ИПК). Речь шла о квазидобровольном 
участии застрахованных лиц: все застрахо‑
ванные лица становятся участниками сис‑
темы ИПК и начинают делать взносы от 0% 
до 6% от зарплаты, но имеют право на пяти‑
летние каникулы.

В 2019 году была выдвинута идея гаранти‑
рованного пенсионного плана (ГПП), осно‑
ванная на полной добровольности участия 
в ней граждан. В прошлом году рассматрива‑
лось перенесение инфраструктуры, разрабо‑
танной для ИПК/ГПП, на ОПС — в частности, 

внесение взносов в накопительную компо‑
ненту по закону 56‑ФЗ,— концепция получи‑
ла рабочее название «ОПС+», рассказывали 
источники „Ъ“.

Концепцию, одобренную главой Минфи‑
на, участники обсуждения называют «План 
Б». Год назад НПФ представили ее в общем 
виде главе ЦБ Эльвире Набиуллиной, кото‑

рая идею поддержала. Тогда было решено 
создать рабочую группу по доработке идеи 
(см. „Ъ“ от 3 сентября 2020 года), в которую 
вошли представители НПФ, Минфина, Мин‑
труда и Банка России. Именно рабочая груп‑
па представила обновленную концепцию 
«Плана Б» с рядом дискуссионных развилок 
в Минфине 24 сентября. В ЦБ и Минтруде 
не ответили на запросы „Ъ“.

От ИПК/ГПП «План Б» получил идею 
стандартизированной схемы НПО с несни‑
жаемым остатком в виде первоначаль‑
ного взноса, переведенного из ОПС, 

со стимулированием последующих взно‑
сов посредством налоговых вычетов 
и софинансированием.

Основные отличия — передача прав соб‑
ственности на накопительную часть от го‑
сударства гражданам, отсутствие в системе 
центрального администратора (см. „Ъ“ от 25 
апреля 2019 года), а также внешнего «мягко‑
го подталкивания» имеющих пенсионные 
накопления граждан к вступлению в стан‑
дартизированную схему.
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Дальний Восток 
заполонили контейнеры
Привлекательные цены привели 
к переполнению терминалов

На Дальнем Востоке усиливаются про-
блемы с приемом контейнерных судов: 
они не могут разгрузиться по нескольку 
недель, терминалы не справляются с об-
работкой грузов. Причиной стал беспре-
цедентный приток контейнеров из Китая 
на фоне удорожания перевозок из стра-
ны в Европу через Суэц при относитель-
но стабильной цене транзита через Рос-
сию. Сейчас, по данным „Ъ“, перевозка 
через Владивосток и Находку и далее 
по Транссибу на 30–40% дешевле юж-
ного морского маршрута. По мнению 
участников рынка, такая ситуация со-
хранится в ближайший год.

Участники логистического рынка го‑
ворят о серьезных проблемах с перевал‑
кой контейнерных грузов в дальневосточ‑
ных портах РФ. «На сегодняшний день все 
порты Владивостока и Находки загружены 
по максимуму и даже чуть больше, если это 

позволяют ресурсы и возможности,— рас‑
сказывает учредитель VIG Trans Игорь Ре‑
бельский.— Такое скопление контейнеров 
в портах обусловлено увеличением товаро‑
потока из Китая». По словам топ‑менедже‑
ра, морские линии готовы обрабатывать по‑
ступающее количество крупнотоннажных 
контейнеров, на рынке появляются и новые 
мелкие судоходные компании. Но порты пе‑
реполнены и вынуждены сокращать количе‑
ство судозаходов, оставляя суда на рейде или 
сокращая квоты по заходам в порт.

При этом господин Ребельский отмечает 
качественную работу портов: «Все старают‑
ся организовать и оптимизировать перевал‑
ку в столь неопределенное время. Отправка 
по железной дороге из портов осуществля‑
ется на сегодняшний день согласно нормам 
погрузки, большого дефицита платформ нет.
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Ангельская эпоха
Какое наследство получит новый канцлер ФРГ

В воскресенье в Германии прошли все-
общие парламентские выборы. Соглас-
но экзит-полам, Социал-демократиче-
ская партия Германии и консервативный 
блок ХДС/ХСС финишировали одина-
ково, набрав по 25%. Кто из них вырвет-
ся вперед и кто сможет сформировать 
правительство, пока неясно. Наверня-
ка можно сказать одно: 16-летний пери-
од правления канцлера Ангелы Меркель 
подходит к концу. 

Избирательные участки по всей стра‑
не закрылись в 18:00, и первые, еще 
предварительные, прогнозы, показыва‑
ли беспрецедентный результат: Соци‑
ал‑демократическая партия Германии 
и консервативный блок Христианско‑де‑
мократического и баварского Христиан‑
ско‑социального союзов набрали по 25% 
голосов. Победу между тем праздновали 
в штабе «Зеленых» — они получили поряд‑
ка 15%, больше, чем когда‑либо. Свободная 
демократическая партия и «Альтернатива 
для Германии» набрали по 11%. Впереди 
политиков и их сторонников ждала долгая 

ночь: подсчет голосов мог вывести на пер‑
вое место как социал‑демократов, так 
и консерваторов. Ясно только одно: кому 
бы ни было поручено сформировать правя‑
щую коалицию, канцлеру Ангеле Меркель 
предстоит покинуть свой пост. 

Оставить его, впрочем, госпожа Меркель 
сможет только после того, как в ФРГ будет 
сформирована новая правительственная 
коалиция. А переговоры о ее создании мо‑
гут затянуться аж до Рождества. По подсче‑
там немецких журналистов, если госпожа 
Меркель задержится в своем кресле дольше 
чем до 17 декабря, то побьет рекорд Гельму‑
та Коля по нахождению на посту канцлера 
ФРГ. Однако уже сейчас немецкие и миро‑
вые СМИ подводят итоговую черту под эпо‑
хой Ангелы Меркель. 

Когда она возглавила Германию в 2005 
году, напоминает Der Spiegel, позади оста‑
вались 1990‑е — счастливое время для евро‑
пейской политики, полное евроинтеграци‑
онных надежд.
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что пандемия и другие проблемы последнего 
времени еще больше разъединили мир —6
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Правительство готово дать гра-
жданам инструмент социальной 
защиты в накопительных пенси-
ях, но пока не решило, насколько 
большой  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 21,4

процента составила доля вложений нерезидентов в российские облигации федерально-
го займа (ОФЗ), сообщил Банк России. Показатель увеличивается с мая 2021 года, при этом в августе, 
как и в июле, доля участия нерезидентов в рынке российского госдолга росла быстрее самого рынка: 
первая выросла на 147 млрд руб., или на 4,7%, до 3,3 трлн руб., второй — на 134 млрд руб., или на 0,9%, до 
15,4 трлн руб. Совокупный объем внешних вложений в российский госдолг превысил прежний максимум 
в 3,2 трлн руб. (на 1 февраля 2021 года). С 14 июня 2021 года США ввели запрет для американских финан-
совых организаций на покупку ОФЗ на первичном рынке, однако спрос сместился на вторичный рынок. 

ИННОВАЦИИ

«Единороги» обходят 
Россию стороной 

На долю всего двух стран — США 
и Китая — приходится 77% всех ком-
паний-«единорогов», в России таких 
стартапов нет. Эксперты Российской 
кластерной обсерватории (РКО) Ин-
ститута статистических исследова-
ний и экономики знаний (ИСИЭЗ) 
НИУ ВШЭ на основе данных компа-
ний Crunchbase и CB Insights под-
считали, что по состоянию на июль 
2021 года в США располагается 441 
такая компания, в Китае — 253.

Поясним, «единорогом» принято 
называть стартап, который не бо-
лее чем за десять лет с момен-
та основания достиг оценки в $1 
млрд, не вышел на биржу и остает-
ся в собственности своих создате-
лей не менее чем на три четверти. 
Как отмечают в РКО, наличие «еди-
норогов» в мире считается призна-
ком эффективности национальной 
инновационной системы. 

Среди стран G20 «единороги» от-
сутствуют лишь в трех — в Аргентине, 
Италии и России. По словам дирек-
тора РКО Евгения Куценко, в между-
народной миграции «единорогов» РФ 
пока выступает в роли абсолютно-
го донора. Как минимум четыре дей-
ствующих (Acronis, Revolute, OCSiAl, 
InDriver) и два бывших «единорога» 
(Arrival и Yandex) полностью покинули 
Россию или зарегистрировали голов-
ные офисы вне ее пределов. Сопо-
ставимые с Россией по уровню эко-
номического развития страны БРИКС 
располагают зарегистрированными 
на своей территории и признанными 
в мире «единорогами». В Индии дей-
ствуют 44 таких компании, в Брази-
лии — 14, в ЮАР — две.

Индия вслед за США и Кита-
ем занимает третье место по числу 
«единорогов». Далее следуют Ве-
ликобритания (37), Германия (20) 
и Франция (18). Топ стран по об-
щей оценочной стоимости «едино-
рогов» также возглавляют США (бо-
лее $1,4 трлн), Китай ($972 млрд) 
и Индия ($161 млрд). За ними сле-
дуют Великобритания ($112 млрд), 
Швеция ($61 млрд) и Бразилия 
($58 млрд). По средней оценоч-
ной стоимости одного «единоро-
га» верхние три строчки занимают 
Швеция, Люксембург и Индонезия. 

Самыми популярными видами 
деятельности «единорогов» являют-
ся финансовые услуги (131), элек-
тронная коммерция (127), продукты 
и услуги на основе искусственного 
интеллекта (107), разработка при-
ложений (85) и IT (49). Пик рожде-
ния существующих «единорогов» 
пришелся на 2015 год, для дости-
жения и закрепления в этом статусе 
технологическим стартапам пона-
добилось в среднем шесть лет.

Венера Петрова
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Можно предположить, что дис‑
куссии о том, в какой степени 
«предвыборные» выплаты пенсио‑
нерам и военнослужащим в состо‑
янии увеличить инфляцию, в сен‑
тябре в большей степени имели ау‑
диторией людей с более высокими 
доходными показателями, среди 
которых доля сберегающих выше, 
тогда как в домохозяйствах без сбе‑
режений большее значение име‑
ли «натуральные» факторы, в пер‑
вую очередь сезонное (со значимо 
сдвинутой в 2021 год на осень се‑
зонностью) удешевление продо‑
вольствия. В любом случае выпла‑
ты оказались пока малозначимым 
эпизодом в инфляционной исто‑
рии этого года. Как отмечают ана‑
литики ЦБ, «значение баланса от‑

ветов на вопрос о качественном из‑
менении будущей инфляции на ме‑
сяц вперед в сентябре снизилось, 
на год вперед — незначительно уве‑
личилось».

Рост депозитных ставок в бан‑
ковской системе, вызванный пред‑
принятыми ЦБ повышениями клю‑
чевой ставки, увеличил и склон‑
ность (и декларативную, и фактиче‑
скую — см. „Ъ“ от 18 сентября) до‑
мохозяйств к сберегательному по‑
ведению. «Доля тех опрошенных, 
кто считает, что свободные деньги 
сейчас лучше откладывать, возрос‑
ла до 53% (+2 п. п. к августу). Однако 
она все еще меньше, чем до панде‑
мии: в январе—марте 2020 года она 
составляла 55–56%»,— констатиру‑
ют в Банке России.

Между тем и индекс потреби‑
тельских настроений в сентябре 

продолжал расти, увеличившись 
к августу на 4,2 п. п., в основном 
за счет улучшения ожиданий. На‑
помним, эта часть опроса призва‑
на исследовать готовность населе‑
ния тратить, а не сберегать, а суще‑
ственное превышение платежеспо‑
собного спроса над предложением 
в связи с более быстрым, чем ожи‑
далось, «постковидным» восстанов‑
лением экономики ЦБ считает ба‑
зовым механизмом наблюдаемо‑
го в 2021 году всплеска инфляции. 
Какая из тенденций возобладает, 
неизвестно: очевидно, что в теку‑
щей ситуации любые подтвержде‑
ния рисков «четвертой волны» ко‑
ронавирусной пандемии в РФ осе‑
нью—зимой этого года будут охла‑
ждать спрос и увеличивать сбере‑
гательные тенденции, любые сви‑
детельства лучшего, чем ожида‑

лось, положения дел в экономи‑
ке — действовать наоборот, и пред‑
положительно скорость распро‑
странения «хороших новостей», ис‑
ходя из практики 2021 года, суще‑
ственно ниже, чем у условно «пло‑
хих новостей». Иными словами, бо‑
лее поздний рост заболеваемости 
COVID‑19 и в РФ, и за ее пределами 
будет снижать темпы «остывания» 
инфляционных ожиданий, фикси‑
руя их около показателей сентября: 
показатель в РФ неоднократно де‑
монстрировал высокую инерцион‑
ность, поэтому октябрьские данные 
почти неизбежно продолжат волну 
«остывания», вопрос лишь в скоро‑
сти ее распространения.

Впрочем, реакция экономики 
на первые три «коронавирусные 
волны» (они существуют скорее в ин‑
формационном пространстве, чем 

в описаниях эпидемиологов, кото‑
рые более сложны) была различной, 
исключить, что «четвертая волна» 
будет так же, как и «вторая волна», 
иметь проинфляционное влияние, 
невозможно — хотя в теории оно 
скорее антиинфляционно. Инерци‑
онность же реакции сберегательно‑
го поведения домохозяйств на про‑
исходящее (как на ставку ЦБ и депо‑
зитов, так и ожидаемые колебания 
спроса) выше: опрос ЦБ аналитиков 
по‑прежнему подтверждает «заяко‑
ренность» их ожиданий, они пред‑
сказывают возвращение в результа‑
те действий Банка России инфляции 
на уровень 4% в 2022 году, при этом 
вмененная инфляция по двухлет‑
ним ОФЗ непринципиально выше 
и этих ожиданий, и аналогичных по‑
казателей 2019 года.

Дмитрий Бутрин

Сбережение недотраченного

Минфин предлагает перевести 
процедуру подтверждения пра-
ва на нулевой НДС экспортера-
ми полностью в цифровой фор-
мат. Согласно проекту попра-
вок в Налоговый кодекс, с 1 ок-
тября 2023 года в электронном 
виде будут подаваться все не-
обходимые для этого сведения. 
Предполагается, что налоговая 
служба будет сама сопоставлять 
их с электронными данными, по-
лучаемыми от таможни. В биз-
нес-сообществе отмечают, что 
это позволит ускорить процеду-
ру: подача бумажных докумен-
тов, объем которых крупные экс-
портеры сейчас измеряют гру-
зовиками, ее сильно тормозит.

Минфин подготовил проект 
изменений в Налоговый кодекс, 
предполагающий перевод в элек‑
тронный формат процедуры под‑
тверждения права на нулевой НДС 
для всех экспортеров. Сейчас в на‑
логовую службу должны предостав‑
ляться бумажные документы — это 
как минимум контракт на постав‑
ку товара и декларация на товары 

с отметкой российской таможни. 
Такой порядок существует с 2000 
года и с развитием цифровых тех‑
нологий, как отмечает Минфин, 
уже «утратил свою эффективность». 
Отчасти процедура подтвержде‑
ния уже переведена в электронный 
формат — с 2015 года можно пода‑
вать в таком виде сведения из де‑
клараций.

Минфин предлагает установить 
с 1 октября 2023 года обязанность 
по представлению налоговикам 
электронных реестров, содержа‑
щих сведения как из деклараций, 
так и из контрактов. ФНС будет об‑
рабатывать эти сведения автомати‑
чески и сопоставлять их с данны‑
ми, полученными в электронном 
виде от ФТС. При обнаружении не‑
стыковок или нехватки сведений 
налоговая вправе истребовать ко‑
пии самих документов. Если в тече‑
ние 30 дней они не будут представ‑
лены, право на применение нуле‑
вого НДС считается неподтвержден‑
ным. Исключение сделано для слу‑
чаев, когда товары помещены под 
процедуру свободной таможенной 

зоны. Тогда требуется предоставле‑
ние копий контрактов, деклараций 
и документов, подтверждающих 
статус резидента особой экономи‑
ческой зоны.

Минфин отмечает, что измене‑
ния снизят административную на‑
грузку на бизнес и упростят про‑
цесс подтверждения нулевой став‑
ки НДС для самих налоговиков. За‑
конопроект подготовлен в рамках 
«Трансформации делового клима‑
та», которая предполагает цифро‑
визацию экспортных процедур 
и упрощение выхода российских 
товаров на внешние рынки. Ранее 
правительство подготовило законо‑
проект, упрощающий подтвержде‑
ние права на нулевой НДС для от‑
дельных экспортеров за счет отка‑
за от требования о наличии отме‑
ток таможни на документах, под‑
тверждающих вывоз товаров мор‑
ским и речным транспортом за гра‑
ницу (см. „Ъ“ от 25 августа). Необ‑
ходимость в таких отметках отпа‑
ла в связи с тем, что ФТС уже соби‑
рает информацию в электронном 
виде и налоговикам достаточно по‑

лучить к ней доступ. Кроме того, 
по оценкам предпринимателей, 
в 10% случаев ФНС не может при‑
нять такие документы из‑за недо‑
статочно четкой печати таможен‑
ников.

По словам директора отдела кос‑
венного налогообложения PwC 
в России Ирины Цыганковой, мно‑
гие компании уже используют воз‑
можность подачи электронных рее‑
стров, так что изменения актуальны 
для контрактов, которые пока нуж‑
но предоставлять инспекторам це‑
ликом. «Более приятная новость — 
это возможность не подавать уточ‑
ненные декларации, если экспорт 
не смогли подтвердить в срок»,— 
говорит она. НДС по неподтверж‑
денному экспорту можно будет от‑
разить в текущей декларации. «По‑
дача уточненных деклараций — это 
всегда сложности, в первую очередь 
с автоматизацией учета НДС»,— от‑
мечает Ирина Цыганкова.

В Российском союзе промыш‑
ленников и предпринимателей 
(РСПП) „Ъ“ сказали, что поправ‑
ки — «это давно назревшее реше‑

ние». Подача первичных докумен‑
тов на бумаге, когда все остальное 
уже в «цифре», сильно тормозила 
весь процесс. «Переход на реестры 
позволит отказаться от дублирова‑
ния подачи документов в разные 
органы, сэкономить время, нервы 
и бумагу: у крупных экспортеров 
первичка — это грузовики бума‑
ги»,— говорят в объединении. Там 
полагают, что переход на реестры 
позволит сделать оборот удобнее 
и привлечь тех, кого пугали слож‑
ность оформления документов 
и возможные санкции за несоблю‑
дение правил. Как добавляет член 
генсовета «Деловой России» Алек‑
сей Мостовщиков, при таком фор‑
мате будет виден установленный 
срок рассмотрения, ответственные 
лица, и в случае задержек или не‑
правомерных отказов экспорте‑
ры смогут обратиться в инстанции 
для решения вопроса. «В этом пла‑
не процедура должна предоставить 
дополнительные гарантии и сни‑
зить срок подтверждения нулевого 
НДС»,— говорит он.

Евгения Крючкова

Экспортерам экономят бумагу
Право на нулевой НДС можно будет подтверждать электронно

Минстрой добивается решения 
проблемы неэффективной экс-
плуатации коммунальной инфра-
структуры частными собственни-
ками, владеющими небольшими 
участками теплосетей. Для это-
го ведомство предлагает ужесто-
чить критерии их отнесения к те-
плосетевым организациям. Ини-
циатива, по мнению делового со-
общества, может убрать с рынка 
95% компаний малого и средне-
го предпринимательства (МСП) — 
собственников фрагментов се-
тей. Хотя проект получил негатив-
ную оценку регулирующего воз-
действия, на рынке все же опаса-
ются его принятия и рассчитыва-
ют на механизмы компенсации 
добросовестным собственникам 
при потере статуса ТСО.

Глава «Опоры России» Александр 
Калинин направил в правительство 
письмо с критикой разработанного 
Минстроем проекта постановления 
правительства, вводящего требова‑
ния к собственникам участков тепло‑
сетей для их отнесения к теплосете‑
вым организациям (ТСО) — постав‑
щикам тепловых услуг. Сейчас ТСО 
может стать любой владелец теплосе‑
тей, при этом интерес к отрасли у биз‑
неса вызывает гарантированный по‑
ток средств за счет тарифов на услуги. 
Между тем авторы проекта отмечают, 
что не все организации обеспечива‑

ют надлежащую эксплуатацию и ава‑
рийно‑диспетчерское обслуживание 
сетей, что снижает качество поставля‑
емых услуг.

Проект Минстроя содержит тре‑
бование по минимальной протя‑
женности тепловых сетей в зави‑
симости от численности муници‑

палитетов. Так, в городах с насе‑
лением от 1 млн жителей ТСО мо‑
гут стать владельцы теплосетей не‑
разрывной протяженностью не ме‑
нее 10 км, более 500 тыс. жителей — 
не менее 3 км, от 250 тыс.— не менее 
1 км. По данным «Опоры России», 
под новые критерии в городах с на‑
селением от 500 тыс. попадут не бо‑
лее 5% владельцев таких объектов. 
Уход же с рынка 95% малых и сред‑
них компаний выльется в резкий 
рост бесхозных сетей на балансе му‑
ниципалитетов, что, напротив, мо‑

жет привести к росту числа аварий 
и ухудшить качество услуг, указыва‑
ют эксперты. По мнению Алексан‑
дра Калинина, критерий протяжен‑
ности сетей не говорит о добросо‑
вестности ТСО и не влияет на каче‑
ство их работы. «Возможными кри‑
териями качества являются, напри‑
мер, допустимые перерывы в те‑
плоснабжении, технические пара‑
метры тепловой сети, процент изно‑
са»,— отмечает он.

Правительство озаботилось про‑
блемами низкого качества услуг 
ЖКХ из‑за передачи сетей частным 
собственникам еще в 2011 году. Тог‑
да власти отказались от приватиза‑
ции отрасли в пользу концессион‑
ных соглашений, указывая на ри‑
ски «социальных катастроф» в слу‑
чае банкротства частников. Концес‑
сии позволили частично повысить 
эффективность в ЖКХ, однако в част‑
ном сегменте проблема так и не ре‑
шена, а накопление проблем в этом 
секторе может тормозить инвестак‑
тивность и концессионеров, и по‑
ставщиков ресурсов: рост их эффек‑
тивности «съедается» изношенны‑
ми участками сетей. При этом до сих 
пор встречаются ситуации, при ко‑
торых владельцы небольших участ‑
ков оказывают услуги по высоким 
тарифам. Стимулировать собствен‑
ников небольших сетей к модерни‑
зации инфраструктуры власти пока 

не могут. Минстрой рассчитывает, 
что ужесточение требований к про‑
тяженности сетей будет способство‑
вать консолидации активов малых 
и средних ТСО и позволит исклю‑
чить неэффективные траты тариф‑
ной выручки.

Отметим, что это уже вторая по‑
пытка Минстроя добиться ужесточе‑
ния критериев: так, исходный проект 
ведомство представило в 2020 году. 
После критики со стороны экспертов 
министерство смягчило требование 
по минимальному периоду владения 
сетями с пяти лет до года. Обновлен‑
ный проект уже рассмотрен в рабо‑
чих группах «регуляторной гильоти‑
ны» при правительственной комис‑
сии по проведению админреформы. 
При этом рабочей группой в сфере 
строительства и ЖКХ он согласован, 
рабочая группа в сфере экологии по‑
требовала его доработки, а ранее про‑
ект также получил отрицательное за‑
ключение Минэкономики об оцен‑
ке регулирующего воздействия. Вла‑
дельцы небольших участков тепло‑
сетей, впрочем, опасаются приня‑
тия проекта в исходном виде и рас‑
считывают на компенсационный ме‑
ханизм в случае утверждения проек‑
та и потери собственниками статуса 
ТСО, то есть на выкуп их участков те‑
плосети «на выгодных для собствен‑
ника условиях».

Диана Галиева

Теплотрассы отключают от тарифа
Минстрой настаивает на консолидации частных коммунальных сетей

Для Минстроя извлечение 
участков коммунальных 
сетей из частной собствен-
ности стало ключевым 
 вопросом модернизации 
ЖКХ  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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25 сентября президент России 
Владимир Путин встретился с ру-
ководством политических пар-
тий, которые прошли в Госдуму  
в результате парламентских вы-
боров. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников 
обратил внимание на то, как пре-
зидент России выслушал всех, 
в том числе и Владимира Жири-
новского, предложившего вер- 
нуть в политическую жизнь поня-
тие «ссылка», и Геннадия Зюга- 
нова, который просил дать по-
ручение и «мы с Вайно отработа-
ем все». А главное — обратил вни-
мание на то, что Владимир Путин 
хотел закончить встречу, не дав 
слово «Единой России».

Встреча, начало которой плани-
ровали на три часа дня, началась 
примерно в четыре, и это, конеч-
но, было нестрашно. Спешить неку-
да было даже Геннадию Зюганову: 
протестный митинг КПРФ в центре 
Москвы по поводу подведения ито-
гов выборов закончился немного 
искусственно, то есть кого-то из ми-
тингующих уже задержали при по-
пытке возложить себя на Красную 
площадь.

Да и вряд ли Геннадий Зюганов 
туда собирался. То есть, судя по его 
речи перед Владимиром Путиным 
примерно через час, точно не соби-
рался. Туда, куда он собирался, он 
в этот день и сходил.

Встреча проходила в режиме ви-
деоконференции, и все было при-
мерно понятно при первом взгляде 
на расстановку, или, вернее, рассад-
ку, ведущих политических сил. То 
есть впереди себя лидер «Новых лю-
дей» (новой партии в Госдуме, как 
известно.— А. К.) Алексей Нечаев 
встроил в кадр трех совершенно но-
вых, то есть не известных ни Влади-
миру Путину, ни кому бы то ни было 
другому, людей, но, может быть, из-
вестных хотя бы Алексею Нечаеву.

Кроме Владимира Жириновско-
го, в кадр к нему никто больше тол-
ком не помещался: он нужен был 
ему весь без остатка. Где-то на заднем 
плане, в страшном далеке маячили 
фигуры трех однопартийцев — и то, 
как выяснилось, с практической це-
лью: лидер ЛДПР намерен был пря-
мо сейчас утвердить их кандидатуры 
в руководство новой Думы у началь-
ства. Такой трюк он уже провернул 
пять лет назад, когда была аналогич-
ная встреча в Кремле, иначе госпо-
дин Слуцкий, возможно, и не стал 
бы главой комитета по международ-
ным делам,— и раз получилось тог-
да, почему было не попробовать се-
годня? И ведь опять все прошло как 
по маслу.

Дмитрий Медведев сидел один 
на фоне партийного знамени, слов-
но запертый в клетке сразу из шести 
окружающих его словосочетаний 
«Единая Россия». Да он и не казался 
человеком, которому кто-то нужен... 
Задача у него была другая: быть че-
ловеком, который кому-то нужен. 
И ему еще предстояло с ней спра-
виться.

Его однопартийцы оказались раз-
мещены в соседнем кадре.

Геннадий Зюганов по обыкнове-
нию встал, а точнее, сел со своим ре-
шительным и многообещающим 
клином. Возможно, ему казалось, 
что он все-таки успел на митинг.

Как выглядел в кадре Сергей Ми-
ронов, запомнить не представляется 
возможным.

Владимир Путин сразу выступил, 
можно сказать, в дискуссионном 
ключе. Так, он заявил, что «сами вы-
боры прошли открыто, в строгом со-
ответствии с законом и при высокой 
явке: в них приняли участие больше 
половины избирателей страны».

— Слово Нечаеву Алексею Генна-
дьевичу, председателю политпартии 
«Новые люди». Как предлагал Влади-
мир Вольфович, с вас и начнем,— со-
общил президент.

Господин Жириновский на этих 
словах отчего-то нехорошо хохотнул. 
Может быть, он не хотел, чтобы на-
ружу так стремительно выплывали 
имеющиеся договоренности.

Алексей Нечаев зачитал свою 
речь по бумажке, впрочем, время от 
времени поднимал голову, и это ему 
сильно мешало: он сразу забывал, 
что там дальше. Но он успевал в по-
следнее, казалось, мгновение, когда 
казалось, что вот-вот сейчас случит-
ся конфуз, вернуться к исходному 
тексту.

Через год все с ним будет уже ина-
че. Он освоится. Даже Виталий Клич-
ко освоился.

Алексей Нечаев так объяснил 
свой успех не только у молодых лю-
дей (успех у молодых людей он не 
стал даже объяснять):

— Люди хотят из прошлого сквозь 
настоящее прорваться в будущее! 
Эта повестка развития, повестка 
прогрессистская им очень прям от-
зывается!

Оказалось, он болеет не только за 
себя:

— К сожалению, много партий, де-
вять, не прошло в Государственную 
думу, притом что много идей инте-
ресных и в области экологии, и в об-
ласти образования… Прямо интерес-
ных и авторских в том числе идей 
было… И жалко, что эти партии не 
прошли… Но мы намереваемся до 
парламентского большинства идеи 
этих партий, сохранив их авторство, 
донести, потому что мы считаем, что 
это важно. Мы помогли какому-то ко-
личеству людей быть представлен-
ными в Государственной думе, но 
хотелось бы, чтобы все люди чувст-
вовали, что они представлены!

Действительно, всем же не быть 
представленными. Но остальные 
смогут что-то в этом роде хотя бы по-
чувствовать.

Хорошая партия попала в Госдуму. 
Добрая какая-то. Ее плюс в том, что 
она без минусов.

— Люди говорят,— продолжил 
Алексей Нечаев,— что есть идея еди-
ного федерального оклада для ме-
диков, и мы предлагаем, наша пар-
тия… сделать единый федеральный 
оклад для учителей.

Ну разве это плохо?
Или вот еще одна инициатива:
— Интересно, что, в разных ау-

диториях общаясь, например в ау-
дитории, где много было деканов, 
проректоров вузов, несколько рек-
торов, мы обсуждали, я говорил: 
«Слушайте, давайте уже отменим 
Рособрнадзор, упраздним…» Так 
безответственно сказал я, но люди 
зааплодировали, кроме одного рек-
тора, который сказал: «Нет, все-таки 
несколько хороших функций у них 
есть». Поэтому давайте хорошие 
функции оставим, но нагрузку ад-
министративную, когда есть снача-
ла отчетность, потом контроль над 
отчетностью, потом надзор за контр-
олем,— давайте это упростим!..

Именно это называется: за все хо-
рошее против всего плохого.

— Спасибо за внимание,— заклю-
чил господин Нечаев.— А Владими-
ру Вольфовичу — за бирюзовый гал-
стук, наш партийный цвет.

Он думал, наверное, что запоми-
нается последняя фраза. Но госпо-
дину Путину запомнилось многое, 
кроме нее. Да и сам господин Жири-
новский не счел нужным ее хотя бы 
прокомментировать.

— По поводу отчетности,— заме-
тил господин Путин.— Нужно ли 
в этой связи Рособрнадзор ликвиди-
ровать? Ликвидировать все можно. 
В одной из соседних стран ликвиди-
ровали ГАИ — и что толку? (Види-
мо, в Грузии.— А. К.) Взятки начали 
брать не гаишники, а те, к кому пере-
шли эти функции…

Владимир Жириновский сосре-
доточился на оперативных задачах:

— Владимир Владимирович, 
несколько кадровых вопросов 
в первую очередь. Главный вопрос — 
о председателе комитета по между-
народным делам! Слуцкий Леонид 
Эдуардович, он здесь присутствует. 

Мы надеемся, что комитет останется 
в ведении фракции ЛДПР и он снова 
его возглавит…

Второе! Если можно, просьба 
ускорить назначение Жигарева Сер-
гея Александровича… тоже здесь си-
дит сзади меня… Врио губернатора 
любого из регионов! Давно этот во-
прос в стадии обсуждения!

Ах вот как это, оказывается, ре-
шается. Господин Жириновский на 
людях настаивал на том, чтобы была 
безотлагательно реализована его 
квота. Он уже давно, видимо, не мо-
жет ее выбрать. Никакой регион не 
решатся никак доверить Сергею Жи-
гареву. Людей, может, все-таки жал-
ко. Нет? Ну тогда что-то еще.

— Мы предполагаем,— продол-
жил Владимир Жириновский,— что 
в ведении ЛДПР будет комитет по 
просвещению, и надеемся, что его 
руководителем будет утвержден Чер-
нышов Борис Александрович.

Господин Чернышов на зад-
нем плане кивнул, обозначая себя, 
и даже привстал. Так стало понятно, 
что он тоже здесь.

— К сожалению, у нас могут за-
брать комитет по социальной по-
литике под Топилина, бывшего 
министра труда, который сегодня 
в «Единой России» (Максима Топи-
лина.— А. К.),— продолжал делить-
ся чужими секретами лидер ЛДПР.— 
Может быть, это разумно, но мы бы 
не хотели, чтобы уменьшалось коли-
чество комитетов у ЛДПР, поскольку 
избиратели — это одно количество 
голосов, проценты, а здесь, внутри 
Госдумы, уже можем решать по-дру-
гому все эти вопросы.

Какую бы то ни было логику к кон-
цу своего выступления лидер ЛДПР 
окончательно растерял. Да и зачем 
она ему? Только мешает, отвлека-
ет каждый раз. Пора наконец от нее 
полностью избавиться. И господин 
Жириновский уверенно идет по это-
му пути.

Но напор его был зато при нем. 
Вернее, в данном случае просто на-
гловатость.

Владимир Жириновский проде-
монстрировал, что за утверждение 
кандидатур он готов заплатить пря-
мо сейчас. Так, он высказался насчет 
поведения КПРФ:

— Очень печально, что некото-
рые партии подыгрывают тем, кто 
готов с улыбкой всадить нож в спи-
ну нашей Родине! Стыдно, когда 
парламентская партия сотрудни-
чает с «пятой колонной» (имеется 
в виду, очевидно, «Умное голосова-
ние».— А. К.), а через нее — с анти-
российскими и зарубежными цент-
рами! Владимир Владимирович, мы 
сейчас здесь с вами сидим, а в цент-
ре Москвы бунтует часть молодежи, 
вернее не молодежи — москвичей, 
организованных городской органи-
зацией ЛДПР… Не ЛДПР, а КПРФ!..— 
немного запутался Владимир Жири-
новский (действительно, свят-свят, 
упаси бог.— А. К.).

— Рашкин там такой заводила! — 
доложил лидер ЛДПР.— Они это все 
покажут на весь мир: «Вот народ вы-
ступает с отрицательной оценкой 
итогов выборов». То есть это, конеч-
но, не самый лучший вариант…

Господин Жириновский выстро-
ил авторский партийный рейтинг 
в Госдуме:

— Мы остались третьей партией, 
доверие своих избирателей оправда-
ем. Мы боролись за каждого нашего 
избирателя, наши агитаторы отрабо-
тали даже не на 100, а на 150 процен-
тов, по всей стране колесили наши 
автобусы!

То есть ЛДПР делала все, что мо-
гла и тем более не могла. Показали 
150 процентов. Подвели лишь изби-
ратели.

Лидер ЛДПР предложил сделать 
голосование в стране обязательным 
для всех граждан (с 18 лет или с ро-
ждения?) и перешел к главному, что 
должны будут цитировать в его речи 
(и цитируют, что поделаешь):

— Министр обороны недавно 
сказал, что мы будем строить новые 
города в Сибири. Мы эту идею под-
держиваем. Одна проблема: откуда 
взять людей для этих новых горо-
дов? Мы предлагаем восстановить 
такое понятие, как «ссылка»!

Я сначала даже не понял, какую 
ссылку он имеет в виду: активную 
или обычную? Так вроде никто и не 
отменял.

Но хватит глумиться. В его испол-
нении это была на самом деле клас-
сика:

— У нас в тюрьме сидят люди… 
Тысячу рублей где-то украл, или 
подрались по пьяни. Футболисты, 
помните? Мамаев, Кокорин. Их 
отправили в колонию на два-три 
года, а лучше бы в ссылку в Си-
бирь на несколько лет — там и фут-
бол можно было поднять! Сибирь 
со времен декабристов развива-
лась духовно и интеллектуально 
за счет ссыльных. Сегодня некото-
рые иноагенты уехали: кто в Ригу, 
кто в Лондон, а кто просто так в Мо-
скве сидит, продолжает свою вре-
дительскую деятельность. Надо их 
в Сибирь направлять — не в тюрь-
мы тоже, не в эмиграцию, пусть там 
работают на благо Родины! Пожи-
вут там лет пять, подумают, посмо-
трят, как настоящая сибирская Русь 
живет, и, как Достоевский, вернут-
ся великими писателями обратно 
в столицу!

У лидера ЛДПР было еще много 
радикальных предложений: про за-
прет абортов («три миллиона детей 
спускают в канализацию!..»), про 
три партии, «Пугачев, Разин и Чапа-
ев» (это не точно, так как, возможно, 
пошутил, но как понять?), которых 
достаточно стране… И про «грязные 
намеки сексуального характера» на-
счет ЛДПР по федеральному телека-
налу: «А в ЛДПР только нормальные 
настроения, традиционные… Мно-
го многодетных семей…»

— Вы сами критикуете времена 
сталинизма, а предлагаете ссылки. 
Наверное, это все-таки не будет рабо-
тать как минимум. Это, во-первых, 
жестоко…— попытался возразить 
господин Путин.

— Но попробовать! — упрашивал 
лидер ЛДПР.— Давайте, Владимир 
Владимирович, кто сегодня на Пуш-
кинской площади бунтовал — вот их 
в вагон и до Магадана! И вы увидите: 
больше бунтовать не будут!

— Но они и работать не будут, как 
следует, вот в чем все дело,— сооб-
щил президент.

Вскоре выяснилось, что он имел 
в виду и иноагентов.

Владимир Жириновский между 
тем уже не первый раз давал понять 
Владимиру Путину, что пал на выбо-
рах жертвой лояльности ему лично. 
Да, возможно, перестарался. Генна-
дий Зюганов в отличие от него сде-
лал шаг дальше или по крайней мере 
в сторону — и вот оно, забрезжило!..

— Что касается СМИ, я с вами со-
гласен: нужно больше информации 
о реальной жизни страны,— заявил 
президент.— Не ковыряние в гряз-
ном белье каких-то элит, а именно 
больше информации о реальной 
жизни страны, о тех людях, которые 
создают ее будущее, добиваются вы-
дающихся результатов. Таких при-
меров очень много. Но это касается 
так называемой информационной 
политики. Тоже нельзя здесь пере-
барщивать с руководящими указа-
ниями… Но то, что называется госза-
казом, точно по-современному тоже 
можно и нужно обеспечивать!

Господин Путин, судя по всему, 
имел в виду, что желательным можно 
вытеснять нежелательное рыночны-
ми методами, и прежде всего в интер-
нете. Он говорил об этом не в первый 
раз. Идея ему нравится. Она, похоже, 
кажется ему безукоризненной.

Надо сказать, господин Путин все 
же отблагодарил лидера ЛДПР пря-
мо здесь и сейчас. Он заявил, что 
«с удовольствием» опять поддержит 
кандидатуру господина Слуцкого 
на должность главы комитета по ме-
ждународным делам. И никому уж 
не покажется, что он может идти на 
поводу у журналистских, например, 
настроений. А зря.

Сергей Миронов, лидер «Спра-
ведливой России — Патриоты — За 
правду», настаивал, что это они те-
перь третья фракция в Госдуме, а не 
ЛДПР. И был прав.

Наконец дошла очередь до Ген-
надия Зюганова. К нему, что назы-
вается, было приковано общее вни-
мание. Для него это был вообще-то 
момент истины. Он должен был сей-
час встать во весь рост за себя и за 
того парня, который вышел на пло-
щадь (Валерий Рашкин, если что).

— Наша Россия,— отметил Генна-
дий Зюганов,— была и остается для 
КПРФ главной партией, и мы все сде-
лаем, чтобы она были сильной, про-
грессивной, хорошо образованной 
и реально победной. И все, что вы 
намечаете в этом плане, мы активно 
всегда поддерживали и будем под-
держивать.

Он процитировал послание пре-
зидента, из которого следовало, что 
надо победить бедность и вымира-
ние. Поблагодарил президента за 
то, что тот регулярно встречается 
с Александром Лукашенко. «Если вы 
нам поручите и поддержите наши 
народные предприятия, гарантиру-
ем вам, что мы в ближайшие годы 
до $50 млрд доведем доход по этой 
части (по части народных предпри-
ятий.— А. К.)...— отметил лидер 
КПРФ.— У нас совхоз Звенигород-
ский, который вы помогли спасти 
от рейдеров, Маркелов сейчас сидит, 
стал чемпионом в Европе по продо-
вольствию…» «По Донбассу вам спа-
сибо, мы поддержали». «Нас стали 
показывать на телевидении, сейчас 
идет первенство мира (по мини-фут-
болу.— А. К.), четыре игрока от КПРФ 
играют блестяще!»

Но остальные-то наверняка от 
«Единой России».

— Мишустин привел более силь-
ную команду (это уже не про ми-
ни-футбол.— А. К.), но сейчас надо 
дать простор для реализации всех 
ваших проектов, которые вы реали-
зовали в послании. Мы готовы их ак-
тивно реализовывать,— подчеркнул 
Геннадий Зюганов. 

За него на улице люди стояли, 
можно сказать, насмерть. А он за них 
даже не привстал.

Они говорили, казалось, совсем 
уже о своем: «Владимир Владимиро-
вич, поручите правительству, вме-
сте разберем... дайте небольшое по-
ручение, и мы с Вайно отработаем 
все...» Геннадий Зюганов был глу-
боко в теме. Это была тема слияния 
с властью.

Момент истины состоялся. Исти-
на сияла во всем ее великолепии на 
экранах телевизоров страны.

Играючи, ритуально, аккуратней-
ше Геннадий Зюганов покритиковал 
дистанционное электронное голо-
сование и трехдневное, сославшись 
для примера на Германию.

Владимир Путин сосредоточился, 
отвечая ему, на развитии аэродром-
ной сети в деле тушения пожаров 
(лидер КПРФ говорил о них).

— Безусловно, нужно расширять, 
вы правы абсолютно, аэродромную 
сеть и восстанавливать ее, но мы это 
и делаем: у нас большая очень про-
грамма по развитию аэродромной 
сети! И я вас прошу: когда будут во-
просы в дальнейшем обсуждаться, 
в том числе и в парламенте, иметь это 
в виду, наши здесь позиции совпада-
ют полностью, я вас прошу это под-
держать!

— Активно поддержим! — заве-
рил Геннадий Зюганов.

— Вы знаете, можно этого не де-
лать,— пожал плечами господин 
Путин,— но современные средства 
и способы волеизъявления — это, зна-
ете, так же, как технический прогресс, 
остановить невозможно. Вопрос не 
в том, в какой форме это проводится, 
а вопрос в контроле за качеством про-
ведения этих мероприятий. У нас нет 
такого, как, скажем, в Штатах проис-
ходило голосование по почте, где не-
понятно, когда человек пришел, бро-
сил это письмо с голосованием… Ведь 
участки закрываются в восемь, а пись-
мо с бюллетенем можно бросить ког-
да угодно — и в 11, и за пять минут до 
полуночи — первое…

То есть против немецкого опыта 
президент России выставил амери-
канский опыт.

— Второе: непонятно, сколько со-
брали, кто собрал, кто там вбрасыва-
ет — контроля никакого нет за по-
чтовыми ящиками! — продолжал 
президент России.— Где же наблюда-
тели? Их просто не существует, ког-
да бросают бюллетени. Кто их соби-
рает, эти бюллетени?! А может, кто-то 
скупает за $1! У нас ничего подобно-
го нет. Если есть сомнение в качестве 
контроля за электронным способом 
голосования, давайте вместе под-
умаем, как это организовать.

— Владимир Владимирович,— 
не в первый раз взмолился лидер 
КПРФ,— поручите вашей админист-
рации вместе с нами! Мы отработа-
ем вариант предложений, чтобы не 
было сомнений!.. По Москве возни-
кло это, мы обязаны отработать!

Он оправдывался, почему там, на 
улице, был митинг.

— Но по Москве это возникло не 
потому, что есть сомнения, мне ка-
жется, в качестве голосования,— воз-
разил господин Путин,— а потому, 
что кому-то не понравился резуль-
тат. Но это всегда так бывает.

На этом диалог с Геннадием Зюга-
новым был исчерпан.

А на самом деле он будет продол-
жаться вечно. Вечен их союз. Как веч-
ным был блок коммунистов и бес-
партийных (Владимир Путин как 
раз из них).

— Вот, собственно говоря, и все,— 
подвел итог встрече президент Рос-
сии.— Если, уважаемые коллеги, есть 
еще какие-то соображения, замечания 
или предложения, я вас слушаю. Нет?

Вопросов не было.
Но я очень удивился. Дело в том, 

что, решив закончить встречу, Вла-
димир Путин не дал слово «Единой 
России». С одной стороны, действи-
тельно, и так все ясно. А с другой — 
это же скандал.

У него, наверное, было такое впе-
чатление, что они уже выступали. 
Изо всей этой встречи складывалось 
впечатление, что только с «Единой 
Россией» Владимир Путин и говорил 
эти два часа. Все тут были его едино-
мышленники, а вместе они были ко-
мандой. Да, конечно, выступила уже 
«Единая Россия».

Президент еще предложил оста-
вить спикером Госдумы Вячеслава 
Володина (который всех, прямо ска-
жем, победил) и предложил поддер-
жать его мнение. Владимир Жири-
новский успел вставить:

— Владимир Владимирович, от 
ЛДПР мы поддерживаем кандидату-
ру Вячеслава Викторовича! Поддер-
живаем!

Конечно, за это «поддерживаем» 
он теперь у кого надо будет просить 
еще один комитет.

Тут президенту, видимо, все-таки 
сказали, что Дмитрий Медведев-то 
ведь еще не выступил!

Ведь не специально же Владимир 
Путин так поступил-то… А?

И вот он как будто бы спохватил-
ся и дал Дмитрию Медведеву слово, 
как будто предоставляя возможность 
прокомментировать кандидатуру 
Вячеслава Володина.

Речь у Дмитрия Медведева была 
заготовлена, и он ее, слава богу, про-
изнес.

Как-то выкрутились.
Просто на излете, надо признать.

Во глубине сибирских Дум
Кто и куда будет сослан, если дело и дальше так пойдет

К О Н Т Е К С Т У  П А Р Л А М Е Н Т С К И Х  П А Р Т И Й  Е С Т Ь  К О Г О  П Р Е Д Л О Ж И Т Ь

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский на встрече руководства политических партий с пре-
зидентом Владимиром Путиным предложил на должность вице-спикера Госдумы депутата 
Бориса Пайкина, который не избрался в нынешний созыв, но сможет получить мандат, 
если кто-то из федеральной части списка от него откажется. Отметим, что кроме комитета 
по международным делам, который господин Жириновский предложил оставить под руко-
водством Леонида Слуцкого, представители ЛДПР возглавляли в Думе прошлого созыва 
комитеты по местному самоуправлению, по социальной политике, по спорту и делам 
молодежи, а также по экономической политике.

Председатель партии «Справедливая Россия — За правду» Сергей Миронов ранее за-
являл, что на пост вице-спикера может быть выдвинут Геннадий Семигин. В Думе седьмого 
созыва представители СР возглавляли комитеты по финансовой политике, по ЖКХ и по ин-
формационной политике. Последний впоследствии перешел к «Единой России», а взамен 
СР получила комитет по делам национальностей.

Президиум фракции КПРФ в начале недели определится с кандидатурами на посты 
вице-спикера и глав думских комитетов. Ранее зампред ЦК партии Дмитрий Новиков 

сказал „Ъ“, что КПРФ рассчитывает оставить за собой все нынешние комитеты и получить 
новые, поскольку ее представительство увеличилось с 43 до 57 человек. В Думе седьмого 
созыва представители КПРФ возглавляли комитеты по делам общественных объединений, 
по аграрной политике, по вопросам семьи, по региональной политике и по делам СНГ. 
Господин Новиков также предлагал вернуть отдельный комитет по науке, разделив комитет 
по образованию и науке. С большой долей вероятности Иван Мельников сохранит пост 
вице-спикера от КПРФ.

Ранее источники „Ъ“ утверждали, что в «Единой России» может смениться глава 
фракции. Занимающий этот пост Сергей Неверов может стать вице-спикером, а возглавит 
думских единороссов Владимир Васильев. «Новые люди» пока оставили без ответа прось-
бы „Ъ“ прокомментировать организационные планы партии в Думе.

Напомним, 21 сентября спикер Госдумы Вячеслав Володин создал рабочую группу 
по подготовке первого пленарного заседания Госдумы. Дата этого заседания по состоянию 
на вечер воскресенья в точности определена не была.

Ксения Веретенникова

На видеоконференции 
можно обойтись 
без рукопожатий 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРЕЗИДЕНТА РФ
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В уголовном деле об оказании в сто-
личной клинике ООО «Медицина 24/7» 
услуг, не отвечающих требованиям без-
опасности, по данным „Ъ“, появились 
первые обвиняемые. Басманный рай-
суд по ходатайству ГСУ СКР отправил 
в СИЗО заведующего отделением ане-
стезиологии и реанимации Руслана Пав-
лова и врача-реаниматолога Павла На-
умова. По версии следствия, в июле 
2019 года с ведома главврача Олега Се-
ребрянского, который находится сейчас 
за границей, они пытались оказать мед-
помощь пожилой женщине с инфарктом 
миокарда, но, поскольку в клинике не 
было соответствующего оборудования, 
пациентка впоследствии скончалась. 
Любопытно, что прокурор поддержал 
мнение адвокатов об избрании врачам 
домашнего ареста, но суд все равно вы-
ступил на стороне следствия.

Выходя с ходатайствами об аресте врачей 
Павлова и Наумова в суд, представитель глав-
ного следственного управления СКР сослал-
ся на то, что, будучи на свободе, они могут 
скрыться, оказать давление на свидетелей — 
коллег из клиники, уничтожить доказатель-
ства по делу либо продолжить заниматься 
преступной деятельностью. Под последней 
следствие понимает «оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности, повлек-

ших по неосторожности смерть человека» 
(ч. 2 ст. 238 УК РФ). Напомнив, что это преступ-
ление относится к категории средней тяже-
сти, представитель следствия попросил за-
ключить заведующего отделением и врача 
на два месяца под стражу. Однако прокурор 
не поддержал его, заявив, что для задержан-
ных будет достаточно и домашнего ареста.

Адвокаты также настаивали на возвра-
щении подзащитных домой, указывая на 
то, что следствие так и не представило убе-
дительных доказательств того, что их клиен-
ты могут скрыться, оказать давление и проч. 
Обратили внимание защитники и на то, что 
представитель ГСУ СКР не представил и убе-
дительных доказательств их причастности 
к преступлению. Свое заявление адвокаты 
мотивировали тем, что в деле было назначе-
но несколько судебно-медицинских экспер-
тиз, но ни одна из них до сих пор не завер-
шена. А значит, утверждали защитники, до 
сих пор не установлен факт врачебной ошиб-
ки. Поэтому следователи не только поторо-
пились с ходатайствами, но и с подозрени-
ями в отношении фигурантов, считают они.

Сами врачи также просили отправить 
их под домашние аресты, но суд решил, что 
они должны содержаться в СИЗО — это по-
становление решили обжаловать не только 
защитники, но и прокурор, поддерживаю-
щий обвинение.

ГСУ СКР вменяет в вину подследствен-
ным эпизод, связанный со смертью пожи-
лой пациентки. Причем в данном случае 
уже можно говорить о преюдиции, так как 
ЧП уже было признано нарушением арби-
тражным судом.

Как следует из решения Московского ар-
битражного суда от 5 февраля 2020 года о на-
ложении на клинику административного 
штрафа, женщина поступила в «Медицину 
24/7» 4 июля 2019 года на частной скорой 
с диагнозом «острый инфаркт миокарда», 
пробыв к клинике до 18 часов следующего 
дня. Врачи не смогли улучшить ее состояние, 
в связи с чем по требованию родных она 
была переведена в ГКБ №1 им. Н. И. Пиро-
гова, где после стентирования скончалась.

При этом в документе указывалось, что 
в клинике не были организованы кардио-
логический кабинет и кардиологическое 
отделение с палатой реанимации и интен-
сивной терапии, что свидетельствует о на-
рушении «порядка оказания медицинской 
помощи больным с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями». И делался вывод, что 
«в ООО „Медицина 24/7“ был не соблюден 
порядок оказания медицинской помощи, 
что свидетельствует о нарушении… поло-
жения о лицензировании медицинской де-
ятельности». Ответственность за попытки 
лечения в таких неблагоприятных условиях 

следствие и возложило на заведующего от-
делением Руслана Павлова и врача Павла На-
умова, которые с ведома главврача клиники 
Олега Серебрянского пытались лечить боль-
ную с инфарктом.

За это и другие выявленные в 2019–2020 
годах нарушения на ООО был наложен адми-
нистративный штраф в 100 тыс. руб. Но все из-
менилось после того, как 30 апреля 2021 года 
в медучреждении сотрудники Росздравнадзо-
ра и следователи ГСУ СКР по Москве провели 
так называемую контрольную закупку.

В ходе нее проверяющие убедились, что 
в клинике принимают на лечение больных 
не только с инфарктом, но и острым инсуль-
том, не имея на то соответствующей лицен-
зии (подробнее об этом эпизоде „Ъ“ сооб-
щал 11 мая). А поскольку в СКР уже лежали 
обращения граждан о смерти их родных 
из-за оказания неквалифицированной по-
мощи в ООО, с которых еще и требовали вы-
платить за «лечение» миллионные суммы, 
в следственном главке приняли решение 
о возбуждении уголовного дела. В свою оче-
редь, Росздравнадзор через арбитраж прио-
становил работу клиники на 90 дней. Тогда 
же гендиректор и главврач «Медицина 24/7» 
Олег Серебрянский покинул Россию. Впро-
чем, его адвокат Владислав Подшибякин за-
верил „Ъ“, что господин Серебрянский не на-
мерен скрываться от следствия, а за границу 

выехал, чтобы пройти там курс лечения. По 
данным защитника, в розыск его клиента 
никто не объявлял. В свою очередь, адвокат 
Руслана Павлова Александр Быстров заявил 
„Ъ“, что, по его мнению, следствие по делу 
ведется предвзято. Во всяком случае, счи-
тает он, до сих пор не установлена причин-
но-следственная связь между действиями 
подследственных и смертью в другой боль-
нице пожилой женщины. «Удивляет меня 
и отношение к клинике со стороны Рос-
здравнадзора, который только в этом году де-
сять раз проверял ее работу»,— отметил го-
сподин Быстров.

Юристы клиники неоднократно пыта-
лись обжаловать решение арбитражного 
суда, пока тот 19 августа, не признав, что 
«цель административного наказания факти-
чески достигнута», дал разрешение на про-
должение деятельности «Медицины 24/7» 
(сейчас — Medica24).

Следует отметить, что в минувший втор-
ник Мещанский райсуд Москвы поставил 
точку в еще одном деле врачей. К шести 
и двум годам общего режима были пригово-
рены за неудачные пластические операции 
врач клиники «Медланж» Лев Хитрин и мед-
сестра Лариса Савельева. Действия медра-
ботников способствовали гибели трех паци-
ентов и травмированию еще четырех.

Алексей Соковнин

Врачам нашлось применение в СИЗО
После смерти пациентки и контрольной закупки их обвинили в оказании опасных для здоровья услуг

Как стало известно „Ъ“, бывше-
го заместителя начальника ин-
женерных войск ВС РФ по воору-
жению и военно-научной работе 
Руслана Алахвердиева следст-
вие подозревает в том, что по-
лученные в качестве взяток мил-
лионы он пытался выдать за 
средства от спонсоров на строи-
тельство памятников погибшим 
саперам. Версия следствия ока-
залась настолько убедительной, 
что суд без проблем на два ме-
сяца, до конца ноября, продлил 
арест генерал-майора.

Генерал-майор Алахвердиев ока-
зался под следствием в августе это-
го года. Изначально главное военное 
следственное управление (ГВСУ) СКР 
вменило в вину высокопоставленно-
му военному совершение одного эпи-
зода преступления, предусмотрен-
ного ч. 6 ст. 290 (получение взятки 
в особо крупном размере), и несколь-
ких, подпадающих под ч. 1 ст. 285 УК 
РФ (злоупотребление должностны-
ми полномочиями). Несмотря на тя-
жесть обвинения, до 15 лет заключе-
ния, следствие отпустило генерала 
под подписку о невыезде и надлежа-
щем поведении. Однако, как теперь 
выясняется, воспользовавшись сво-
бодой, Руслан Алахвердиев (его аре-
стовали 19 августа), действуя как сам, 
так и через своих представителей 
и подчиненных, попытался создать 
себе алиби, выдавая средства, полу-
ченные в качестве взяток, за деньги 
от спонсоров, которые якобы были 
потрачены на благие дела.

Так, согласно показаниям началь-
ника ФБУ «Международный проти-

воминный ордена Кутузова центр 
Вооруженных сил» Владимира Сидо-
ренко, приехав к нему в Нахабино, 
генерал вместе с адвокатом попро-
сили его подтвердить следствию, что 
ранее центр получил через него не-
сколько миллионов рублей спонсор-
ских средств, которые потом были 
потрачены в том числе на приемы 
иностранных делегаций. Полков-
ник Сидоренко обещал подумать, 
но генералу помогать не стал, объяс-
нив сотрудникам ГВСУ СКР, что ни-
какой спонсорской помощи никог-
да не получал.

В том же Нахабино генерал попы-
тался легализовать еще 3,4 млн руб., 
но уже через оплату работ скульпто-
ров, которые поставили там памят-
ники саперам, служившим в Сирии, 
Афганистане и воевавшим в годы Ве-
ликой Отечественной войны. На пе-
реговоры к ним был отправлен по-
мощник начальника инженерных 
войск по военно-политической рабо-
те Михаил Веприков, которому сооб-
щили, что «Алахвердиев взял деньги 
и ему нужно оправдаться». Передав 
спонсорские 2,3 млн руб. одному 
из скульпторов, подполковник-зам-
полит сообщил, что тот должен рас-
сказать на допросе, что ранее, вес-
ной 2020 и 2021 годов, ему таким же 
образом заплатили еще 3,4 млн руб. 
Таким образом, считают в департа-
менте военной контрразведки ФСБ, 
были установлены факты сокрытия 
генерал-майором Алахвердиевым 
полученных им взяток.

Как уже сообщал „Ъ“, по первона-
чальной версии следствия, генерал 
с 2017 по 2021 год получил через по-

средника взятку в размере 6,7 млн 
руб. «за незаконное оказание услуг 
в пользу взяткодателя», каковым 
являлся Николай Семейкин — ген-
директор столичного ООО «Логис», 
занимающегося научными исследо-
ваниями и разработками в области 
технических наук.

 Кроме того, следствие считает, 
что генерал-майор с 2019 по 2021 год 
неоднократно давал командирам 
воинских частей столичного реги-
она незаконные указания о направ-
лении военнослужащих для выпол-
нения различных работ на садовых 
участках в СНТ «Липки» Красногор-
ского городского округа Москов-
ской области, принадлежащих как 
самому господину Алахвердиеву, так 
и его близким знакомым.

В минувшую пятницу, когда 235-й 
гарнизонный военный суд рассма-
тривал ходатайство ГВСУ СКР о про-
длении ареста генерала еще на два 
месяца, было объявлено, что в деле 
высокопоставленного некогда воен-
ного появилось еще несколько взя-
точных эпизодов.

По данным следствия, господин 
Алахвердиев получил незаконное 
вознаграждение еще в несколько 
миллионов от руководителей АО 
«Клинцовский автокрановый за-
вод» Олега Михальчука и АО «Галич-
ский автокрановый завод» Андрея 
Сытькова, а также председателя со-
вета директоров обоих заводов и их 
акционера Олега Зеленского. Пред-
приятия поставляют военным раз-
личную спецтехнику. В отношении 
всех троих ГВСУ СКР возбудило уго-
ловные дела по ч. 5 ст. 291 УК РФ 

(дача взятки должностному лицу 
в особо крупном размере), которые 
затем были объединены в одно про-
изводство. Поскольку все они ак-
тивно сотрудничают со следствием, 
их уголовное преследование будет 
прекращено.

Защита самого генерала, кото-
рый не признает вину, полагает, 
что свидетели обвинения могли 
его оговорить. «Я не согласен с об-
винением во взятке»,— сказал сам 
господин Алахвердиев, утвержда-
ющий, что лишь привлекал спон-

соров для увековечивания памяти 
и подвигов саперов. Судья 235-го 
гарнизонного военного суда Ар-
тем Карпов продлил арест генера-
ла еще на два месяца.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев

Генерал защитился памятью саперов
В деле бывшего замначальника инженерных войск появились новые эпизоды

Как стало известно „Ъ“, следователи СКР предъя-
вили заочное обвинение во многомиллиардных хи-
щениях средств рухнувшего шесть лет назад банка 
«Таурус» банкиру Олегу Белоусову. Ранее скрыв-
шегося за границей финансиста, который также 
получил определенную известность как автогон-
щик на элитных спорткарах, объявили в между-
народный розыск за причастность к выводу акти-
вов Промсбербанка. Стоит отметить, что по обоим 
этим громким делам уже есть обвинительные при-
говоры в отношении других лиц, которые уже почти 
отбыли свое наказание или пытаются освободить-
ся условно-досрочно.

По данным источников „Ъ“ в силовых структурах, 
новый виток активности по начатому СКР еще в фев-
рале 2016 года масштабному расследованию обстоя-
тельств краха за год до этого банка «Таурус» совпал со 
сменой руководителя следственной бригады. Долгое 
время ход уголовного дела, разделенного на три ос-
новных направления, контролировал старший следо-
ватель по особо важным делам Максим Бакун, парал-
лельно успевший отметиться в других резонансных 
процессах: фигурантов Baring Vostok, сбежавшей 
в США арбитражной судьи Ирины Барановой, замми-
нистра энергетики Анатолия Тихонова и т. д. Не исклю-
чено, что именно необходимость завершить дела «Тау-
руса» на фоне большой занятости и привела к тому, что 
материалы передали коллеге господина Бакуна, так-
же следователю ГСУ СКР, не так давно переведенному 
в Москву за успехи из СУ СКР по Челябинской области 
Кириллу Кутепову.

Стоит отметить, что имя Олега Белоусова и ранее фи-
гурировало в деле банка «Таурус», однако только теперь 
ему было заочно предъявлено обвинение в покушении 
на мошенничество в особо крупном размере (ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и особо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ). Он был объявлен в международный розыск, прав-
да, уже во второй раз, так как еще два года назад он там 
оказался в рамках уголовного дела Промсбербанка, из 
которого было похищено более 3 млрд руб. Бывший 

предправления банка Борис Фомин и его акционер 
Иван Мязин были задержаны, осуждены на длительные 
сроки и уже даже успели, как сообщал „Ъ“, попросить об 
УДО и замене неотбытого наказания, хотя и безуспеш-
но. Между тем Тверской суд арестовал Олега Белоусо-
ва, уехавшего, по предварительным данным, на Кипр, 
только заочно. По некоторым данным, все трое в свое 
время плотно сотрудничали с бывшим замначальника 

управления «К» СЭБ ФСБ Дмитрием Фроловым, которо-
го сейчас судят по обвинению в коррупции.

По данным „Ъ“, в рамках дела «Тауруса», который 
после своего краха остался должен вкладчикам бо-
лее 4,6 млрд руб., господину Белоусову, не занимавше-
му в нем официальных должностей, инкриминирует-
ся причастность к попытке похитить около 505 млн руб. 
из средств обязательного страхования вкладов. Догады-
ваясь о грядущем отзыве лицензии за проведение высо-
корискованной кредитной политики, участие в сомни-
тельных транзитных операциях, вывод средств за рубеж 
и т. д., злоумышленники во главе с господином Белоусо-
вым, по версии следствия, решили нажиться и на крахе 
банка. Они якобы заранее изготовили фиктивные доку-
менты об открытии около 400 вкладов физическими ли-
цами, каждый из которых составлял около 1,4 млн руб., 
то есть максимальную сумму страхового возмещения, 
на которую гарантированно может рассчитывать от АСВ 
вкладчик разорившегося банка.

Позже в рамках этого расследования были возбу-
ждены уголовные дела по фактам выдачи заведомо не-
возвратных кредитов как физическим, так и юридиче-
ским лицам по поддельным документам более чем на 
1 млрд руб. Третьим эпизодом является хищение де-
нег «Тауруса» под видом покупки земельных участков 
в Калужской области. Для этого ряду фирм были выда-
ны кредиты почти на 235 млн руб., в то время как ре-
альная стоимость земель была, по мнению следствия, 
как минимум в десять раз меньше. В результате сделка 
так и не состоялась, а деньги пропали. По последнему 
факту, как сообщал „Ъ“, были арестованы и в прошлом 
году осуждены бывший предправления «Тауруса» Анд-
рей Подгорнов, бизнесмен Аугустин Моралес-Эскоми-
лья, которого СКР считал теневым владельцем банка, 
и несколько рядовых сотрудниц кредитного учрежде-
ния. Как оказалось, именно к господину Моралесу-Эско-
милье, который, несмотря на звучную испанскую фами-
лию, имеет российское происхождение и гражданство, 
еще в 2014 году обратился его давний знакомый Олег 
Белоусов, имевший непосредственное отношение 

к Промсбербанку. Оба они являлись участниками авто-
гонок: Моралес-Эскомилья на Lamborghini, а Белоусов 
на Nissan GTR занимали призовые места в драг-рейсин-
ге. Именно через них шла процедура купли-продажи 
«Тауруса» у его владельца Владимира Толкачева акцио-
нерами Промсбербанка, подбор новой команды, а так-
же афера с землей, которую изначально планировалось 
якобы провернуть через последний банк. Кстати, день-
ги за калужские земли, по данным адвокатов, ссылаю-
щихся на показания свидетелей, вывезли на броневике 
именно люди из окружения господина Белоусова.

По некоторым данным, в ближайшее время обви-
нения по делу банка «Таурус» могут быть также предъ-
явлены имевшим отношение к Промсбербанку Влади-
миру Кваснюку и Станиславу Кулагину, которые еще 
с декабря прошлого года, как сообщал „Ъ“, находятся 
в СИЗО по обвинению в причастности к исчезновению 
почти 10 млрд руб. из также разорившегося банка «Го-
род», где они были совладельцем и предправления со-
ответственно. Четвертым фигурантом расследования 
является Дмитрий Меркулов, который недолго зани-
мал ответственные должности в «Таурусе» и обанкро-
тившемся пять лет назад Первом чешско-российском 
банке (ПЧРБ), исчезновение средств которого также 
стало предметом расследования. Он некоторое время 
провел в СИЗО, но уголовное дело о хищениях в ПЧРБ 
никак не может дойти до суда, а по делу «Тауруса» он на-
ходится под подпиской о невыезде. Его адвокаты на-
стаивают, что финансист не совершал ничего проти-
возаконного, лишь выполняя указания вышестоящих 
лиц, либо его роль была минимальна. Об этом же гово-
рят и защитники уже осужденных за хищения из «Тау-
руса» фигурантов.

Их апелляционная жалоба за более чем год с лихвой 
еще не рассмотрена, хотя у них самих уже подошли сро-
ки освобождения за отбытым в СИЗО или сроки УДО. 
И это притом, что настоящие организаторы афер, по сло-
вам защитников, остались в тени в качестве свидетелей 
или скрылись.

Сергей Сергеев

Гонщик — финансовый угонщик
За хищения в банке «Таурус» и АСВ ищут финансиста, растратившего средства Промсбербанка

Олега Белоусова объявили в розыск  
за хищения из двух банков   
ФОТО Ъ
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Саратовская область отправила 
на «удаленку» все школы и орга-
низации допобразования в круп-
ных городах. Причиной назван 
рост заболеваемости COVID-19 
среди детей. В других регионах 
на дистант переходят отдельны-
ми классами. Минпросвещения 
РФ подчеркивает, что речь идет 
не только о коронавирусе, 
но и о «сезонном» росте заболе-
ваемости ОРВИ.

С этого понедельника минобра-
зования Саратовской области воз-
вращает дистант для школ и детских 
секций. Эта мера коснется Саратова 
и еще 18 населенных пунктов, где си-
туация с коронавирусом складывает-
ся наиболее остро. Глава Саратова Ми-
хаил Исаев пояснил решение «колос-
сальным массовым приростом» случа-
ев коронавирусной инфекции и про-
студ. Ранее областной Роспотребнад-
зор заявил, что заболеваемость COV-
ID-19 среди детей 7–14 лет всего за не-
делю выросла на 67,3%. При этом Са-
ратовская область находится лишь 
на 20-м месте по приросту заболевае-
мости COVID-19 в сутки (299 человек 
на 26 сентября). В лидерах — Москва 
(3275), Санкт-Петербург (2055), Мос-
ковская (1215), Самарская (574) и Во-
ронежская области (546).

Это первое массовое закрытие 
школ из-за COVID-19 в наступив-
шем учебном году. «По состоянию на 
23 сентября лишь в 45 школах в 22 
регионах применялись ограничи-
тельные меры в связи с COVID. Это 
0,11% от всех школ»,— сообщили „Ъ“ 

в Минпросвещения РФ. Отметим, 
что в классе объявляют карантин, 
если 20% учеников остались дома 
с признаками ОРВИ. Вторая причи-
на — если тест подтвердил COVID-19 
хотя бы у одного школьника. Сей-
час в закрытых на карантин клас-
сах обучаются свыше 250 тыс. детей, 
это 1,56% школьников, говорит Мин-
просвещения. Ведомство подчерки-
вает, что осенний сезон регулярно 
сопровождается ростом заболевае-
мости ОРВИ и других респиратор-
ных инфекций: «Это ежегодное яв-
ление, к которому образовательная 
система всегда готова. Регионы при-
меняют точечные меры. Так, в Сара-
товской области временно точечно 
используют дистанционные образо-
вательные технологии в некоторых 
образовательных организациях».

„Ъ“ изучил данные о переходе от-
дельных классов на дистанцион-
ное обучение. В Москве на каран-
тине находится 1% классов, это по-
рядка 1 тыс. школьников, сообща-
ла ТАСС в середине сентября заме-
ститель мэра Москвы Анастасия Ра-
кова. В Санкт-Петербурге на дистан-
ционное обучение переведены бо-
лее ста классов в 58 школах. В Воро-
нежской области из-за двукратного 
прироста заболеваемости ОРВИ сре-
ди школьников перевели на дистан-
ционное обучение 128 классов в 41 
школе, а также шесть школ полно-
стью. Новосибирская область еще 20 
сентября перевела на «удаленку» 80 
классов в 56 школах. Самарская об-
ласть сообщает про «ряд школ», в Ни-

жегородской на карантине 502 клас-
са в 195 школах (3,4% от всех классов). 
В Татарстане на карантине 16 классов, 
в Пермском крае — пять классов од-
ной из школ Перми. В Свердловской 
области на карантине 368 классов, 
в том числе 95 именно из-за корона-
вируса. С 27 сентября в семи школах 
Игринского района Удмуртии на ди-
станционное обучение отправляются 
ученики 3–8-х классов. На Ямале из-за 
коронавируса на дистант перевели 70 
школьных классов, в ХМАО на каран-
тине 11 классов в семи школах.

Впрочем, в большинстве регио-
нов пояснили „Ъ“, что не видят не-
обходимости направлять все школы 
разом на «удаленку». «Классы перево-
дятся на дистанционное обучение на 
основании предписания Роспотреб-
надзора, в случае заболевания ребен-
ка или сотрудников,— сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе правительства Ростов-
ской области.— Такие решения будут 
принимать по мере роста заболевае-
мости, по рекомендации оперштаба».

На прошлой неделе число случаев 
заболеваемости COVID-19 в России, 
выявляемых ежедневно, превыси-
ло 21 тыс., что сопоставимо со зна-
чениями середины августа. За сут-
ки, по данным на 26 сентября, умер-
ло 805 человек (максимум — 828 че-
ловек — зафиксирован 24 сентября). 
Глава Роспотребнадзора Анна Попо-
ва заявляла в конце недели, что не 
видит оснований для введения лок-
дауна в России.

Анастасия Курилова, 
корсеть „Ъ“

Школам выписан дистант
Все больше классов переходят на «удаленку»

Сочи волнуются раз
В субботу закрылся Открытый фести-
валь «Кинотавр», победителем кото-
рого с фильмом «Море волнуется раз» 
стал Николай Хомерики. Разумеет-
ся, «Кинотавр» непредставим без со-
путствующей светской жизни (о ки-
нематографической составляющей 
события см. материал на с. 11). И уж 
если ничто не смогло остановить ее 
в прошлом году, когда прививки бы-
ли только у ближнего круга друзей 
Романа Абрамовича, а остальные 
робко обживали мир после локдау-
на, то в этом году, в ковид-фри Крас-
нодарском крае, она и подавно была.

Правда, я могу не без грусти за-
метить, что на спонтанные вече-
ринки ни у кого не хватило… то ли 
духу — после увиденных фильмов, 
то ли сил — после максимально на-
сыщенного съемками лета. Там, где 
год назад до утра пел и плясал ресто-
ран «Дионис» (гости сами диджеили, 
сами подсказывали слова его же пе-
сен Леониду Агутину, материализо-
вавшемуся из черноты сочинской 
ночи, сами шумно выясняли отно-
шения по итогам некоторых премь-
ер), в этом году лишь не наотмашь 
выпивали и фотографировались 
с Андреем Григорьевым-Аполлоно-
вым. В остальном фестивальное про-
странство между фильмами запол-
нили великолепно организованные 
вечеринки друзей, партнеров и са-
мого фестиваля.

Первым стал ужин Hennessy в честь 
фестивального жюри, куда также при-
шел Александр Роднянский. Возмож-
но, именно во время этого ужина ак-
тер Юра Борисов (член жюри корот-
кого метра и участник пяти фильмов 
фестиваля) что-то такое совершил, по-
сле чего председатель жюри полного 
метра Чулпан Хаматова решила ни-
почем не давать ему награду за глав-
ную роль. Впрочем, запротоколирова-
но ничего такого не было.

Неожиданно спокойной ока-
залась вечеринка Игоря Мишина 
у бассейна ресторана «Мамай-Ка-
ле». Но еще большей неожиданно-
стью по части рок-н-ролла стала ве-
черинка журнала Vogue у бассейна 
отеля Hyatt. Поначалу все было мак-
симально в духе издания: коктей-
ли и ягоды, витрины Mercury и фо-
товспышки, Федор Бондарчук и Па-
улина Андреева смешиваются с тол-
пой (в остальное время держались 
скорее обособленно). Главред Vogue 
Ксения Соловьева произнесла при-
ветственную речь и вскоре покину-
ла праздник. Тут-то все и стало по-
тихоньку развинчиваться. Снача-
ла Александр Ревва в куртке кроко-
дильей кожи выступил в бессмерт-
ном жанре «щас спою». Его альтер 
эго Артур Пирожков запасливо при-
нес с собой минусовку. Он вышел на 
сцену с поздравлениями именин-
нице Сабине Ахмедовой и не нашел 
в репертуаре песни лучше, чем «Ал-

коголичка». Дорога к звуковику ока-
залась открыта, так что потом пела 
уже сама госпожа Ахмедова, а после 
нее Варвара Шмыкова. Далее, несмо-
тря на весьма прохладную ночь, на-
чались водные процедуры.

На следующий вечер после вне-
конкурсного показа блистательно-
го фильма «Купе номер 6» участники 
фестиваля, пребывая в нежном и оп-
тимистичном настроении, отправи-
лись в ресторан D.O.M. на вечерин-
ку и вручение приза Mercury самой 
многообещающей молодой актрисе. 
Награду в виде статуэтки и украше-
ния Mercury получила Елена Трони-
на, которую все уже видели в «Пере-
вале Дятлова» и еще увидят в «Анне 
К.» — первом оригинальном русско-
язычном сериале Netflix. Ее победу 
отмечали примерно до шести утра, 
а клиенты сочинского бутика ком-
пании вовсю приобщались к чару-
ющему миру кинематографа. Нако-
нец, когда все призы были вручены, 
а споры об их распределении еще не 
перешли в острую фазу, от имени са-
мого фестиваля на пляже «Жемчужи-
ны» дал концерт Леонид Агутин — 
и это была идеальная «пасхалочка» 
для преданных фестивалю гостей.

«Кинотавр»  
непредставим  
без сопутствующей 
светской жизни

Евгения 
Милова,
обозреватель ”Ъ“

Члены медицинского профсоюза 
«Действие» намерены обратить-
ся в правительство с просьбой 
возобновить действие постанов-
ления о льготном порядке фор-
мирования пенсионного стажа 
для тех, кто работает с заражен-
ными коронавирусом. Один день 
такой работы шел в зачет меди-
кам как два дня. Документ дейст-
вовал девять месяцев, однако 
медработники не видят основа-
ний для отмены гарантий и счита-
ют такое решение несправедли-
вым — по их словам, эпидобста-
новка с тех пор становилась толь-
ко хуже. Информированный 
источник „Ъ“ объяснил, что 
именно в период действия доку-
мента шла «активная настройка 
системы здравоохранения к ра-
боте в условиях заболевания, 
с которым мир столкнулся впер-
вые», а сохранение льгот было бы 
«этически неверно» по отноше-
нию к другим категориям врачей.

Правительство скорректировало 
правила расчета медицинского ста-
жа, дающего право на досрочное на-
значение страховой пенсии по ста-
рости, в августе 2020 года. Для ме-
дработников, которые оказывали 
помощь пациентам с COVID-19 с на-
чала 2020-го по 30 сентября того же 
года, каждый день такой работы учи-
тывался как два дня.

В 2021 году, когда члены одного из 
региональных отделений медицин-
ского профсоюза «Действие» (член-
ская организация Конфедерации тру-
да России; имеет структуры в 57 ре-
гионах) стали интересоваться льго-
тами, в отделе кадров медучрежде-
ний им заявили, что постановление 
прекратило действие в установлен-
ные сроки и не продлевалось. Мед-
сестра одной из астраханских боль-
ниц на условиях анонимности рас-
сказала „Ъ“, что такое решение стало 
для нее и коллег неожиданностью: 
«Все это время мы полагали, что стаж 
идет день за два, как и обещали. Рабо-
та вредная и опасная: в ковидных ко-
стюмах мы получаем гипоксию, под 
конец дня кружится голова, мы все 
мокрые. Неизвестно, как это скажет-
ся на нашем здоровье в будущем».

Сопредседатель профсоюза «Дей-
ствие» Андрей Коновал говорит, что 
правительство «не отбирало» гаран-
тии, а установило срок действия по-
становления. Однако, полагает он, 
решение не продлевать документ 
«выглядит нелогичным»: «Пандемия 
не отступала. Более того, сейчас по-
являются новые опасные штаммы. 
Проблема дефицита кадров сохраня-
ется, дополнительные социальные 
гарантии являются стимулирующим 
фактором для того, чтобы люди рабо-
тали в этих непростых условиях». По 
его словам, профсоюз готовит пись-
мо в правительство с предложением 
продлить действие постановления.

Проблему подтвердили и в проф-  
союзе работников здравоохране-
ния РФ (входит в состав ФНПР). 
В пресс-службе организации сообщи-
ли, что трижды обращались в кабинет 
министров, но вопрос «остается от-
крытым». «Наши заявления направле-

ны для рассмотрения в Минтруд, од-
нако ответы, которые присылало это-
го ведомство, не относятся к предме-
ту, поднятому в обращении»,— рас-
сказали в профсоюзе. В пресс-службе 
подчеркнули: эпидемиологическая 
обстановка остается напряженной, 
а в последнее время даже ухудшает-
ся, поэтому льготный порядок исчи-
сления страховой пенсии работни-
кам здравоохранения «необходимо 
продлить».

Отметим, после незначительного 
спада заболеваемость коронавиру-
сом в России снова растет. В ряде ре-
гионов власти говорят и о росте чи-
сла госпитализаций. Так, в Москве 
количество пациентов стационаров 
за неделю увеличилось на 15%, сооб-
щила 22 сентября заммэра столицы 
Анастасия Ракова.

В Министерстве труда и соцзащи-
ты на вопрос „Ъ“ о сроках действия 
постановления о льготном стаже не 
ответили. В Министерстве здравоох-
ранения также не прокомментиро-
вали запрос „Ъ“.

Информированный источник „Ъ“ 
напомнил, что в период, когда дейст-
вовало постановление правительст-
ва, шла «активная настройка систе-
мы здравоохранения к работе в усло-
виях заболевания, с которым мир 
столкнулся впервые»: «Именно поэ-
тому было принято решение о при-
менении в отношении медиков, ра-
ботающими с больными COVID-19, 
льготного исчисления стажа — день 
за два». Собеседник при этом напом-
нил, что в соответствии с законом 
«О страховых пенсиях» медработни-
ки уже имеют право на досрочное 
назначение страховой пенсии по 
старости: «Пенсия назначается не-
зависимо от возраста в связи с осу-
ществлением лечебной и иной дея-
тельности по охране здоровья насе-
ления в учреждениях здравоохране-

ния не менее 25 лет в сельской мест-
ности и поселках городского типа 
и не менее 30 лет в городах».

По словам другого высокопостав-
ленного источника, на первом эта-
пе распространения коронавирус-
ной инфекции врачи совмещали 
две роли — медицинского работни-
ка и кризисного менеджера и работа-
ли «в условиях неизвестности». «Сей-
час бы, при сохранении льготных ус-
ловий, уже возникали вопросы,— по-
лагает собеседник „Ъ“.— Есть реани-
матологи в ожоговой реанимации, 
есть хирурги, которые в приемных 
покоях больниц принимают бездом-
ных с травмами, есть врачи-онколо-
ги. Как определить, чей труд тяжелее? 
Здесь нет этически верного ответа». 
Возвращение расчета стажа к общим 
для медицинских работников льгот-
ным условиям он называет сложным, 
но справедливым решением.

По словам Андрея Коновала, бо-
лее важными для медицинских ра-
ботников являются дополнитель-
ные выплаты за работу с COVID-19: 
«Сначала они назывались „стимули-
рующие выплаты“, с ноября прош-
лого года — „специальные социаль-
ные выплаты“. Но с прошлого дека-
бря правительство их подсократи-
ло». Сейчас плата «за одну норма-
тивную смену» составляет для вра-
чей 2430 руб., среднего медперсона-
ла и водителей скорых — 1215 руб., 
младшего медперсонала — 950 руб., 
фельдшеров по приему вызовов — 
600 руб. Господин Коновал объясня-
ет, что социальные выплаты, в от-
личие от стимулирующих, не часть 
зарплаты, а значит, не учитывают-
ся в расчете отпускных и больнич-
ных. Кроме того, максимальный 
размер выплаты по новому поста-
новлению соответствует лишь од-
ной из двух выплат, которые были 
в прошлом году. «Остаться на преж-
нем материальном уровне или вы-
играть может та часть медработни-
ков, которые в силах работать суще-

ственно больше ставки»,— утвер-
ждает Андрей Коновал. Данные Рос-
стата по динамике зарплат частично 
подтверждают его слова, поскольку 
если в 2020 году прирост заработ-
ка врачей за первое полугодие со-
ставил 10%, то в 2021 году — только 
2%. Впрочем, как тогда, так и сейчас 
средняя зарплата врачей превыша-
ла аналогичный показатель по стра-
не почти в два раза.

Отметим, на прошлой неделе ста-
ло известно, что правительство выде-
лит дополнительно 3 млрд руб., кото-
рые пойдут на выплаты врачам и ме-
дработникам, переболевшим коро-
навирусом. В профсоюзе работни-
ков здравоохранения подчеркнули, 
что теперь на них смогут претендо-
вать водители скорой помощи и спе-
циалисты, работающие в прививоч-
ных пунктах. «Другое дело, что от-
дельным категориям медработников 
трудно доказать, что заражение кови-
дом связано с профессиональной дея-
тельностью»,— признали в профсою-
зе, добавив, что готовы вместе с меди-
ками «добиваться справедливости».

Наталья Костарнова, 
Анастасия Мануйлова

Истечение срока льготности
Медики просят правительство продлить спецстаж за работу с COVID-19

светская 
жизнь

У работавших в «красной 
зоне» один день был 
как два  ФОТО  ИГОРЯ ИВАНКО

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО

Председателю Правительства РФ М. В. Мишустину,
Главе Республики Башкортостан Р. Ф. Хабирову

Уважаемый Михаил Владимирович!
Уважаемый Радий Фаритович!

Компания «СмартЭнерго» (г. Казань) и ООО «Энергомонтажный поезд №765» (г. Уфа) с 2018 года 
ведут спор с руководством ГАУ Республиканский научно-технологический и информационный ком-
плекс (РНТИК) «Баштехинформ» (г. Уфа), министерством земельных имущественных отношений и ми-
нистерством промышленности, энергетики и инноваций Республики Башкортостан. Поводом стало 
неисполнение ГАУ РНТИК «Баштехинформ» обязательств по трем контрактам, заключенным с ООО 
«СмартЭнерго» в ноябре 2019 года и четырем договорам подряда, заключенным с ООО «Энергомон-
тажный поезд №765» в июле 2019 года.

Правительство Республики Башкортостан подписало постановление и порядок предоставления 
субсидий из бюджета РБ на реализацию комплексной программы Республики Башкортостан «Энер-
госбережение и повышение энергетической эффективности на 2010 – 2014 годы и на период до 2020 
года» №296 от 30.07.2010 г. В рамках реализации данной программы ГАУ РНТИК «Баштехинформ» 
разработало проект, согласовало бюджет и провело официальный тендер на выполнение государ-
ственных контрактов.

Согласно условиям контрактов, ООО «СмартЭнерго» установила интеллектуальные приборы учета 
электроэнергии в селах Шамонино, Дорогино и Жуково в Уфимском районе. Стоимость контрактов 
составила 37,1 млн рублей. В течение полугода «Баштехинформ» выплатил ООО «СмартЭнерго» 
около 8 млн рублей, долг сократился до 29 млн рублей. После этого выплаты прекратились. Тогда 
ООО «Смартэнерго» обратилось в Арбитражный суд Башкирии. В апреле 2021 года суд полностью 
удовлетворил исковые требования и постановил взыскать с ГАУ РНТИК «Баштехинформ» 29,9 млн 
рублей. 18-й арбитражный апелляционный суд в Челябинске в июне 2021 года оставил данное решение 
без изменения.

Компания ООО «Энергомонтажный поезд №765» (г. Уфа) в июле 2019 года заключила четыре 
договора подряда с ГАУ РНТИК «Баштехинформ». Согласно условиям договоров, компания постро-
ила линии электропередач ВЛ-0,4 кВ для населения в селе Булгаково и в селе Осоргино в Уфимском 
районе. Суммарная стоимость договоров составила 7,35 млн рублей. В течение 2020 года «Баштехин-
форм» выплатил около 3,15 млн рублей, долг сократился до 4,2 млн рублей. После этого выплаты пре-
кратились. Тогда ООО «Энергомонтажный поезд №765» обратилось в Арбитражный суд Республики 
Башкортостан. В феврале 2021 года суд полностью удовлетворил исковые требования и постановил 
взыскать с ГАУ РНТИК «Баштехинформ» 4,2 млн рублей. 18-й арбитражный апелляционный суд в Че-
лябинске в апреле 2021 года оставил данное решение без изменения.

Вместе с тем, в декабре 2020 года, уже после подачи исковых заявлений от ООО «СмартЭнерго» 
и ООО «Энергомонтажный поезд №765», министерство земельных и имущественных отношений РБ 
издало приказ о выводе электросетевого хозяйства, находящегося в ведении ГАУ РНТИК «Баштехин-
форм», и передаче его третьему лицу – ГУП «Нефтекамское межрайонное предприятие электрических 
сетей». Далее предприятие было переименовано в ГУП «Региональные электрические сети» РБ (РЭС). 
Примечательно, что новым руководителем РЭС стал Евгений Ефимов, который до ноября 2020 года 
возглавлял ГАУ РНТИК «Баштехинформ». 

Такие мероприятия делают затруднительным исполнение решения суда. При этом руководство 
республики на всех ведущих площадках декларирует развитие инвестиционной привлекательности 
Башкортостана. А по итогам 2020 года республику впервые поместили на пятую строчку Националь-
ного рейтинга инвестиционной привлекательности регионов по версии АСИ. Остается открытым во-
прос: как успехи республики в части привлечения инвестиций сочетаются с такой позицией ключевых 
министерств – Минземимущества и Минпрома – в части разрешения корпоративных конфликтов с го-
сударственными заказчиками?

Руководство ООО «СмартЭнерго» обращалось к министру промышленности, энергетики и инно-
ваций РБ Александру Шельдяеву, министру земельных и имущественных отношений РБ Наталье По-
лянской с просьбой вмешаться в ситуацию и защитить интересы бизнеса в споре с государственным 
заказчиком. Однако до сих пор данные обращения не имели положительного результата.

В связи с этим мы просим вас обратить внимание на действия членов правительства РБ, сотруд-
ников республиканских ведомств, государственных учреждений, подведомственных министерствам 
республики, на соблюдение интересов республики и бизнеса при реализации государственных кон-
трактов. История спора между ООО «СмартЭнерго» и ГАУ РНТИК «Баштехинформ» бросает тень на 
имидж Башкортостана как ведущего, экономически развитого региона, открытого для инвесторов 
и привлекательного для ведения бизнеса. Просим вас вмешаться в ситуацию и принять исчерпываю-
щие меры для восстановления законности и интересов бизнеса в Республике Башкортостан, обеспе-
чить стабильность межрегиональных отношений и делового климата. 

Директор ООО «СмартЭнерго» (г. Казань) Бариев Ринат Равильевич
Директор ООО «Энергомонтажный поезд №765» (г. Уфа) Власов Константин Валерьевич

На правах рекламы
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Ангельская эпоха
На кризисы, которые обрушива-

лись затем на Европу один за дру-
гим — в 2008 году финансовый, 
в 2010 году европейский долговой, 
затем миграционный и, наконец, 
пандемия,— госпожа Меркель ре-
агировала со сдержанностью, вы-
держкой и достоинством, которые 
лишь в малой степени можно объ-
яснить ее протестантскими рели-
гиозными взглядами. Собеседники 
„Ъ“, сталкивавшиеся с канцлером 
лично, не раз отмечали ее потряса-
ющую работоспособность, привыч-
ку во время любого совещания вни-
мательно слушать, уточнять детали 
и вести записи. Самая влиятельная 
женщина мира (по версии Forbes) 
и первая — на посту федерального 
канцлера, она смогла наладить ди-
алог со всеми мировыми лидера-
ми, со многими — найти компро-
мисс. По данным опубликованного 
на прошлой неделе опроса Pew Re-
search Center, она и сегодня в лиде-
рах по уровню доверия руководи-
телям государств среди жителей 17 
стран мира с 64% голосов. 

В то же время для любого, кто 
подводит сегодня итоги «эпохи 
Меркель», неразрешимым оста-
ется один вопрос: что именно, ка-
кую победу, к примеру, на внешне-
политической арене поставить ей 
в заслугу? «Как будто бы выжида-
ние — это такая стратегия,— отме-
чает Der Spiegel.— Но грань между 
реалистичным восприятием дей-
ствительности и апатией иногда 
очень тонка. Стратегическое терпе-
ние может быть умным выбором — 
или же отговоркой, чтобы ниче-
го не делать». Журналисты косвен-
но возлагают на канцлера вину и за 
то, что сирийским беженцам не по-
могли еще на их территории, пре-
дотвратив наплыв мигрантов в Ев-
ропу, и за вышедший из-под контр-
оля украинский кризис. Статус-кво 
к концу правления канцлера Мер-
кель они фиксируют так: «Евросоюз 
в огневом кольце от Ливии до Си-
рии, от Грузии до Белоруссии… На 
Украине ценой 13 тыс. жертв воца-
рилось хрупкое перемирие. Россия 
и Турция отвернулись от Европы». 

«Хвалить политиков в немец-
ких СМИ не положено, надо крити-
ковать»,— парирует руководитель 
Центра германских исследований 
и замдиректора Института Европы 
РАН Владислав Белов. Он предлага-
ет не возлагать на канцлера ответ-
ственность, которую следовало бы 
разделить и с другими странами, 
и с президентом, министром ино-
странных дел и правящей коалици-

ей ФРГ. «Если оценивать непосредст-
венно Ангелу Меркель, то за 16 лет 
из нее сформировался политик ми-
рового уровня, способный представ-
лять коллективный Запад. И ее ви-
зиты перед уходом из большой по-
литики это подтверждают. Ни в Мо-
скве, ни в США ее не встречали как 
хромую утку, совершающую фор-
мальную прощальную поездку. Ни 
на родине, ни за рубежом она не бо-
ялась гнуть свою линию, несмотря 
на критику»,— отмечает эксперт. 
«Даже Дональд Трамп воспринял 
ее как равную себе,— уверен госпо-
дин Белов.— При этом в отношени-
ях с КНР, США, Россией она жестко 
отстаивала интересы не только Гер-
мании, но и ЕС. Да, не все удалось. 
Но кого еще из европейских поли-
тиков последних десятилетий мож-
но поставить с ней рядом?» 

«Отношения сложные,  
но не катастрофические»
На российском направлении ситу-
ация за эти годы складывалась не 
легче. Двусторонние отношения ис-
пытывали один удар за другим: Гру-
зия 2008 года, присоединение Кры-
ма и конфликт на Украине (госпо-
жа Меркель пыталась участвовать 
в его урегулировании, но не слиш-
ком успешно), инцидент с Алексеем 
Навальным (канцлер посетила его 
в больничной палате), хакерские 
атаки и убийство в Берлине полево-

го командира чеченского происхож-
дения Зелимхана Хангошвили, в ко-
торых обвиняют Россию. 

Правда, при этом, говоря о неу-
дачах Ангелы Меркель, напоминает 
Владимир Гринин, посол РФ в ФРГ 
в 2010–2018 годах, многие забыва-
ют первые годы ее правления, ког-
да она прилагала значительные уси-
лия как по оздоровлению нацио-
нальной экономики, так и по разви-
тию торгово-экономических связей 
с РФ. «Именно тогда наши экономи-
ческие связи с ФРГ получили мощ-
ный рывок. Увеличилось не только 
количество предложенных немца-
ми важных и значимых для нас про-
ектов, но и число начавших действо-
вать непосредственно у нас филиа-
лов германских предприятий»,— за-
явил господин Гринин „Ъ“. 

В тот же период, добавляет посол, 
«мощный толчок получила и поли-
тическая составляющая наших от-
ношений». «Чего стоит хотя бы 12-й 
раунд российско-германских меж-
государственных консультаций, со-
стоявшийся в июле 2010 года в Ека-
теринбурге под председательством 
тогдашнего президента Дмитрия 
Медведева и канцлера Ангелы Мер-
кель,— вспоминает он.— Достигну-
тый уже к тому времени высокий 
потенциал стратегического парт-
нерства России и Германии получил 
там дополнительный, весьма впе-
чатляющий задел». 

Кстати, на экономических отно-
шениях трения последних лет меж-
ду Москвой и Берлином, что удиви-
тельно, сильно не сказались. «Гер-
мано-российские торгово-эконо-
мические отношения определяют-
ся прежде всего экономическими 
факторами — такими как измене-
ние цен на нефть или состояние 
российской экономики. Исключе-
ние — крупные проекты, как „Се-
верный поток-2“, где политика Ан-
гелы Меркель сыграла значитель-
ную роль. Определенное влияние 
сыграли, конечно, и санкции, но 
на торговлю куда больше повлия-
ло российское продуктовое эмбар-
го, чем санкции ЕС»,— пояснил „Ъ“ 
эксперт берлинского фонда «Наука 
и политика» Янис Клуге. 

По словам Маттиаса Шеппа, пред-
седателя правления Российско-гер-
манской внешнеторговой палаты, 
в 2006–2016 годах возглавлявше-
го московское бюро Der Spiegel, не-
мецкие компании по-прежнему за-
интересованы в российском рын-
ке. Только в первом полугодии 2021 
года они инвестировали в россий-
скую экономику €1,4 млрд. «За по-
следние четыре года число членов 
палаты выросло более чем на 250 
и скоро достигнет 1050. Многие ин-
вестиции немецкого бизнеса в Рос-
сии поступают от малых и средних 
предприятий и семейного бизне-
са. Это дает нам уверенность в том, 

что уровень инвестиций останет-
ся высоким и в будущем,— говорит 
он.— Германо-российские экономи-
ческие отношения уже на протяже-
нии десятилетий стоят на прочном 
и стабильном фундаменте. Это осо-
бенно заметно в политически на-
пряженные кризисные времена».

Главным успехом в герма-
но-российских отношениях мно-
гие называют реализацию проек-
та «Северный поток» — плод пра-
гматичного подхода Ангелы Мер-
кель, не устававшей подчерки-
вать, что речь здесь идет об эконо-
мике, а не политике. 

Нельзя забывать и о том, что го-
споже Меркель удалось найти об-
щий язык — или скорее два общих 
языка — с Владимиром Путиным: 
они всегда говорили как по-немец-
ки, так и по-русски. «За многие го-
ды совместной работы между нами 
сложились хорошие деловые отно-
шения» — так оценил президент 
России 16-летние контакты с кан-
цлером ФРГ в ходе последнего ви-
зита Ангелы Меркель в Москву. «Ко-
нечно, наши взгляды не всегда сов-
падали, но диалог между нами был 
откровенным, содержательным, 
нацеленным на поиск компро-
миссов, на решение самых слож-
ных вопросов»,— сказал он. И до-
бавил: «Подчеркну, Германия явля-
ется для России действительно од-
ним из приоритетных партнеров 
и в политике, и в экономике». 

Правда, незадолго до этого гла-
ва МИД ФРГ Хайко Маас оценил со-
стояние российско-германских от-
ношений менее радужно: ситуация, 
по его словам, «серьезнее, чем ког-
да-либо в последние 30 лет». Но диа-
лог, как показал последовавший ви-
зит Ангелы Меркель, не прерван.

«Я бы охарактеризовал отноше-
ния как сложные, но не катастрофи-
ческие»,— говорит Маттиас Шепп. 
«Ведь отношения между Россией 
и Германией состоят не только из 
политических, но и экономиче-
ских и культурных связей, а также 
партнерства городов и молодежных 
и спортивных обменов. В этом от-
ношении связи России с Германией 
крепче, чем с любой другой запад-
ной страной,— уверен он.— Во-вто-
рых, я думаю, что антагонизм, су-
ществующий между Россией и ЕС, 
Россией и Германией, затрагивает 
не только политическую верхушку, 
но и более глубокий уровень. Эти 
глубинные разногласия останутся 
и впредь независимо от того, кто бу-
дет на вершине политической пира-
миды — Владимир Путин в России 
или Ангела Меркель в Германии». 

Галина Дудина

Судя по предварительным итогам выборов, может сложиться так, что на посту канцлера 
Германии Ангелу Меркель сменит не ее однопартиец, а кандидат Социал-демократической 
партии Олаф Шольц (на фото)  ФОТО REUTERS
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Дезорганизация разъединенных наций
Что корреспондент „Ъ“ расслышал в выступлениях на Генассамблее ООН

Неделя высокого уровня Генеральной ассамблеи ООН, 
завершающаяся в понедельник, показала: пандемия 
COVID-19 и другие ключевые события последнего года 
не только не добавили миру единства, но и повысили 
уровень конфликтности на планете. За тем, как в тече-
ние нескольких дней выступавшие с трибуны главной 
всемирной организации, включая министра иностран-
ных дел России Сергея Лаврова, критиковали сво-
их соседей, сильных мира сего и саму ООН, следил 
в Нью-Йорке корреспондент „Ъ“ Павел Тарасенко.

Без единства в многообразии
Организация Объединенных Наций — уникальный меха-
низм для эффективного решения глобальных проблем, что 
она с успехом (хотя и не без трудностей) делает уже почти 76 
лет. Такой фразой можно подвести итог выступлениям на Ге-
нассамблее ООН представителей секретариата организации 
во главе с генсеком Антониу Гутерришем. В актив ООН го-
сподин Гутерриш, например, отнес борьбу с пандемией COV-
ID-19 — «величайшей глобальной проблемой с момента осно-
вания организации». «ООН играет центральную роль в про-
тиводействии пандемии — от защиты людей и рабочих мест 
до оказания помощи правительствам в обеспечении устойчи-
вого и справедливого восстановления экономики. Мы под-
держали около 160 стран в решении проблем здравоохране-
ния, гуманитарных, социальных и экономических последст-
вий COVID-19, помогли более чем 260 млн детей получить до-
ступ к дистанционному обучению»,— перечисляется в докла-
де генсека о результатах работы за год, опубликованном на-
кануне начала Генассамблеи. А председатель Генеральной ас-
самблеи этого года Абдулла Шахид отмечал: именно Генассам-
блея должна давать — и дает — надежду людям по всему ми-
ру, пострадавшим от пандемии и других бед. В интервью UN 
News господин Шахид признавал: разногласия между страна-
ми никуда не денутся, но важно продолжать диалог в рамках 
самой представительной по числу государств структуры ООН.

Между тем из речей выступавших с трибуны Генассам-
блеи в этом году следовало, что столь высоко роль ООН оце-
нивают далеко не все. Так, именно за бездействие перед ли-
цом пандемии организацию раскритиковал президент Ук-
раины Владимир Зеленский, назвав ее «супергероем на пен-
сии». Президент Азербайджана Ильхам Алиев указал на не-
равенство при распределении препаратов от COVID-19, 
окрестив происходящее «вакцинным национализмом». Ита-
льянский премьер Марио Драги привел наглядный пример: 
в богатых и бедных странах вакцинировано от коронавиру-
са соответственно 65% и 2% населения. А глава МИД Мекси-
ки Марсело Эбрард заступился за вакцины против COVID-19 
из России и Китая, не признанные Всемирной организаци-
ей здравоохранения, США и ЕС.

Другая глобальная проблема, оказавшаяся в центре вни-
мания в Нью-Йорке и вызвавшая немало споров,— борьба 
с изменением климата. Многие лидеры говорили о том, ка-
кую роль должна играть ООН: так, президент Эстонии Керсти 
Кальюлайд на специальном заседании Совбеза 23 сентября 

призывала дать генсеку ООН полномочия на сбор всех необ-
ходимых данных по борьбе с климатическим кризисом. Меж-
ду тем Россия выступила против «настойчивых попыток» об-
суждения климата в Совете Безопасности: по словам первого 
заместителя постпреда РФ Дмитрия Полянского, это полити-
зирует вопрос и «чревато искусственным упрощением взгля-
да на ситуацию, что, в свою очередь, рискует обернуться выра-
боткой однобоких и нерезультативных рецептов».

Впрочем, многие выступавшие политизации вопроса не 
боялись. Так, президент Боливии Луис Арсе с трибуны Генас-
самблеи клеймил «капиталистическую систему», называя ее 
«одной из основных причин климатического кризиса» и при-
зывая человечество отказаться от «хищничества, иррацио-
нальной конкуренции, чрезмерного потребления и неустан-
ной погони за накоплением прибыли за счет матери-земли».

Символу и воплощению «капиталистической системы» — 
США — вообще досталось на Генассамблее едва ли не боль-
ше других. Кубинский лидер Мигель Диас-Канель обвинял 
Вашингтон в создании коалиций для «свержения законных 
правительств». Глава МИД Сирии Фейсал Микдад называл не-
законным «присутствие американских сил на сирийских тер-
риториях». Венесуэльский лидер Николас Мадуро, президент 
Ирана Эбрахим Раиси, глава МИД Белоруссии Владимир Ма-
кей — все они яростно критиковали американские «незакон-
ные односторонние принудительные меры», то есть санкции.

В схожей тональности (но, конечно, из уст других людей) 
упоминалась и Россия. Владимир Зеленский критиковал «вы-
дачу сотням тысяч украинцев на оккупированной террито-
рии Украины сотен тысяч паспортов другого государства» 
(«Что это, как не доказательство безнаказанности и неуваже-
ния к международному праву?»), а также организацию голосо-
вания на выборах в Госдуму РФ для жителей Крыма и Донбас-
са. А премьер-министр Грузии Ираклий Гарибашвили просил 
мировое сообщество помочь «завершить оккупацию суверен-
ных территорий Грузии — Абхазии и Южной Осетии».

На волнах мировой политики
В целом после нескольких дней дебатов создалось впечатле-
ние, что все критиковали всех. Так, Ильхам Алиев обвинял Ар-
мению в нежелании подписывать мирный договор, а между-
народное сообщество подверг критике за использование сло-
восочетания «Нагорный Карабах». Армянский премьер Ни-
кол Пашинян, в свою очередь, обращал внимание на то, что 
«подразделения вооруженных сил Азербайджана 12 мая втор-
глись на суверенную территорию Армении», а также призы-
вал не признавать сложившуюся в Нагорном Карабахе «вслед-
ствие применения силы ситуацию легитимной».

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган критиковал ны-
нешнюю структуру Совбеза ООН, члены которого «собирают-
ся и управляют миром как хотят». Но и ему самому предъявля-
ли претензии: за «стремление к конфронтации», «неприемле-
мые угрозы применения силы» и желание превратить Кипр 
в протекторат господина Эрдогана критиковали кипрский 
президент Никос Анастасиадис и премьер Греции Кириакос 
Мицотакис.

О «движимой колониальными идеями экспансии» гово-
рил и председатель Палестинской национальной админис-
трации (ПНА) Махмуд Аббас, имея в виду, конечно, Израиль. 
Еврейскому государству досталось и от президента Ливана 
Мишеля Ауна — за планы начать бурение на спорном участке 
морского шельфа. Премьер Израиля Нафтали Беннет ответит 
всем с трибуны Генассамблеи ООН в понедельник.

Госсекретарь США Энтони Блинкен в рамках различных 
мероприятий на полях Генассамблеи тоже не обошелся без 
конфронтационных заявлений. В частности, он обвинял 
Иран в том, что именно из-за его позиции договоренность 
по возвращению к переговорам по ядерной сделке по-преж-
нему не достигнута. Примирительные заявления звучали, 
лишь когда господин Блинкен отвечал на вопросы о кон-
фликте с Францией из-за создания австралийско-америка-
но-британского союза AUKUS. Он признал: сглаживание тре-
ний с Францией потребует не только времени, но и реаль-
ных дел. Но для Парижа, похоже, после этих слов мало что 
поменялось.

Глава МИД РФ Сергей Лавров, выступая в субботу, первым 
делом дал понять, что в ООН он верит, а «попытки принизить 
роль организации в решении ключевых проблем современ-
ности, задвинуть ее на второй план или превратить в послуш-
ный инструмент для продвижения чьих-то эгоистичных ин-
тересов» недопустимы. Так, он с первых слов обрушился 
с критикой на Запад во главе с США. И продолжил в том же 
духе. Комментируя американскую идею созыва «саммита де-
мократий», уличил Вашингтон в «провозглашении нового 
идеологического „крестового похода“ против всех несоглас-
ных». Категорически отверг правомерность критики крым-
чан, которые решили перейти в состав РФ, «спасаясь от уль-
трарадикалов, совершивших госпереворот на Украине, кото-
рый был поддержан Западом». Упомянул о стремлении США 
«диктовать свою волю народам Венесуэлы и Никарагуа». Ули-
чал «отдельные страны» в намерении «милитаризировать ин-
тернет», развязать гонку кибервооружений и «рассматривать 
космос как сферу противоборства». «Все мы в одной лодке. 
В наших общих интересах — чтобы она крепко держалась 
на волнах мировой политики»,— воззвал к слушателям ми-
нистр в завершение своей речи.

Из Нью-Йорка Сергей Лавров улетел в тот же день, но не-
деля высокого уровня Генассамблеи ООН завершится толь-
ко в понедельник, причем весьма символично. Ключевым 
спикером вечерней сессии понедельника станет представи-
тель Афганистана, вернее бывшего руководства этой стра-
ны, которое бежало в августе, отдав власть в руки запрещен-
ного в РФ движения «Талибан». Очевидно, что не имеющий 
уже никакой власти дипломат Гулам Исакзай будет клеймить 
бывших боевиков, пересевших в правительственные каби-
неты. Но это выступление вряд ли окажет хоть какое-либо 
влияние на международное сообщество и уж тем более на та-
либов. Тем временем, судя по ситуации в Афганистане и дру-
гих частях мира, можно констатировать, что штиля не пред-
видится. По всем прогнозам, «волны мировой политики» бу-
дут лишь нарастать.

Буря на Кавказе

44-дневная вторая карабахская вой-
на, разразившаяся 27 сентября 2020 
года,— поворотный пункт не только 
для Армении и Азербайджана. Она 
изменила политический и военный 
баланс сил на Южном Кавказе, спо-
собствовала дальнейшему возвыше-
нию Турции как региональной держа-
вы, обозначила пределы влияния Рос-
сии в Закавказье и степень реальной 
заинтересованности США и стран Ев-
росоюза в этой части постсоветского 
пространства. Достижение Азербай-
джаном господства в воздухе с помо-
щью беспилотников и барражирую-
щих боеприпасов стало не только од-
ним из главных факторов, решивших 
исход войны, но и шагом в развитии 
военного искусства в конфликтах та-
кого масштаба.

К годовщине войны исследовате-
ли ЦАСТ и приглашенные коллеги 
в коллективной работе «Буря на Кав-
казе» (в память о безвременно ушед-
шем Константине Макиенко) подели-
лись размышлениями о ее уже види-
мых и потенциальных последстви-

ях. С учетом того, как быстро и мощно 
возобновился армяно-азербайджан-
ский конфликт после 26-летней замо-
розки, нынешнее положение в Нагор-
ном Карабахе нельзя считать устойчи-
вым. А раз так, нужно учить уроки не-
давней войны.

Итоги вооруженного конфлик-
та, шокировав побежденных и нане-
ся им глубокую рану, не полностью 
удовлетворили и победителей. Если 
возможностей для армянского реван-
ша в обозримой перспективе не ви-
дится, то Азербайджан будет доби-
ваться полного и окончательного вос-
становления контроля над всей тер-
риторией Нагорного Карабаха. В не-
простом положении оказалась и Рос-
сия. Некоторые аналитики поспеши-
ли назвать соглашение о прекраще-
нии огня и развертывании в Караба-
хе миротворческих сил России побе-
дой Москвы. Такой взгляд по сущест-
ву неверен. Пятилетний мандат рос-
сийских миротворцев, то есть фак-
тически временный статус еще оста-
ющейся в руках карабахских армян 
территории как протектората Рос-
сии, допускает его продление, но та-
кое продление, если оно произойдет, 
не будет легким, тем более автомати-
ческим. Баку уже пытается оказывать 
давление на Москву в пользу полного 
возврата региона под азербайджан-
ский контроль.

Статус-кво в регионе изначально 
неустойчив. Прежняя российская 
ставка на долгосрочное поддержа-
ние баланса между союзной Арме-
нией и партнерским Азербайджа-
ном при сохранении за Москвой ро-
ли арбитра, контролирующего си-
туацию в зоне конфликта, нереаль-
на. Перемирие, установленное при 
посредничестве Москвы в 1994 го-
ду, продержалось больше четверти 
века, но в конце концов оно не пре-
дотвратило новую войну. Пытаться 
вновь конструировать что-то анало-
гичное на обломках Нагорного Кара-
баха бессмысленно.

Пока что российское руководст-
во сравнительно успешно манев-
рирует. Удержав равновесие между 
противниками во второй карабах-
ской войне, Москва сохранила Арме-
нию в статусе союзника, а Азербайд-
жан — в качестве партнера; признав 
реальность турецкого присутствия 
на Кавказе, отчасти сохранила лицо 
как единственный посредник меж-
ду Ереваном и Баку; обозначила го-
товность работать с любым руковод-
ством Армении, которое будет ло-
яльно к интересам России. При этом 
Россия умело избегает обсуждения 
вопроса о статусе Нагорного Караба-
ха. Все эти маневры хороши, но они 
либо уже отыграны в ходе отгремев-
шей войны, либо сохраняют значе-
ние исключительно с точки зрения 
выигрыша времени. В этой послед-
ней части нужно озаботиться тем, 
чтобы не упустить его.
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Нынешнее положение 
в Нагорном Карабахе 
нельзя считать устой-
чивым. А раз так, 
 нужно учить уроки 
 недавней войны

Руслан Пухов,
директор Центра анализа  
стратегий и технологий (ЦАСТ)
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Nikkei 225 30248,81 (+609,41)
РТС 1747,56 (–5,65)
FTSE 100 7051,48 (–26,87)

DAX 30 15531,75 (–112,22)
DJIA 34798 (+33,18)
NASDAQ Composite 15047,70 (–4,55)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25–27.09.21
Австралийский доллар 53,1426
Английский фунт 100,0722
Белорусский рубль 13,7650
Датская крона* 11,5211

Доллар США 73,0081
Евро 85,6823
Индийская рупия** 99,0343
Казахский тенге** 17,1683

Канадский доллар 57,5637
Китайский юань* 11,2940
Норвежская крона* 84,9890
СДР 103,5992

Сингапурский доллар 54,0320
Новая турецкая лира 82,8179
Украинская гривна* 27,4396
Шведская крона* 84,5794

Швейцарский франк 78,9874
Японская иена** 66,1515
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Цифровизация на рогах
Кочевых оленеводов вооружат дронами
Как выяснил „Ъ“, правительст-
во готовит цифровизацию оле-
неводческих хозяйств Дальне-
го Востока и Крайнего Севера. 
Предполагается снабдить ко-
чевых оленеводов системой 
контроля стад: на каждого оле-
ня повесят цифровой ошей-
ник, а присматривать за ними 
будут квадрокоптеры, считы-
вая информацию о передви-
жении животных. В стране 
1,9 млн северных оленей, и сто-
имость проекта может соста-
вить 1 млрд руб. Реализации 
могут помешать сильные моро-
зы и уровень технической под-
готовки оленеводов, говорят 
эксперты.

К 2023 году правительство пла-
нирует обеспечить цифровизацию 
оленеводческих хозяйств на севе-
ре России, говорится в «Дорожной 
карте по вопросам коренных мало-
численных народов Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока РФ в части 
развития животноводства» (есть 
у „Ъ“). Заседание на эту тему с уча-
стием представителей Мин цифры, 
Минфина, Минэкономики, Мин-
промторга и Минсельхоза состо-
ялось 15 сентября, в его повестке 
(есть у „Ъ“) написано, что предпо-
лагается оснастить ошейниками 
с радиомаячками 30% поголовья се-
верных оленей, которыми владеют 
хозяйства, получающие госсубси-
дии. Также не менее 30% оленевод-
ческих хозяйств снабдят квадро-
коптерами.

Кроме того, обсуждаются меры 
поддержки для операторов, ока-
зывающих жителям северных по-
селков и оленеводам-кочевникам 
услуги спутниковой связи, чтобы 

обеспечить «получение лицами, 
ведущими кочевой и полукочевой 
образ жизни, госуслуг с помощью 
портала „Госуслуг“», говорится в до-
кументах. Там же отмечается, что 
благодаря поддержке оленеводы-ко-
чевники смогут оплачивать покуп-
ки банковскими картами.

Головным исполнителем меро-
приятий планируется назначить 
Минцифры. Однако там переадре-
совали вопросы „Ъ“ в Минсельхоз, 
где сообщили, что проект «проходит 
согласование с заинтересованными 
ведомствами».

По данным Росстата, в России 
в 2020 году разведением оленей за-
нимались 890 юридических лиц 
и ИП. Согласно стратегии развития 
северного оленеводства до 2030 
года (опубликована на сайте прави-
тельства Ненецкого автономного 
округа), в стране 1,9 млн северных 
оленей и 1,74 тыс. профильных хо-
зяйств. Таким образом, технологию 
могут внедрить на 522 предприяти-
ях. По оценкам ассоциации «Аэро-
некст», в среднем оснащение стада 
комплектом оборудования (дро-
ны, станция, маячки) стоит 2 млн 

руб., то есть проект может обойтись 
примерно в 1 млрд руб.

У правительства большие планы 
и на обеспечение связью отдален-
ных регионов. Как сообщал „Ъ“ 19 
августа, на проект «Доступ в интер-
нет» выделено 60,8 млрд руб., в его 
ходе к 2028 году развернут спутни-
ковую группировку для обеспече-
ния дешевым интернетом труднодо-
ступных районо страны, в том числе 
северных.

Беспилотник может передавать 
данные о неизменности числен-
ности стада, его кучности и другие 

сведения вплоть до температуры 
животных, полагает гендиректор 
«Аэронекст» Глеб Бабинцев. «Сцена-
рий может быть таким: наземная 
станция получает сигналы маячков, 
в случае пропадания или ослабле-
ния одного из сигналов поднимает-
ся  квадрокоптер, так можно найти 
заблудившееся или попавшее в бе-
ду животное»,— поясняет эксперт. 
Однако, предупреждает он, стоит 
проанализировать экономический 
смысл технологии: оценить, сколь-
ко стоит оснащение и обучение оле-
неводов и сопоставить результат со 
стоимостью пропадающих оленей.

Гендиректор дронопорта Hive 
Николай Ряшин указывает на труд-
ности из-за сильных морозов на 
севере: «Аккумуляторы при зна-
чительных отрицательных темпера-
турах стремительно теряют емкость, 
что повышает риски невозвраще-
ния коптеров с полетных заданий. 
Решение может лежать в плоскости 
комбинирования ошейников с ма-
ячками и автономных дронопор-
тов, внутри которых поддерживает-
ся оптимальная температура. Тогда 
применять дроны можно будет при 
морозах до -40°».

Сами участники рынка говорят 
о еще более фундаментальных про-
блемах. По словам председателя 
правления Ассоциации оленеводов 
Мирослава Мадейски, идея выгля-
дит перспективно, но у предприя-
тий в этой отрасли «есть другие, бо-
лее важные статьи расходов». Коптер, 
отмечает эксперт, — хорошая штука, 
но непонятно, насколько он будет 
эффективен при нынешнем уровне 
технической культуры работников.

Никита Королев,  
Алексей Полухин
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На прошлой неделе правительство 
объявило о создании специальных 
групп по подготовке экономики к гло-
бальному энергопереходу. Обещано, 
что операционный план действий 
Минэкономики представит в пра-
вительство до 15 декабря, а до конца 
года он будет утвержден.

Вопросы декарбонизации и зеле-
ного развития в целом обсуждаются 
не первый год. Утвержден ряд нор-
мативных актов в области климати-
ческой политики, в августе Минэко-
номики представило новую версию 
долгосрочной низкоуглеродной стра-
тегии до 2050 года. Но решения прош-
лой недели стыли первым серьезным 
признанием на правительственном 
уровне факта, что климат, декарбони-
зация и энергопереход — это всерь-
ез и надолго. А также первая попытка 
комплексно подойти к теме, опре-
делить приоритеты, выявить «раз-
вилки» и разобраться с вопросом 
 финансирования.

В последние годы многие законо-
дательные инициативы в области 
климата не всегда согласовывались 
с другими стратегическими докумен-
тами. В целом дискуссия о будущей 
экономической модели перетекала 
от желания наращивать добычу и экс-
порт ископаемых источников энер-
гии до намерения срочно реагировать 
на меры по декарбонизации, прини-
маемые другими странами, и до под-
держки развития зеленых отраслей 
и внедрения различных моделей угле-
родного регулирования.

Так что главная задача сейчас — 
синхронизировать цели адаптации 
экономики РФ к глобальному трен-
ду на декарбонизацию с документа-
ми стратегического, отраслевого, ре-
гионального планирования. А также 
создать общее видение того, как бу-
дет представлена экономика РФ, тес-
но завязанная на углеродоемкие от-
расли и на экспорт их продукции, 
в «зеленом» мире будущего. И речь не 
идет о том, чтобы «подкрутить» по ме-
лочи, попытаться убедить остальной 
мир в том, что российский энергоба-
ланс уже достаточно зеленый, продви-
нуть и поддержать только конкретные 
технологии или попытаться отчитать-
ся пересчитанными заново лесными 
поглощениями.

Речь идет о системном подходе, 
ориентированном на перестройку 
экономики и определение новых при-
оритетов. Это потребует более амби-
циозных целей по снижению выбро-
сов парниковых газов (ведь пока даже 
за термином «сокращение» выбросов 
в соответствующем указе президен-
та скрывается возможность их роста). 
Они потребуют и интенсивного (что-
бы достичь углеродной нейтральности 
хотя бы к 2060 году), а не базового сце-
нария (предполагающего рост выбро-
сов парниковых газов) проекта страте-
гии долгосрочного низкоуглеродного 
развития, а также понимания, какие 
именно формы углеродного регулиро-
вания окажутся наиболее эффектив-
ными для обеспечения финансовой 
и технологической поддержки транс-
формации экономики и бизнеса, в том 
числе перетекания капитала и инвес-
тиций в менее углеродоемкие отрасли.

Зеленая трансфор
мация потребует  
от Белого дома  
серьезного изучения, 
какие именно  
формы углеродного  
регулирования будут 
эффективными для РФ

«Газпром» заворачивают на биржу
От монополии ждут резкого роста продаж

По данным „Ъ“, ФАС рекомендовала 
«Газпрому» восстановить объемы про-
даж газа на бирже СПбМТСБ после сни-
жения в связи с пожаром на заводе 
в Уренгое. По оценке регулятора, в авгу-
сте объем неудовлетворенного спроса 
составил 1,1 млрд кубометров. Теперь 
служба просит «Газпром» существенно 
увеличить продажи — до 7 млн кубоме-
тров в сутки на торгах на сутки вперед, 
и 2 млрд кубометров — на торгах на ме-
сяц вперед. Аналитики отмечают, что 
речь идет о дополнительных продажах 
через биржу около 7 млрд кубометров 
до конца года, при этом сейчас основ-
ным приоритетом «Газпрома» является 
закачка в подземные хранилища.

ФАС рекомендовала «Газпрому» увели-
чить объемы продаж газа на СПбМТСБ, об-
ращение служба направила в компанию 
21 сентября, утверждают источники „Ъ“, зна-
комые с его содержанием. Монополия обну-
лила продажи газа на суточных торгах СПб-
МТСБ 9 августа из-за аварии на Уренгойском 

заводе по подготовке конденсата к транспор-
ту. В итоге, по оценке регулятора, из-за сни-
жения объемов продаж газа «Газпромом» на 
бирже в августе объем неудовлетворенного 
спроса составил 1,1 млрд кубометров. Хотя 
потом объемы продаж начали восстанавли-
ваться, временное сокращение заявок на 
продажу на суточных торгах привело к сни-
жению продаж газа в августе по отношению 
к июлю, что в свою очередь привело к росту 
биржевых цен.

В ФАС подтвердили „Ъ“ направление об-
ращения, уточнив, что до конца третьего 
квартала и в четвертом квартале рекомен-
довали «Газпрому» продавать на биржевых 
торгах газа не менее 3,5 млн кубометров 
газа в день на торгах «на сутки вперед» на ка-
ждом из двух балансовых пунктов — ком-
прессорных станциях Надым и Локосово. 
В четвертом квартале на торгах «на месяц 
вперед» — не менее 1 млрд кубометров так-
же на каждом из пунктов. Там добавили, что 
ФАС может возбудить антимонопольное 
дело, если будет установлен и добровольно 

не устранен дефицит поставок газа на бир-
жу. В «Газпроме» на запрос „Ъ“ не ответили.

В августе «Газпром» продал 364 млн кубо-
метров газа на бирже, в то время как в июле 
продажи составили 925 млн кубометров. 
Полных данных по продажам газа на СПб-
МТСБ в сентябре пока нет. Средневзвешен-
ная цена газа в августе выросла на 1,9%, до 
3845 руб. за 1 тыс. кубометров, относитель-
но июля, а в сентябре рост составил 2,9% 
(3957 руб. за 1 тыс. кубометров) в сравнении 
с августом.

«Газпром» — ключевой продавец газа 
на СПбМТСБ и может продавать на нем до 
25 млрд кубометров газа в год. Но де-факто 
продажи здесь низкоприоритетны для «Газ-
прома». По данным ЦБ, в 2020 году «Газпром», 
НОВАТЭК и «Роснефть» продали на бирже 
только 16,05 млрд кубометров (общей объем 
потребления газ в РФ — 460,5 млрд кубомет-
ров), вклад «Газпрома» — 12,1 млрд кубоме-
тров. В 2018 году «Газпром» продал 15,5 млрд 
кубометров, в 2019 году — 11 млрд кубоме-
тров, за восемь месяцев 2021 года — 3,6 млрд 

кубометров. Таким образом, рекомендации 
ФАС в адрес «Газпрома» призваны довести 
общий объем продаж в 2021 году хотя бы до 
уровня 2019 года.

Дмитрий Маринченко из Fitch отмечает, 
что погода в центральной части России на-
ходится «в целом в пределах нормы», поэто-
му сильного увеличения внутреннего спро-
са на газ быть не должно. Но для «Газпрома» 
главный приоритет — наполнение подзем-
ных хранилищ газом, подчеркивает эксперт. 
Европейские хранилища монополии сей-
час стоят полупустые, уточняет он, но, судя 
по всему, «Газпром» планирует приступить 
к их активному наполнению только после 
запуска «Северного потока-2». Какие-то ре-
зервы по добыче дополнительного объема 
газа у «Газпрома» должны быть, полагает го-
сподин Маринчинко, особенно с учетом до-
вольно скромного объема поставок в Европу, 
поэтому вряд ли предписание о реализации 
7 млрд кубометров газа через биржу было бы 
для компании проблемой.

Татьяна Дятел

Курильщики сдают лекарства
В аптеках снизились продажи средств для отказа от сигарет

Россияне стали реже прибегать к лекар-
ственным средствам для отказа от куре-
ния. С января по август продажи таких 
препаратов снизились на 8%, до 2,8 млн 
упаковок год к году. Наибольшее паде-
ние спроса, на 77%, пришлось на нико-
тиновые пластыри. Участники рынка 
связывают тенденцию с ростом попу-
лярности систем нагревания табака, 
на которые переходят желающие  
бросить курить.

По итогам января—августа продажи пре-
паратов для лечения никотиновой зависи-
мости в российских аптеках снизились на 
8%, до 2,8 млн упаковок, сообщили „Ъ“ в DSM 
Group. В частности, на 77% сократились про-
дажи пластырей «Протаб», спрос на таблетки 
«Табекс» и «Чампикс» снизился на 20% и 14% 
соответственно. В деньгах продажи этой кате-
гории остались на уровне 2,8 млрд руб., что со-
ответствует прошлогоднему показателю. Для 
сравнения: в 2020 году спрос на препараты 
для отказа от курения, напротив, рос на 2,3%, 
до 4,3 млн упаковок.

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк 
связывает снижение интереса к категории 
с распространением различных электрон-
ных устройств для потребления никотина, ко-
торые стали альтернативой полному отказу от 
курения. Категория препаратов для лечения 
никотиновой зависимости, особенно бренд 
«Никоретте» (включает пластыри, спреи, таб-
летки и жевательные резинки), пользовалась 
большим спросом до выхода на российский 
рынок первых систем нагревания табака, го-
ворит заместитель гендиректора сети «Со-
ветские аптеки» Михаил Терехин. Но с появ-
лением электронных альтернатив продажи 
линейки сильно упали, подтверждает он.

Представитель онлайн-площадки «Мегап-
тека.ру» (объединяет 20 тыс. аптек в 80 реги-
онах РФ) говорит, что спрос на препараты для 
отказа от курения начал снижаться с июля. Но 
там не отмечали существенных изменений 
продаж год к году. Представители владельца 
бренда «Никоретте» Johnson & Johnson и про-
изводителя «Чампикс» Pfizer на вопросы „Ъ“ 
оперативно не ответили.

Два источника „Ъ“ на рынке табачных из-
делий отмечают, что продажи электронных 
сигарет и систем нагревания табака растут 
в последние два года. Особенно это касается 
одноразовых испарителей, оборот которых 
слабо регулируется государством, отмеча-
ет один из собеседников „Ъ“. По его словам, 
спрос на системы нагревания табака, постав-
ляемые крупными компаниями, на этом 
фоне сократился. По оценке ассоциации «Ан-
тиконтрафакт», в 2020 году в России было 50–
100 млн одноразовых электронных испари-
телей. Ранее «Антиконтрафакт» просил главу 
Роспотребнадзора Анну Попову усилить над-
зор за оборотом этих изделий, а регуляторы 
уже обсуждают введение маркировки и серти-
фикации в том числе одноразовых электрон-
ных сигарет (см. „Ъ“ от 12 июля).

Директор по корпоративным и юриди-
ческим вопросам Imperial Tobacco в России 
и Центральной Азии Илона Миртова согласна, 
что никотиновые пластыри и иные продукты 
для отказа от курения были ранее единствен-
ной альтернативой традиционным сигаретам. 

А теперь в ряде стран те же электронные испа-
рители продвигаются как один из способов со-
кращения потребления или отказа от тради-
ционных табачных изделий, указывает она. 
Директор по правовым вопросам BAT субре-
гиона Россия, Центральная Азия и Белорус-
сия Олег Барвин говорит, что интерес потре-
бителей к альтернативным продуктам растет 
по сравнению с традиционными сигаретами.

Директор по развитию RNC Pharma Ни-
колай Беспалов отмечает, что лекарства для 
отказа от курения не считаются препарата-
ми первой необходимости для покупателей 
в аптеках. «Сейчас большим спросом пользу-
ются лекарства от более серьезных заболева-
ний, а также сезонные препараты от гриппа 
и ОРВИ. Кроме того, у средств заместительной 
терапии никотиновой зависимости невысо-
кая эффективность»,— считает эксперт. По его 
словам, хотя электронные устройства позици-
онируются как более безопасная альтернати-
ва сигаретам, но средством отказа от курения 
их назвать все же нельзя.

Александр Осипов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Виртуальные валюты из пер-
вой десятки по капитализации 
на прошлой неделе потеряли 
в цене 3–15%. Давление на ры-
нок оказали ожидания уже-
сточения денежно-кредитной 
политики ФРС и жесткая по-
зиция властей КНР в отноше-
нии трансакций с криптовалю-
тами. Впрочем, полагают экс-
перты, «очередные китайское 
предупреждения» в дальней-
шем будут иметь все меньшее 
 значение.

Волна игры на понижение на 
рынках криптовалют, стоившая им 
3–15% стоимости, началась в первые 
дни прошлой недели. По данным 
Coinmarketcap, котировки биткой-
на, эфира, риппла обновили двух-
месячные минимумы. В частно-
сти, стоимость биткойна падала до 
$39,6 тыс., эфира — до $2,65 тыс., ми-
нимумов с 5 августа. Более устойчи-
выми выглядели «молодые» валюты, 
появившиеся около года назад (пол-
кадот, солана). Последовавшее вос-
становление рынка было непродол-
жительным, и игра на понижение 
возобновилась в конце недели.

Главным опасением участников 
рынка остается сворачивание мер мо-
нетарного стимулирования в США. 
По словам главы отдела анализа дан-
ных CEX.IO Broker Юрия Мазура, на 
это «достаточно явно» намекнул глава 
ФРС Джером Пауэлл, заявив, что при 
условии сильных данных по рынку 
труда сокращение выкупа активов 
может начаться уже в ноябре.

Дополнительное давление на 
рынок оказало ужесточение требо-
ваний к его участникам со стороны 
китайского регулятора. Как поясня-
ет основатель платформы стабиль-
ных криптовалют STASIS Григорий 
Клумов, ударом стало объявление 
Народного банка Китая, что все 
трансакции с криптовалютами ста-
ли незаконными. Вслед за этим все 
биржи с китайскими корнями объя-

вили о прекращении регистрации 
клиентов из Китая.

«Это спровоцировало резкое паде-
ние токенов китайских бирж, таких 
как Huobi и OKEx, а также распрода-
жу по широкому спектру цифровых 
активов, включая голубые фишки, 
такие как биткойн и эфир»,— отме-
чает эксперт. По словам СЕО крипто-
валютой биржи Nominex Павла Шки-
тина, биткойн как криптовалюта, 
«большая часть хешрейта (затраты на 
майнинг.— „Ъ“) которой до недавнего 
времени базировалась в Китае, также 
оказалась под ударом».

Впрочем, фактор Китая во многом 
уже учитывается в котировках. Ско-
рее всего, считает Юрий Мазур, не-
гатив имел техническую природу, 
а Китай стал лишь поводом для до-
полнительной активизации «медве-
дей». Кроме того, отмечает Григорий 
Клумов, резкая позиция Китая в дол-
госрочной перспективе не влияет на 
рынки криптовалют: «Они будут про-
должать интегрироваться в финансо-
вую систему, а также становиться все 
более популярным сектором для ал-
локации активов среди крупных ин-
весторов и институционалов, но за 
пределами Поднебесной».

В связи с этим сохраняется точеч-
ный и устойчивый интерес к сетям 
третьего поколения, которые не име-
ют китайского следа, таким как Av-
alanche или Cosmos. Как поясняет 
Григорий Клумов, они недавно объя-
вили об инвестициях в развитие ко-

мьюнити и «продолжают выглядеть 
сильными на фоне основного рын-
ка». По словам СЕО инвестиционного 
фонда Pressman Capital Дмитрия Ма-
чихина, судя по объемам торгов BTC 
фьючерсами и опционами на Chica-
go Mercantile Exchange, интерес ин-
ституциональных инвесторов актив-
но набирает обороты с конца 2020 
года и даже сейчас продолжает рост. 
Юрий Мазур добавляет, что для бит-
койна сейчас рабочий диапазон нахо-
дится в пределах $40–45 тыс., и хотя 
«инвесторы предприняли ряд попы-
ток приблизиться к нижней границе, 
пробить ее им не удалось».

Вместе с тем уже в ноябре ожида-
ется обновление Taproot в сети круп-
нейшей криптовалюты. Как отмечает 
Дмитрий Мачихин, обновление долж-
но добавить биткойну функцию пол-
ностью приватных трансакций. Как 
считает Павел Шкитин, это может по-
высить популярность биткойна в DeFi 
за счет его широкой базы пользовате-
лей, но при этом «комиссии сети мо-
гут возрасти до сотен долларов, так 
как пропускная способность блок-
чейна биткойна примерно в три раза 
ниже, чем у эфира». Поэтому реакцию 
рынка его участники пока однозначно 
не могут определить. По словам Юрия 
Мазура, возможен как сценарий эфи-
ра, который вырос после введения об-
новления, так и сценарий Cardano, ко-
тировки которого, наоборот, просели.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Криптовалюты  
пострадали от жесткости
На прошедшей неделе они обновили  
двухмесячные минимумыКоличество офисов микрофи-

нансовых организаций (МФО) 
сокращается. На фоне консо-
лидации рынка с 2017 года 
 число точек выдачи снизилось 
на 30%. Сейчас в реестре ЦБ 
1,3 тыс. МФО. Небольшим игро-
кам трудно выполнять требова-
ния регулятора, на трансфор-
мацию офисной сети оказыва-
ют давление глубокое проник-
новение интернета и последст-
вия пандемии.

Согласно исследованию карто-
графического сервиса 2ГИС (входит 
в экосистему Сбербанка), количест-
во офисов МФО сократилось на 30% 
за четыре года. Так, в сентябре 2021 
года число точек выдачи микрозай-
мов составило 1590 в 15 крупней-
ших городах страны, включенных 
в исследование. В 2017 году анало-
гичный показатель равнялся 2260. 
Тренд наблюдается на фоне сокра-
щения общего количества МФО 
в реестре ЦБ. Так, в 2017 году в ре-
естре значилась 2271 МФО, в сентя-
бре 2021 года — около 1300.

Это закономерное следствие уже-
сточения требований регуляторов 
к микрофинансистам. Сокращение 
количества участников рынка в по-
следние два-три года происходит 
за счет небольших региональных 
МФО, работающих в одном-трех со-
седних населенных пунктах, гово-
рит директор СРО МиР Елена Стра-
тьева. Самые распространенные 
причины ухода — принудитель-
ное исключение за нарушение за-
конодательства и нормативных ак-
тов ЦБ, а также добровольный уход 
в силу неспособности исполнять их 
требования, поясняет она. «Ситу-
ация с сетями крупных компаний 
в 2019–2021 годах очень противо-
речивая. Так, среди игроков топ-100 
есть компании, уменьшившие сеть 

на 25% за последние два года, что 
связано с развитием дистанцион-
ных каналов выдачи»,— описывает 
ситуацию госпожа Стратьева.

В ближайшие два-три года рынок 
ждет большое количество не просто 
уходов, а поглощений: до четверти 
небольших региональных МКК мо-
гут стать фронт-офисами средних 
и крупных игроков, уверена Еле-
на Стратьева. Пока уровень консо-
лидации на рынке МФО не очень 
высокий — 10–15%, приводит дан-
ные директор департамента креди-

тования МКК «Арифметика» Ольга 
Семенова. По оценкам гендиректо-
ра IDF Eurasia в России Ирины Хо-
рошко, рынок должен стремиться 
к тому, чтобы на нем остались 300–
450 компаний. «Это приведет к бо-
лее жесткой конкуренции в секто-
ре, что положительным образом 
отразится на процентной став-
ке для пользователей»,— уверена 
она. Рынок перенасыщен малень-
кими игроками. Банки закрывают 
все потребности экономики сила-
ми 400 игроков, на микрофинансо-
вом рынке, который меньше на два 
порядка, их почти 1,3 тыс., согласен 
гендиректор «МигКредита» Олег 
Гришин. От сокращения рынка по-
требитель только выиграет, потому 

что не будет сталкиваться с некаче-
ственными сервисами и продукта-
ми,  уверен он.

Однофилиальные игроки про-
должат уходить с рынка: подобная 
бизнес-модель не выдерживает кон-
куренции и крайне затратна, согла-
сен операционный директор ГК 
Eqvanta Сергей Весовщук. Крупным 
компаниям легче выстраивать про-
цессы: нужна ИТ-система, растут 
требования к капиталу, отчетности 
и т. д. Отдельно стоит отметить, что 
растет доля компаний, которые вы-
дают займы без филиалов онлайн. 
Доля договоров, заключаемых он-
лайн, существенно выросла: с 47% 
в 2018 году до 60% в 2020 году, по-
сле пандемии, в 2021 году, их доля 
выросла уже до 71%, приводит дан-
ные он. 60% заемщиков в крупных 
городах удобнее получать услуги 
дистанционно, считает гендирек-
тор финансового маркетплейса 
«Юником24» Юрий Кудряков, пять 
лет назад этот показатель не превы-
шал и 30%.

Однако по объему бизнеса 80% 
рынка приходится на крупные он-
лайн-компании и сетевые МФО, 
насчитывающие несколько десят-
ков или сотен отделений по стра-
не, отметил гендиректор финансо-
вой онлайн-платформы Webbankir 
Андрей Пономарев. Часть мелких 
игроков не пережила режим само-
изоляции в 2020 году, когда офлай-
новые офисы во многих регионах 
оказались закрыты, напоминает он. 
Хотя полностью небольшие МФО, 
у которых один офис или маленькая 
сеть, не исчезнут, полагает господин 
Пономарев: они продолжат работать 
на периферии, в небольших городах 
и сельской местности, их услугами 
могут пользоваться люди старшего 
поколения.

Полина Трифонова

Выживут только сети
Консолидация на рынке МФО продолжается

Маркетплейс Московской биржи «Финуслуги» 
спустя год после старта продажи вкладов нач-
нет выдачу потребительских кредитов онлайн. 
Пока площадка все еще в стадии развития и убы-
точна, запуск нового направления мог бы попра-
вить дело, но у банков идея особого энтузиазма 
не вызывает. Участники рынка считают неоче-
видной «результативность проекта».

С октября на маркетплейсе «Финуслуги» можно будет 
взять онлайн потребкредит. Мосбиржа не раскрывает 
названия банков-кредиторов; подключение к нему под-
твердил Газпромбанк, такую возможность прорабатыва-
ет и Московский кредитный банк (МКБ).

Сейчас к «Финуслугам» подключены лишь 3,8% банков. 
Темпы их присоединения отстают от ожиданий топ-ме-
неджмента. При запуске платформы предполагалось, что 
до конца 2020 года к платформе будут подключены 20 бан-
ков (см. „Ъ“ от 21 сентября), однако пока в списке лишь 13.

Для банков выход на такие платформы — вопрос цены. 
Те, кто подключится к «Финуслугам» в этом году, будут пла-
тить по 2% от суммы ссуды за каждый выданный кредит. 
У аналогичного сервиса «Сравни.ру», по информации „Ъ“, 
комиссия составляет 2,5% (официально тарифы маркет-
плейса пока не опубликованы).

По словам собеседников „Ъ“ в крупных банках, они бу-
дут заинтересованы в партнерстве с такими платформа-
ми, если те реально смогут найти новых клиентов. Сейчас 
аудитория «Финуслуг» кратно меньше, чем аудитория мо-
бильных приложений крупных банков. Так, за август, по 
оценке Московской биржи, речь идет об 1,3 млн человек, 
в то время как месячная аудитория «Сбербанк Онлайн» — 
68,9 млн человек, у «ВТБ Онлайн» — 11 млн активных кли-
ентов, у мобильного приложения Альфа-банка — 6,3 млн.

Вопрос в том, насколько аудитории банков и маркет-
плейсов пересекаются и смогут ли последние увеличить 
ее в дальнейшем, поясняет собеседник „Ъ“ в крупном си-
стемно значимом банке. «Маркетплейсы научились по-
ставлять правильный трафик и правильных клиентов,— 
говорил старший вице-президент, руководитель блока 
цифрового бизнеса Промсвязьбанка Александр Черно-

щекин на Международном банковском форуме в Сочи.— 
Банки частично теряют свой бренд, подключаясь к плат-
форме со стандартными продуктами».

Интерес к подключению к платформам может быть 
у средних банков, не имеющих достаточной для продажи 
продуктов традиционной сети и технологических реше-
ний, которые позволяют эффективно привлекать клиентов 
самостоятельно, говорит собеседник „Ъ“ в банке из топ-50.

Темпы подключения банков к «Финуслугам» дейст-
вительно не самые быстрые, крупные банки не идут, го-
ворит партнер ФБК Grant Thornton Анастасия Терехина. 
«Финуслуги» — это традиционный агрегатор финансовых 
предложений, не являющийся чем-то уникальным и на 
текущий момент даже не сильно известный среди стан-
дартных потребителей, подчеркивает она. Внутри мар-
кетплейса нет функционала, непосредственно связан-
ного с платежами или размещением средств, добавляет 
эксперт. При этом, отмечает госпожа Терехина, пока мало 
кто из потребителей вообще слышал о маркетплейсе «Фи-
нуслуги», зачем тогда это кредитным организациям, ведь 
они не привлекут необходимый им объем клиентов.

В МКБ отмечают, что размещение услуг на маркетплей-
сах помогает уменьшить расходы на инфраструктуру, ре-
кламу и маркетинг и повысить доступность продуктов. 
Однако начальник управления «Потребительское креди-
тование» ВТБ Евгений Благинин уверен, что клиентам 
банка доступны «более удобные и быстрые способы ди-
станционного оформления потребительских кредитов 
через „ВТБ Онлайн“».

Директор по онлайн-продажам Почта-банка Алек-
сандр Солонин отметил, что «главная цель — навигация 
клиентов в каналы банка (в отделения и на сайт) для по-
следующей продажи кредитов там и формирования дол-
госрочных качественных отношений с клиентом», не-
смотря на сотрудничество с разными площадками. Там 
рассчитывают, что одним из ключевых направлений 
привлечения, которое будет обеспечивать до 30% интер-
нет-продаж кредитов наличными и кредитных карт, ста-
нет собственная платформа банка.

Ольга Шерункова

Торговая площадка стала долговой
Банки начинают предоставлять кредиты через Мосбиржу

Его поздравляет основатель инвестиционной компании 
RTP Global и Культурного центра Вознесенского  
Леонид Богуславский:
— Дорогой Саша! Во многих странах продюсер — это че-
ловек, который вкладывает свои деньги в новые шоу 
или медийные проекты и рискует ими как настоящий 
инвестор. И хотя в России чаще всего иначе: многие про-

дюсеры рискуют чужими деньгами,— ты инвестируешь 
сам. Поэтому с тобой работают самые сильные творче-
ские команды, твои студии считаются лучшими в Евро-
пе. Ты построил масштабный, частный Телецентр. Пусть 
твои творческие мечты сбываются на радость миллио-
нам телезрителей. С Днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
президенту Трансконтинентальной медиакомпании
Александру Митрошенкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1287
микрофинансовых 
организаций 
числится в реестре ЦБ,  
по данным  
на 23 сентября  
2021 года

КАК МЕНЯЛИСЬ КУРСЫ ВЕДУЩИХ КРИПТОВАЛЮТ В 2021 ГОДУ ($)
Биткойн Эфир
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Тренд на повышение биржевых цен на 
бензин будет сохраняться как мини-
мум в ближайшие недели, считают экс-
перты, учитывая рост стоимости неф-
ти и осенние ремонты на российских 
НПЗ. В рознице цены сдерживаются, 
поэтому предпосылок возвращения 
АЗС к прибыльности пока нет. Минэ-
нерго уже требует от нефтекомпаний 
увеличить продажи бензина на бирже. 

Стоимость бензина на оптовом рынке в ев-
ропейской части РФ к концу сентября дости-
гла исторических максимумов. По данным 
биржи СПбМТСБ, 24 сентября Аи-95 и Аи-92 
подорожали на 0,32% и 0,66%, до 60,57 тыс. 
и 56,581 тыс. руб. за тонну соответственно. 
По оценке Анны Лишневецкой из «Петромар-
кета», напряженность на топливном рынке 
и рост цен сохранятся в ближайшие недели.

Так, нефтекомпании начали ремонтные ра-
боты ряда крупных НПЗ, что привело к сниже-
нию производства. За сентябрь производст-
во бензина в среднем составило 107 тыс. тонн 
в сутки, что на 1,6% ниже, чем в сентябре «до-
пандемийного» 2019 года, рассказала госпожа 
Лишневецкая. Ситуация осложняется относи-
тельно низким уровнем накопленных запа-
сов, с которым участники рынка вступили в ре-
монтный период. «Если на конец августа 2019 
года уровень запасов на НПЗ и нефтебазах со-

ставлял порядка 1,9 млн тонн, то к началу сен-
тября текущего года — только порядка 1,5 млн 
тонн»,— отмечает аналитик. По ее мнению, не-
смотря на то что в сентябре производители су-
щественно сократили отгрузки бензина на экс-
порт относительно сентября 2019 года, удов-
летворение спроса на внутреннем рынке по-
требует еще большего снижения запасов.

Текущему росту биржевых котировок 
способствует высокий уровень внешних 
цен на нефть и нефтепродукты, полагает Ев-
гений Тыртов из Vygon Consulting. С нача-
ла сентября европейские котировки на неф-
тепродукты подросли на 2% и почти дости-
гли годовых максимумов (уровня начала 
августа). При этом рост стоимости топлива 
внутри РФ ограничен действием демпфера, 
в рамках которого нефтекомпании получа-
ют компенсации в случае, если экспортная 
цена топлива превышает цену внутри РФ.

На колебание биржевых цен оказывает 
влияние продолжающийся период ремон-
тов на нескольких НПЗ, а также начавший-
ся переход топливного рынка от летних сор-
тов топлива к зимним, сообщили „Ъ“ в Минэ-
нерго. Министерство рекомендовало компа-
ниям увеличить отгрузки топлива на биржу, 
при этом на прошлой неделе суточные бир-
жевые поставки по бензину Аи-92 находи-
лись на уровне 19,8 тыс. тонн, по Аи-95 — око-
ло 10,8 тыс. тонн, что на 24% и 36% выше, чем 
в сентябре 2019 года.

В Минэнерго считают текущий уровень 
производства в 106 тыс. тонн бензина в сут-
ки нормальным для начала сентября, а уро-
вень запасов — высоким. Там ожидают, что 
по завершению ремонтов на НПЗ дальней-
ший рост объемов производства бензина по-
способствует стабилизации биржевых цен.

Увеличение стоимости топлива на бир-
же приводит к все большим убыткам для роз-
ничного бизнеса, поскольку власти сдержи-
вают конечную цену бензина. По данным 
«Петромаркета», средний уровень убытков от 
торговли бензином на АЗС оценивается в 2,8 
руб. на литр для Аи-92 и 1,2 руб. на литр для 
Аи-95. Вернуть прибыльность АЗС, полагает 
Анна Лишневецкая, может либо снижение 
оптовых цен, либо увеличение демпфера.

Дмитрий Козлов

Бензин набирает высоту
Цены топлива на бирже приблизились к максимумам

То есть перевод ОПС в НПО по желанию за-
страхованных лиц будет сразу полным и бази-
роваться на договорных отношениях с НПФ. 
Перевод средств из фонда в фонд, таким обра-
зом, будет идентичен клиентским отноше-
ниям с банком по депозиту: разрыв договора 
с одним НПФ и заключение нового с другим 
с переводом средств в безналичной форме.

Вопрос о том, что делать с пенсионными 
накоплениями, которые находятся в ПФР, 
остается дискуссионным и будет решаться 
после консультаций с ВЭБ.РФ (управляющей 
подавляющим большинством этих средств), 
уточняют источники „Ъ“. Также, по их сло-
вам, министр попросил доработать вопро-
сы о налоговых вычетах (предлагалось 6% от 
дохода), софинансировании (предлагалось 
только для молодежи) и начальном бонусе 
для тех, кто вступил в систему (предлагалось 
только для молодежи с «нулевыми счетами»).

В частности, говорят собеседники „Ъ“, ми-
нистр считает, что нужно распространить на-
чальный взнос от государства на всех вступив-
ших в новую систему, а софинансирование 
дифференцировать в зависимости от разме-
ра дохода получателя: чем больше доход, тем 
меньше денег от государства. «Министерство 
принципиально готово тратить средства ФНБ 
на эту социальную функцию»,— утверждает 
один из собеседников „Ъ“. Другой добавляет, 
что позиция представивших «План Б» участ-
ников «понравилась министру»: речь шла 
именно о социальной составляющей. Одна-
ко, уточняют несколько источников „Ъ“, фи-
нальное решение по будущему идеи о транс-
формации ОПС в НПО будет приниматься на 
уровне правительства «и выше».

«Принципиальная поддержка финансо-
выми властями идеи налогового вычета вку-
пе с софинансированием дает основание по-

лагать, что есть шанс на удачный перезапуск 
системы»,— говорит управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. Впро-
чем, по его словам, реальный объем новых 
взносов в рамках стандартизированного 
НПО будет определяться именно объемом 
стимулов, на которые готовы пойти власти. 
«Также принципиально, как будет выстрое-
на защита граждан от неправомерных пере-
водов»,— добавляет он.

«Фонды готовы предложить защищен-
ный пенсионный продукт с широким набо-
ром налоговых льгот для клиентов»,— гово-
рит куратор пенсионного рынка ГК «Регион» 
Галина Морозова. Она добавляет, что в сис-
теме НПО невозможно менять условия в од-
ностороннем порядке, без согласия клиен-
та, что является его эффективной защитой.

Илья Усов

Береги часть смолоду
с1

Энергетический уголь в Европе с по-
ставкой в следующем году подорожал 
до максимумов с 2008 года из-за роста 
цен на газ, который вынуждает элек-
тростанции региона переходить на 
уголь. При этом, как и в случае с газом, 
азиатские потребители предлагают бо-
лее высокие цены на спотовые пар-
тии, что приводит к перенаправлению 
топлива, включая российский уголь, 
на восток. По мнению аналитиков, вы-
сокие цены могут сохраниться до кон-
ца отопительного сезона.

В Европе цена на энергетический уголь 
с поставкой в 2022 году достигла самого вы-
сокого уровня с 2008 года из-за высокого 
спроса со стороны электростанций и резко 
сократившихся запасов, пишет Bloomberg. 
По данным агентства, уголь с поставкой из 
портов Амстердама, Роттердама и Антверпе-
на (ARA) подорожал на 2,6%, до $137 за тон-
ну. Уголь дорожает из-за роста цен на газ: ев-
ропейские энергетики вернулись к исполь-
зованию угольной генерации, но поставки 
в Европу угля из Австралии, Южной Африки 
и Колумбии затруднены.

Bloomberg утверждает, что ситуацию усу-
губляет эффект низкого предложения из Рос-
сии. «Уровни запасов по всей Европе низкие, 
и, как и на рынке газа, поставки угля из России 
в последнее время упали»,— говорится в сооб-
щении торговой группы Energi Danmark. По 

словам источников „Ъ“, возможное снижение 
поставок связано с действиями крупных трей-
деров, которые перенаправляют грузы угля из 
Европы в Азию, где цена еще выше.

Согласно официальной статистике, по-
ставки российского угля в Европу выросли. 
Так, по данным Минэнерго, в первом полуго-
дии общий экспорт угля увеличился на 9,8%, 
до 107,3 млн тонн, в том числе в Европу — на 
2,4%, до 22,5 млн тонн. Министерство ожида-
ет, что по итогам года поставки угля на евро-
пейский рынок сохранятся на уровне 2020 
года (86 млн тонн).

На фоне высоких цен на уголь правитель-
ство пересматривает сценарии развития 
угольной промышленности. Минэкономи-
ки в новом прогнозе социально-экономиче-
ского развития РФ в 2022–2024 годах ожидает, 
что добыча угля вырастет на 11,8%, до 445 млн 
тонн. В прошлом варианте прогноза ожида-
лось снижение на 11,8% к 2023 году. По ито-
гам 2021 года добыча угля увеличится на 8% 
против падения на 1,1%. В среднесрочной пер-
спективе ожидается сохранение тенденций 
по сокращению мировых объемов потребле-
ния угля и переориентации на потребление 
наиболее калорийных марок угля, говорится 
в прогнозе.

Сергей Гришунин из НРА говорит, что 
цены на уголь в ЕС выросли под влиянием ро-
ста цен на уголь на азиатских рынках, а так-
же в результате резкого удорожания газа. Вы-

сокий уровень цен, по его мнению, продер-
жится до начала второго квартала 2022 года. 
В дальнейшем уголь, вероятно, будет деше-
веть на фоне высокой стоимости платы за 
выбросы CO2 в Европе. По мнению экспер-
та, сильного роста цен в сравнении с теку-
щим уровнем не ожидается, так как Австра-
лия, крупнейший поставщик этой продук-
ции, сейчас не может поставлять уголь на ки-
тайский рынок в силу политических разно-
гласий, что приводит к профициту ее продук-
ции на других рынках. Тем не менее этот про-
фицит не может быть в полной мере реализо-
ван из-за высоких ставок фрахта и ограничен-
ных мощностей транспортировки. При этом 
Сергей Гришунин ожидает более значимого 
роста экспорта российского угля в Европу по-
сле экстренного возобновления работы уголь-
ных электростанций в Великобритании.

По расчетам Центра экономического про-
гнозирования Газпромбанка, транспортная 
инфраструктура с учетом погранпереходов 
и транзита через зарубежные порты позволя-
ет направить в западном направлении около 
133 млн тонн угля, что выше уровня 2020 года 
на 40 млн тонн, а 2019 года — на 27 млн тонн. 
В частности, мощности портов Северо-Запада 
и Азово-Черноморского бассейна, исключая 
Таманский терминал, пока недозагружены на 
5–6 млн тонн относительно уровня перевал-
ки 2020 года.

Евгений Зайнуллин

Европа ищет истину в угле
Цены на энергоуголь достигли максимума за 13 лет

Но скопление поездов по прибытии в Мо-
скву уже наблюдается, и, возможно, с этой сто-
роны тоже в ближайшее время будут ограни-
чения, что напрямую отразится на портах Вла-
дивостока и Находки». Один из собеседников 
„Ъ“ на рынке говорит, что суда не могут зайти 
в порты по две-три недели. Наиболее тяжелая 
ситуация, уточняет он, у небольших портов.

Импорт через порты Дальнего Востока 
по итогам восьми месяцев вырос на 38%, 
говорит директор по стратегии и развитию 
FESCO Максим Шишков. Топ-менеджер за-
верил, что, несмотря на полную загрузку 
портовых мощностей, компания выполня-
ет «все ранее взятые обязательства перед 
клиентами». Что касается дополнительных 
объемов, которые заявляют морские пере-
возчики, уточнил господин Шишков, то, 
к сожалению, по объективным причинам 
все эти заявки не могут быть удовлетворе-
ны: «Мы также просим наших партнеров 
планировать объемы перевозок на 2022 год 
с учетом этих факторов».

Два собеседника „Ъ“ на рынке поясняют, 
что причиной небывалой популярности даль-
невосточных портов стал как беспрецедент-
ный рост цен на морскую перевозку через Су-
эцкий канал, так и проблемы на погранпере-
ходах с Китаем (см. „Ъ“ от 11 августа), что сдела-
ло мультимодальный маршрут из портов Азии 
в порты Дальнего Востока и далее по Трансси-
бу на запад особенно востребованным.

Один из источников „Ъ“ отмечает, что пере-
возка из Китая через порты Дальнего Востока 
на запад по суше сегодня на 30% дешевле мор-
ского маршрута через Петербург. Он расска-
зывает, что контейнерные линии представля-
ют портам план перевозок на год и в этом году 
они заметно превысили этот план.

Примерно полгода назад, когда формиро-
валась эта ситуация, перевозка контейнера 
через порты Дальнего Востока была практи-
чески вдвое дешевле, чем через Суэц, сейчас 
разница в цене сократилась до 30–40%, уточ-
няет Надежда Малышева из PortNews.

В целом спред между морским и железно-
дорожным маршрутами растет: ОАО РЖД на 
прошлой неделе сообщало, что перевозка из 

Китая сухопутным маршрутом Казахстан—
Россия—Белоруссия стала в три с полови-
ной раза дешевле, чем перевозка морем, тог-
да как в начале года разница составляла два 
раза, а до октября 2020 года сухопутный мар-
шрут был и вовсе дороже.

По словам господина Ребельского, по 
прогнозам руководителей дальневосточ-
ных портов, сложная ситуация продлится 
еще около года. По мнению Надежды Малы-
шевой, при текущей конъюнктуре Дальний 
Восток мог бы загрузить еще около 1 млн 
TEU контейнерных мощностей.

Главные препятствия, полагает госпожа 
Малышева,— это недостаточная пропуск-
ная способность железных дорог и в мень-
шей степени недостаточное развитие пун-
ктов пропуска. Безотносительно того, сколь-
ко продлится текущий высокий рынок, от-
мечает эксперт, государству следовало бы 
держать в уме, что раз в несколько лет возни-
кает спрос на перевалку контейнеров, угля 
и т. п. на Дальнем Востоке, и расширять не-
обходимую инфраструктуру.

Наталья Скорлыгина

Дальний Восток заполонили контейнеры

Латвия и Эстония на фоне крайне вы-
соких цен на электроэнергию решили 
побороться за доступ к закупкам энер-
гии в РФ, который почти закрыт из-за 
того, что Литва ограничила перетоки 
из Белоруссии. Латвия уже предупреди-
ла, что будет подавать жалобу в Евроко-
миссию. Снижение экспорта электро-
энергии из России ускорило рост энер-
гоцен в Прибалтике. Спотовые цены 
в регионе достигли исторических мак-
симумов: в день введения ограниче-
ний котировки пробивали отметку 
€160 за 1 МВт•ч.

Действия Литвы, ограничившей перетоки 
электроэнергии из Белоруссии, вызвали не-
довольство в соседних прибалтийских стра-
нах. Латвия намерена подать жалобу в Евро-
комиссию и Агентство ЕС по сотрудничеству 
органов регулирования, сообщило информа-
ционное агентство Baltic News Service (BNS). 
В Минэкономики Латвии заявили, что огра-
ничение перетоков между Литвой и Белорус-
сией «не имеет никаких технических обосно-
ваний». Действия Литвы вызвали недовольст-
во и в Эстонии: там считают, что новые прави-
ла ограничивают возможности энерготоргов-
ли для РФ, сообщает BNS со ссылкой на источ-
ники.

Литовский системный оператор Litgrid 
ввел новый расчет максимальной пропуск-
ной способности трансграничных ЛЭП с Бе-
лоруссией 15 сентября, чтобы оградить свою 
энергосистему от электроэнергии с Белорус-
ской АЭС, хотя станция полностью отключе-
на с 12 июля из-за неполадок турбогенерато-
ра. Сетевые ограничения влияют и на пере-
токи между другими странами энергокольца 
БРЭЛЛ (Белоруссия, Россия, Эстония, Латвия 
и Литва). В частности, существенно сокраща-
ется экспорт электроэнергии из РФ в страны 
Прибалтики: после ввода Белорусской АЭС 
Россия ведет поставки из Псковской области 
в Латвию.

Максимальная величина поставок Рос-
сия—Латвия, по предварительной эксперт-
ной оценке, может быть уменьшена с 950 МВт 
до 200–400 МВт со снижением до нуля в от-
дельные периоды года, пояснила „Ъ“ Алек-

сандра Панина, врио блока трейдинга «Интер 
РАО» (российский оператор экспорта-импор-
та электроэнергии). «Сложилась ситуация, 
в которой энергодефицитные страны Балтии 
не могут закупить дешевую и низкоуглерод-
ную российскую электроэнергию в результа-
те односторонних действий Литвы и тем са-
мым снизить цены для своих потребителей. 
Текущая цена в странах Балтии превышает 
цены российского энергорынка в три-четы-
ре раза»,— говорит она.

Рост энергоцен в ЕС ускорился с июня те-
кущего года из-за повышения спроса на фоне 
аномальной жары, а также слабого ветра 
и ограниченной загрузки угольной генера-
ции (см. „Ъ“ от 28 июня). По данным биржи 
NordPool, в июне в Литве и Латвии средние 
спотовые цены составляли примерно €78 за 
1 МВт•ч, в июле и августе — около €88, что 
почти вдвое больше показателей аналогич-
ных месяцев 2019 года. При этом 15 сентября, 
в день введения новых ограничений со сторо-
ны Литвы, цены в этих странах подскочили 
выше €160, а в целом за неделю средняя цена 
была выше €133. В Эстонии складывалась по-
хожая ситуация. Для сравнения: в России од-
ноставочная цена электроэнергии в европей-
ской части страны составляет около 2,5 тыс. 
руб. за 1 МВт•ч (около €29 по курсу ЦБ).

Страны Прибалтики — важное на-
правление экспорта для России. Из 
10,3 млрд кВт•ч экспортных поставок в пер-
вом полугодии 2021 года Прибалтика была 
вторым крупнейшим направлением поста-
вок с долей около 30% (3 млрд кВт•ч) сразу по-
сле Финляндии (37%, или 3,8 млрд кВт•ч), от-
мечает Владимир Скляр из «ВТБ Капитала».

Закрытие рынка достаточно критично для 
показателей года, но стратегически такое раз-
витие событий ожидалось (БРЭЛЛ планиру-
ется разорвать в 2025 году). Учитывая стреми-
тельный взлет цен на электроэнергию в ЕС, 
возможно, устойчивость поставок будет вос-
становлена для сглаживания ценовых шоков, 
полагает аналитик, однако рассчитывать на 
поставки в страны Прибалтики как постоян-
ный долгосрочный источник выручки уже не 
приходится.

Полина Смертина

Латвия и Эстония  
просят энергии из России
Страны жалуются на решение Литвы 
ограничить экспорт

Никто не собирался  
эти деньги возвращать,  
потому что эти деньги  

пошли на Крым,  
на принятие  

антикризисных мер
— Антон Силуанов,
министр финансов,  

о «разморозке» взносов  
в накопительную компоненту ОПС,  

25 июня 2014 года

Ц И Т А Т А

60,6 тысячи рублей
за тонну достигла  
цена  бензина Аи-95  
на бирже СПбМТСБ

26 сентября – день рождения
Олега Валентиновича БЕЛОЗЕРОВА

Поздравление передает генеральный директор АО «Уголь-Транс» Хасян Зябиров

Уважаемый Олег Валентинович! От всего сердца поздравляем Вас с днем рождения!
Российские железные дороги играют важнейшую роль в жизни страны. Они связывают в единое 
целое регионы нашей необъятной Родины, развивают ее экономический потенциал и решают 
многие социальные задачи. Возглавляемый Вами коллектив выполняет сегодня масштабные 
задачи по модернизации и развитию сети железных дорог, применяя новейшие технологии, 
работая над улучшением качества обслуживания пассажиров и грузоотправителей. 

От всей души желаем Вам крепкого здоровья, стабильности, благополучия, осуществления 
намеченных планов! 

с1



10

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 27 сентября 2021 №174/П   l   Коммерсантъ

«Газпром-медиа» запустит соци-
альную сеть Yappy с вертикаль-
ными видео. Она ориентирова-
на на российских блогеров до 35 
лет и разработана на основе при-
ложения «Ямолодец», купленно-
го компанией в прошлом году. 
Эксперты считают проект рис-
кованным и ресурсоемким на 
фоне популярности TikTok.

Входящее в «Газпром-медиа» ООО 
«Ритм Медиа» зарегистрировало то-
варный знак Yappy, обнаружил „Ъ“ 
в базе «СПАРК-Интерфакс». Прило-
жение Yappy доступно в AppStore, 
но пока в стадии закрытого тестиро-
вания; оно позиционируется как со-
цсеть, где можно «реализовывать свой 
творческий потенциал», создавая ви-
део длительностью до 60 секунд.

В «Газпром-медиа» сообщили „Ъ“, 
что запуск Yappy состоится в конце 
года, завершается закрытое бета-те-
стирование, в котором участвуют 
в среднем 300 блогеров ежемесяч-
но. Основная целевая аудитория — 
пользователи в возрасте 14–34 лет, 
которые «увлечены саморазвити-
ем и карьерой и для которых важны 
личное признание и материальный 
успех». Yappy ориентирована на ав-
торов контента и зрителей, которые 
будут смотреть ролики в персональ-
ной ленте. В холдинге добавили, что 
привлекать аудиторию предполага-
ется с помощью «классических мар-
кетинговых инструментов, в том чи-
сле в цифровой среде».

Платформа вертикальных ви-
део — стратегическое направление 
для «Газпром-медиа», указывает ген-
директор медиахолдинга Александр 
Жаров: «Центральная роль в нашем 
приложении отведена авторам и со-
здателям контента». Более 87% людей 
потребляют контент в смартфонах 
вертикально, на них и ориентиру-

ется Yappy, отметил он. Чтобы раз-
виваться в новом направлении, 
«Газпром-медиа» в прошлом году 
приобрел у ООО «Ямолодец» мобиль-
ное приложение, разработанное при 
поддержке возглавляемого Екатери-
ной Тихоновой фонда «Иннопракти-
ка» (см. „Ъ“ от 23 декабря 2020 года). 
На его основе и запускается Yappy.

Непонятно, что будет драйвером 
для Yappy, так как возможностью 
снимать вертикальные видео сейчас 
никого не удивить, сходятся во мне-
нии опрошенные „Ъ“ эксперты. «Тех-
нически сделать такой проект не-
сложно, но для успешного развития 
этого мало: нужна огромная армия 
пользователей, которые будут про-
изводить контент, и еще большая ар-
мия тех, кто будет его смотреть. Кро-
ме того, нужна сильная отстройка 
от того, что уже сейчас есть на рын-
ке»,— поясняет основатель агентст-
ва Salo (работает с блогерами) Алек-
сандр Кукса. Хотя у «Газпром-медиа» 
есть ресурсы, свои блогеры и лояль-
ная аудитория, которую можно при-
вести на проект, понадобятся годы, 
чтобы наверстать отставание от кон-
курентов, считает он.

На разработку, поддержку и мощ-
ности для хранения контента Yappy, 
по мнению эксперта, нужны «сотни 

миллионов рублей». Оценить инве-
стиции в раскрутку, не до конца по-
нимая стратегию и продукт, слож-
но. «Если конкурировать с TikTok, 
это миллиарды. Или сотни миллио-
нов, чтобы какую-то долю занять»,— 
говорит господин Кукса. «Это точно 
меряется миллиардами рублей»,— 
полагает основатель блогерского 
агентства Players Василий Ящук.

Все платформы такого рода рабо-
тают по принципу самолета: они дол-
го разгоняются, потом взлетают и ле-
тят, отмечает издатель N+1 Андрей 
Коняев. «Важный элемент разгона — 
присутствие людей и производите-
лей контента. 300 блогеров — капля 
в море, вопрос, откуда соцсеть будет 
брать аудиторию, которая уже сидит 
в TikTok или Likee»,— подчеркивает 
он. Пока Yappy выглядит «как очень 
рискованный проект, способный 
сжечь много ресурсов без серьезно-
го результата», полагает Александр 
Кукса: «Ну, или что-то будут предпри-
нимать на законодательном уровне».

По словам Василия Ящука, Yap-
py понадобится привлечь сущест-
вующих селебрити или заплатить 
им и продемонстрировать отличие 
от TikTok. «Пока российским плат-
формам не удавалось победить гло-
бальные аналоги»,— уточнил он. По 
данным Mediascope, TikTok сейчас 
четвертая по популярности соцсеть 
в РФ (см. таблицу), в июле в нее хоть 
раз заходили 32% россиян старше 12 
лет. Платформа инвестирует в под-
держку и обучение авторов; среди 
последних результатов — башкир-
ский скульптор Салават Фидаи смог 
набрать первый миллион подписчи-
ков за месяц, рассказали в TikTok. 
А летом 2021 года соцсеть запусти-
ла программу монетизации, размер 
фонда составил 100 млн руб.

Анна Афанасьева

«Газпром-медиа» 
импортозамещает TikTok
Холдинг запускает приложение Yappy

Сеть «Пять звезд», работающая 
в сегменте бюджетного кино-
показа, после кризиса решила 
выйти в более дорогую нишу 
и открывает небольшой шести-
зальный кинотеатр в «Смолен-
ском пассаже» в Москве. Часть 
репертуара в нем отдадут под 
нишевое кино — авторское, 
 документальное, на языке ори-
гинала с субтитрами. На фоне 
действующих ограничений 
по заполняемости залов новые 
кинотеатры открываются ред-
ко, в центре города их по-преж-
нему не хватает, признают экс-
перты, отмечая в то же время 
общую насыщенность столич-
ного рынка.

Сеть кинотеатров «Пять звезд» 
подписала с девелоперской Кор-
порацией А.Н.Д. договор аренды 
1,5 тыс. кв. м в комплексе «Смолен-
ский пассаж 2» при участии Cush-
man & Wakefield, сообщили „Ъ“ сто-
роны сделки. Ориентировочная 
дата открытия кинотеатра — 25 де-
кабря, уточнил руководитель отде-
ла развития «Пяти звезд» Владимир 
Штефан.

• «Пять звезд» — одна из старей-
ших киносетей в стране, ее первым 
кинотеатром был «Ролан». Сеть 
управляет кинотеатрами в  Москве 
и еще пяти городах.
В новом заведении будет шесть за-

лов на 20–30 кресел. Половину сеан-
сов отдадут под авторское, докумен-
тальное кино и фильмы на языке 
оригинала с субтитрами, а цена би-
летов будет выше, чем в других ки-
нотеатрах сети, рассказал Владимир 
Штефан. Пандемия поменяла при-
вычки людей, и теперь они склонны 
выбирать кинотеатры с камерными 
залами на 20–30 человек, а не 100–
200, считает первый заместитель 
гендиректора Корпорации А.Н.Д. 
Дмитрий Москаленко. Инвестиции 
в проект не раскрываются, они «бу-
дут значительные», обещает Влади-

мир Штефан, а срок окупаемости 
оценивается в семь-восемь лет, «если 
не вмешаются очередные форс-ма-
жорные обстоятельства».

«Сейчас не самое хорошее время 
для открытия новых кинотеатров 
в связи с ограничениями посеща-
емости»,— полагает экс-гендирек-
тор кинотеатра «Пионер» Мэри На-
зари. Глава департамента культуры 
Москвы Александр Кибовский 11 
сентября говорил, что город не на-
мерен снимать ограничение поло-
винного заполнения кинозалов.

 Но госпожа Назари считает, что 
новый кинотеатр будет популяр-
ным «даже в такое непростое вре-
мя» благодаря местоположению на 
Садовом кольце, умению коман-
ды «Пяти звезд» программировать 
репертуар и парковке. В «Синема 
парке», а также в «Формуле кино» 
и «Каро» отказались комментиро-
вать новый проект конкурента.

Кинотеатров, ориентирован-
ных на артхаус, единицы, и такие 
проекты редко бывают успешны-
ми. Так, закрылись показывавшие 
фестивальное кино «35 мм», «Со-
ловей» и двухзальный «Ролан» той 
же сети «Пять звезд», не выдержав-
ший платежей по аренде. В сег-
менте остались «Пионер» и «Худо-
жественный», открывшийся после 
реставрации только в апреле, фе-
стивальное кино показывают часть 
площадок «Москино», «Каро» устра-

ивает показы в рамках программы 
«Каро.Арт».

Сейчас на рынке есть место для 
нового кинотеатра с подобным ре-
пертуаром, считает основатель не-
зависимого кинопрокатчика Capel-
la Film Надежда Мотина: «Недавно 
открывшийся „Художественный“ 
показывает отличные результаты, 
собирая 10–30% общей кассы на 
„умных“ фильмах». В центре города 
в принципе не хватает кинозалов, 
полагает она.

Председатель Ассоциации вла-
дельцев кинотеатров Олег Бере-
зин отмечает, что прирост киноза-
лов в столице в целом замедлился 
и «есть ощущение насыщения рын-
ка» (на Москву приходится больше 
половины коммерческих киноза-
лов страны, см. таблицу), крупные 
сети развиваются в менее освоен-
ных регионах.

Однако, признает эксперт, идет 
обновление рынка за счет открытия 
новых залов вместо прогорающих, 
появляются эксперименты с новы-
ми концепциями: «Пандемия нало-
жила отпечаток, есть усталость от 
традиционной модели кинотеатра 
в торговом центре, поэтому рынок 
будет стремиться к новым форма-
там». Например, отмечает господин 
Березин, ADG Group развивает ки-
нотеатры в «районных центрах».

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

«Пять звезд» расширяет экран
Сеть откроет новый кинотеатр в Москве

Столкнувшиеся из-за пандемии с кризисом участники рынка он-
лайн-тревел пытаются получить дополнительный трафик через 
новые услуги. Сервис «Туту.ру» запустил услугу резервирования 
авиабилетов, которая стоит всего 1 руб. По сути, речь идет о фикса-
ции цены билета. Но технология может оказаться невыгодной для 
агентов и рискованной для перевозчиков, а также сомнительной 
с точки зрения удобства для клиентов.

«Туту.ру» запустил услугу резервирования авиабилетов за 1 руб., расска-
зал „Ъ“ представитель сервиса. Забронировать билет можно на период от 
часа до нескольких недель в зависимости от условий перевозчика. Услуга 
доступна примерно в 60% выдач. Оформляется билет после полной оплаты. 
В «Туту.ру» говорят, что ориентируются на пользователей, которым нужно 
обсудить детали бронирования с другими участниками поездки, и путеше-
ственников, которые не уверены в дате полета.

Подробно используемую технологию в «Туту.ру» не раскрывают. Собесед-
ник „Ъ“ на рынке поясняет, что принцип продукта, вероятно, базируется на 
заложенном авиакомпанией времени на оплату бронирования (time lim-
it), которое разнится в зависимости от тарифа. Схожую услугу иногда предо-
ставляют сами перевозчики: «Победа», например, в 2018 году предлагала «за-
морозку цены» на 48 часов за 998 руб.

Основным фактором риска источник „Ъ“ называет отсутствие гарантий по 
такой брони: при возникновении дефицита перевозки авиакомпании отме-
няют 7–15% неоплаченных резерваций до истечения time limit: «Если биле-
ты по самому низкому тарифу заканчиваются и перевозчик видит хороший 
спрос по новой, более высокой цене, он отменяет неоплаченные резервации, 
продавая их дороже». Не подвергаются аннуляциям, по словам собеседника 
„Ъ“, только брони держателей карт элитных авиаальянсов и корпоративных 
клиентов. S7 Airlines сейчас предлагает клиентам услугу «фиксация цены»: 
она особенно востребована в период распродаж, пояснили в компании.

Управляющий партнер «Иккерт и партнеры» Павел Иккерт указывает, 
что никакой ответственности перевозчик за отмену брони не несет, до пол-
ной оплаты билета договор о перевозке не заключается. По словам юриста, 
подобные бронирования могут ввести потребителя в заблуждение, но вряд 
ли к агенту применимы санкции. Господин Иккерт не допускает, что отмена 
бронирований может создать имиджевый риск для перевозчика, если поку-
патель будет ассоциировать это как нарушение с его стороны.

Собеседник „Ъ“ на туррынке называет решение «Туту.ру» своевремен-
ным. «Предоставление ваучеров в обмен на несостоявшиеся из-за COVID-19 
перелеты сформировало кризис доверия, людям сложнее решиться на по-
купку билета, и средняя глубина бронирований упала до трех-пяти дней»,— 
говорит он. Это подтверждает коммерческий директор OneTwoTrip Нико-
лай Маликов. По его словам, 59,9% клиентов минувшим летом совершали 
поездку в течение недели с даты покупки, два года назад таких было 49,5%.

Источник „Ъ“ на рынке отмечает, что на оживление спроса направлены 
усилия всех игроков. Гендиректор «Яндекс. Путешествий» Ирина Рейдер го-
ворит, что сервис тестирует похожую услугу: пользователям предлагается 
зафиксировать стоимость размещения, заплатив от 1 руб. до 10% от стоимо-
сти. В Aviasales запустили путеводитель по различным локациям «Короче», 
который должен повысить продажи в категории билетов для путешествий. 
Но есть другие мнения. Руководитель «Тинькофф путешествий» Илья Арте-
менко говорит, что возможность бронирования мест встречается редко из-за 
низкого спроса на услугу. С одной стороны, по его словам, чем дольше от-
срочка платежа, тем ниже вероятность, что клиент вернется, с другой — бро-
нирование не всегда гарантирует сохранение цены, на которое рассчитыва-
ет покупатель, что «делает услугу нерелевантной и невыгодной для агентов».

Александра Мерцалова, Айгуль Абдуллина

Тревел-агенты 
добирают трафик
Компании внедряют  
дополнительные сервисы

Американский инвестфонд 
Hines, стремясь распродать 
недвижимость в России, ре-
шил сохранить присутствие 
в стране в качестве управляю-
щей компании. Так, при про-
даже бизнес-центра «Гоголев-
ский, 11» в центре Москвы ин-
вестфонд сохраняет за собой 
долю в 10% и право управлять 
активом. Основным владель-
цем объекта станет IML Invest 
бывшего топ-менеджера FIAT 
Питера Де Палена, выступаю-
щий также партнером по не-
которым проектам Аркадия 
 Ротенберга.

Кипрская Anmelsa Ltd получила 
одобрение Федеральной антимоно-
польной службы на приобретение 
ООО «Гоголевский, 11», владеюще-
го одноименным бизнес-центром 
площадью 10 тыс. кв. м в центре Мо-
сквы и принадлежащего американ-
скому инвестфонду Hines. Согласно 

кипрскому реестру, в Anmelsa Ltd 
90% принадлежит Abidore Ltd Пи-
тера Де Палена, одного из бывших 
топ-менеджеров FIAT. Он управля-
ет активами IML Invest, которой 
принадлежит недостроенный «Ле-
денцово Парк» в подмосковном 
Одинцово. Источник „Ъ“ на рынке 
подтвердил, что компания близка 
к завершению сделки. В IML Invest 
и Hines на вопросы „Ъ“ не ответили.

О том, что IML Invest ведет пере-
говоры о приобретении «Гоголев-
ского, 11», „Ъ“ писал 4 декабря 2020 
года. Тогда участники рынка по-
лагали, что IML Invest полностью 
выкупит объект. Но 10% в Anmel-
sa Ltd принадлежит американской 
Hines G11 Associates LLC.

Питер Де Пален хорошо известен 
участникам российского рынка не-
движимости. Помимо управления 
активами IML Invest он входил в со-
вет директоров швейцарской Eu-
ropean Property Holdings Limited 

(EPH), которая владеет, в частности, 
бизнес-центром «Эрмитаж плаза» 
в районе метро «Новослободская». 
Источник „Ъ“ на рынке недвижи-

мости уточняет, что в EPH Питер Де 
Пален — миноритарный партнер, 
в то время как основным владель-
цем выступает Аркадий Ротенберг. 
С его представителем связаться не 
удалось.

Также Питер Де Пален — родст-
венник Сержа Де Палена, владею-
щего ООО «Инвест-Евро-Пенза». На 
балансе этой компании находится 
торгцентр «Коллаж» в Пензе, следу-
ет из годового отчета компании за 
2020 год.

Комплекс «Гоголевский, 11» по-
строен в 1998 году для Credit Suisse 
First Boston, в 2004 году его выку-
пил фонд Fleming Family & Partners. 
В 2011 году объект был приобретен 
Hines. Тогда компания, по инфор-
мации участников рынка, запла-
тила за актив $100 млн. В начале 
2020 года «Ведомости» сообщали, 
что активом заинтересовалась чеш-
ская PPF Real Estate. Позже участни-
ки рынка говорили „Ъ“ о том, что 
PPF вышла из переговоров. Сей-
час офисный центр на Гоголевском 
бульваре оценивается в 3,8–4 млрд 
руб. (около $50–55 млн), подсчитал 
директор рынков капитала Colliers 
Денис Платов. Таким образом, из-за 
валютной переоценки Hines поте-
ряла половину стоимости объекта.

Вероятно, Hines сохраняет учас-
тие в активе, стремясь зафиксиро-
вать будущий доход не только как 
управляющая компания, но и как 
партнер по инвестиции, полага-
ет финансовый директор Tactics 
Group Андрей Новиков: «Возмож-
но, Hines планирует остаться на 
российском рынке не только в ка-
честве управляющего, но и инвес-
тпартнера». Господин Платов, на-
против, считает, что сохранение 
доли Hines в активе выгодно ско-
рее для IML, у которого нет сильной 
компетенции в управлении офис-
ной недвижимостью.

У Hines в портфеле уже есть объ-
екты с таким же подходом к управ-
лению. Например, в бизнес-центре 
Ducat II в центре Москвы компания, 
выступая управляющим, приобре-
ла долю в 10% у основного владель-
ца, финской Sponda, вспомина-
ет господин Новиков. По тому же 
принципу Hines в 2006 году про-
дала элитный поселок «Покров-
ские холмы» на северо-западе Мо-
сквы, где 207 таунхаусов сдаются 
в аренду, оставшись в качестве 
управляющего и сохранив за собой 
долю до 10%.

Дарья Андрианова,  
Анатолий Костырев

Hines уходит, не прощаясь
Инвестфонд продолжит управлять активами в РФ
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229 млрд рублей
достигли инвестиции 
в коммерческую  
недвижимость России  
в январе—сентябре 
2021 гола, по данным 
Knight Frank

Крупнейшие киносети в Москве
Название Количество  

кинотеатров
Количество  

залов
Доля рынка  

по числу залов  
(%)

«Синема парк» и «Формула кино» 25 218 25

«Каро» 19 147 16,9

«Синема стар» 11 80 9,2

«Киномакс» 8 62 7,1

«Мираж Синема» 3 29 3,3

Итого у этих операторов в Москве 66 536 61,5

Всего в России 151 872 100

Источник: «Невафильм Research», данные на 1 сентября 2021 года по Москве  
и прилегающим к МКАД городам (Котельники, Красногорск и др.).

Самые популярные  
соцсети в России

Название Охват*  
(млн человек)

Охват  
(% от населения)

«ВКонтакте» 70,9 57,9

Instagram 60,3 49,2

«Одноклассники» 40,4 33

TikTok 39,5 32,3

Facebook 34,5 28,2

*Количество жителей России старше 12 лет,  
которые заходили в соцсеть хотя бы раз за месяц  
через компьютер или мобильное приложение,  
данные за июль 2021 года.  Источник: Mediascope.
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69‑й фестиваль в Сан‑Себас‑
тьяне завершился награжде‑
нием победителей, подавляю‑
щее число которых принадлежит 
к женскому полу. Главный приз 
основного конкурса присужден 
картине «Голубая луна» румын‑
ки Алины Григоре. Главный приз 
в параллельном конкурсе «Но‑
вые режиссеры» достался нашей 
соотечественнице Лене Ланских 
за фильм «Ничья». Комментирует 
Андрей Плахов.

еминизация была наглядно 
продемонстрирована на церемо-
нии награждения. Из восьми пре-
мированных кинематографистов 
только один оказался мужчиной — 
маститый британский режиссер Те-
ренс Дэвис, чей фильм «Благослове-
ние» отмечен призом жюри за луч-
ший сценарий. Но уже за оператор-
скую работу награждена францу-
женка Клер Матон, снявшая поли-
тический детектив «Расследование 
государственного скандала». Прош-
ли времена, когда профессия ки-
нооператора считалась сугубо муж-
ской; это в полной мере относится 
и к режиссуре. Настолько в полной, 
что и «Золотая раковина», и спец-

приз жюри, и «Серебряная ракови-
на» за лучшую режиссерскую рабо-
ту достались женщинам.

Это бы только радовало, как ра-
довала год назад победа замечатель-
ного фильма «Начало» грузинки Деи 
Кулумбегашвили. В этом году имен-
но она возглавила в Сан-Себастья-
не международное жюри, в составе 
которого опять же доминировали 
женщины (среди них победитель-
ница недавнего Венецианского фе-
стиваля Одри Диван). Фильмы, ко-
торым это жюри отдало предпочте-
ние, кондиционны, но не слишком 
значительны — и «Уховертка» Лю-
силь Хадзихалилович, и «Как на не-
бесах» Теи Линдебург. Интереснее 
были остро полемический «Артюр 
Рэмбо» Лорана Канте, оставшийся 
вообще без наград, и «Кто нас оста-
новит» Йонаса Труэбы — квазидо-
кументальный коллективный пор-
трет испанской молодежи; он отме-
чен за актерский ансамбль, а также 
получил премию жюри междуна-
родной критики ФИПРЕССИ. Вни-
мания заслуживает и сатирическая 
драмеди Майкла Шоултера «Глаза 

Тэмми Фэй»: бравурно играющая 
в нем бенефисную роль Джессика 
Честейн разделила актерскую «Се-
ребряную раковину» с юной датчан-
кой Флорой Офелией Хофман Лин-
даль из вышеупомянутого фильма 
«Как на небесах».

Эти жесты в их совокупно-
сти можно было бы с определен-
ными оговорками принять, если 
бы их венчало справедливо выне-
сенное главное решение, ведь имен-
но картина, награждаемая «Золотой 
раковиной», становится эмблемой 
фестиваля. Но румынская «Голубая 
луна» не производит впечатления 
серьезного открытия. Это еще одна 
кинодрама о молодой женщине в па-
триархальной среде, однако ее фор-
сированно истеричная интонация 
не вызывает ни настоящего сопере-
живания, ни интеллектуальной реф-
лексии, которые пробуждают луч-
шие румынские фильмы.

Зато можно искренне, а не толь-
ко из патриотических соображений 
порадоваться успеху картины «Ни-
чья», награжденной жюри конкурса 
«Новые режиссеры». Российское ки-
но совсем не так раскручено на За-
паде, как румынское, а на фести-
валь в Сан-Себастьян вообще попа-
дает довольно редко. Тем более зна-
чимо, что «Ничью» отобрали и в ито-
ге наградили, выделив из 13 филь-
мов-претендентов. Лена Ланских, 
взяв в качестве героини девоч-
ку-подростка, ставшую мамой в че-
тырнадцатилетнем возрасте и вы-
нужденную скрывать ребенка, рас-
сказана с пониманием природы 
современного кино, в котором ка-
мера становится активной соучаст-
ницей событий. А за рамкой сюже-
та прочитываются подлинные исто-
рии раннего материнства, домаш-
него насилия и навязанной общест-
вом виктимности.

Своеобразным противовесом фе-
минизации программы и состава 
международных жюри (жюри кон-
курса «Новые режиссеры» вообще со-
стояло исключительно из женщин) 
стало решение дирекции фестива-

ля наградить почетным призом «До-
ностия» за вклад в кино Джонни Деп-
па. Это решение вызвало шквал на-
падок на фестиваль в голливудской 
прессе и мини-скандал на пресс-кон-
ференции, где представительнице 
испанской ассоциации женщин-ки-
нематографисток якобы не дали за-
дать вопрос, а неизвестные включи-
ли запись обвинительной речи быв-
шей жены актера Эмбер Хёрд. Тем 
не менее чествование звезды с под-
моченной репутацией состоялось 
при большом стечении поклонни-
ков, а сам актер произнес впечатля-
ющую речь о том, как важно в атмос-
фере наступления cancel culture со-
здать механизмы защиты человече-
ского достоинства.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Женофестиваль в Сан-Себастьяне
Прекрасный пол поделился наградами только с Теренсом Дэвисом и Джонни Деппом

В Сочи завершился 
32‑й открытый россий‑
ский кинофестиваль «Ки‑
нотавр». Главный его приз 
жюри во главе с актрисой 
Чулпан Хаматовой вручи‑
ло картине Николая Хо‑
мерики «Море волнуется 
раз». Итоги комментирует 
Юлия Шагельман. 

озвращение Нико-
лая Хомерики было, навер-
ное, одним из самых ожидае-
мых на нынешнем «Кинотав-
ре». Не то чтобы режиссер, ко-
торого в середине нулевых 
относили к новой волне рус-
ского авторского кино, или 
«новым тихим», куда-то на-
долго исчезал: у него исправ-
но выходит по фильму при-
мерно раз в два года. Но по-
сле первых работ, участво-
вавших в международных 
и российских фестивалях, 
он переключился на сериа-
лы и сомнительного качест-
ва мейнстрим — например, 
экранизацию романа Сергея 
Минаева «Селфи» (2017), ди-
коватый костюмный трил-
лер «Девятая» (2019) или со-
вершенно картонный байо-
пик лыжницы Елены Вяль-
бе «Белый снег» (2021). «Мо-
ре волнуется раз» — первый 
по-настоящему авторский 
фильм Хомерики за десять 
лет, и предполагалось, что 
без продюсерского давления 
и сковывающих рамок чужо-
го сценария он наконец раз-
вернется в полную мощь. 

Увы, «разочарование» бу-
дет самым мягким словом, 
которым можно описать кар-
тину, представляя которую 
режиссер посоветовал зри-
телям «отключить мозг, тог-
да лучше зайдет». Юная па-
ра (Валерий Степанов и Оль-
га Бодрова) сбегает от циви-
лизации в лес, находящий-
ся где-то вне времени и про-
странства, и встречает там па-
ру зрелую (Алексей Смоляков 
и Юлия Ауг). Череда бессю-
жетных зарисовок из их жиз-
ней должна, очевидно, гово-
рить что-то о быстротечности 

и необратимости времени, 
хрупкости любви и прочих 
тонких материях, но у Хоме-
рики вышло аморфное и не-
внятное зрелище, состоящее 
в основном из метафор, од-
новременно расплывчатых 
и банальных. Так, героине 
Бодровой все время снится 
кошмар, в котором ее вот-вот 
поглотит огромная волна, 
а в какой-то момент изнуряю-
щего двухчасового хрономе-
тража выясняется, что взро-
слые герои — это, конечно, 
те же самые люди, что и мо-
лодые, только в их (возмож-
ном?) будущем. 

То, что жюри предпоч-
ло это графоманское творе-
ние, скажем, фильму «Капи-
тан Волконогов бежал», счи-
тавшемуся фаворитом кон-
курса, можно было бы даже 

счесть красивым жестом: чи-
стому искусству отдали пред-
почтение перед политиче-
ской актуальностью, туман-
ной поэзии — перед почти 
плакатной внятностью вы-
сказывания. Но перед вру-
чением главного приза Чул-
пан Хаматова долго объяс-
няла, что жюри «надо было 
просто расставить фигуры 
на шахматной доске» и эта 
расстановка не имеет ника-
кого отношения к качест-
ву фильмов, призы же и во-
все ничего не значат. По-
сле же президент фестиваля 
Александр Роднянский про-
изнес еще более длинную 
речь, суть которой при всем 
многословии сводилась к то-
му, что на «Кинотавре» глав-
ное не победа, а участие, 
а у жюри очень сложная ра-
бота. В таком контексте рас-
пределение призов выгля-
дит именно что политиче-
ским, только это старая до-
брая политика личных и це-
ховых симпатий и антипа-
тий, а также соображений, 
как бы кого не обидеть. 

Не обидели действитель-
но никого: авторы «Капи-
тана Волконогова» Алексей 
Чупов и Наталья Меркуло-
ва получили утешительный 
приз за лучший сценарий, 
а лучшим режиссером впол-
не заслуженно стал Влади-
мир Мункуев, поставивший 
фильм «Нуучча». Лучшим де-
бютом из шести очень раз-
ных, часто шероховатых 
и небезупречных картин 
жюри выбрало «Общагу» Ро-
мана Васьянова — самую ак-
куратную, но безжизненную 
экранизацию романа Алек-
сея Иванова «Общага-на-кро-
ви». Еще один дебют, «Моло-
ко птицы» Евгения Марьяна, 
отметили за операторскую 
работу — награду за нее вто-
рой раз подряд получил Ни-
колай Желудович. Приз 
за лучшую оригинальную 
музыку к фильму достался 
Алексею Ретинскому, автору 
саундтрека «Медеи» Алексан-
дра Зельдовича. 

Довольно неожиданным 
оказался приз за лучшую 
мужскую роль. Ведь только 

ленивый на этом «Кинотав-
ре» не шутил о работоспособ-
ности Юры Борисова: он сыг-
рал в пяти показанных на фе-
стивале фильмах, в том чи-
сле трех конкурсных, при-
чем роли в диапазоне от про-
сто качественных до выдаю-
щихся. Исходя, видимо, все 
из того же принципа, что 
участие — само по себе на-
града, жюри решило, что Бо-
рисову уже хватит, и вручило 
приз его экранному партнеру 
по фильму Евгения Григорь-
ева «Подельники» Павлу Де-
ревянко, исполнившему там 
партию колоритного злодея. 
Впрочем, куда больше вопро-
сов вызывает приз за лучшую 
женскую роль, доставшийся 
Ольге Бодровой,— в конкур-
се были гораздо более впе-
чатляющие работы. Зато эта 
награда красиво закольце-
вала фестиваль, который от-
крывался документальным 
фильмом о покойном отце 
молодой актрисы, Сергее Бо-
дрове-младшем. Ради такого, 
наверное, справедливостью 
можно и пожертвовать.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Из ряда волн выходящее
Главный приз «Кинотавра» получил фильм Николая Хомерики

В прокат вышел фильм Глеба 
Панфилова «Иван Денисович», 
поставленный по мотивам куль‑
товой для шестидесятников по‑
вести Александра Солженицына 
«Один день Ивана Денисовича». 
Борьба великого советского ре‑
жиссера с текстом великого ан‑
тисоветчика, на взгляд Михаи‑
ла Трофименкова, закончилась 
вничью.

ам по себе текст Солжени-
цына, сложенный вполне соцреали-
стически, пусть и с народнически-
ми интонациями — недаром он едва 
не получил Ленинскую премию,— 
связывает режиссерам руки. Ну как 
экранизировать вот такое вот: «Шла-
коблоки не все один в один. Какой 
с отбитым углом, с помятым ребром 
или с приливом — сразу Шухов это 
видит, и видит, какой стороной этот 
шлакоблок лечь хочет, и видит то ме-
сто на стене, которое этого шлако-
блока ждет».

Какая-нибудь «Битва в пути» Гали-
ны Николаевой о тракторостроите-
лях и то увлекательнее. И неважно, 
что речь о труде незаконно репресси-
рованного Ивана Денисовича Шухо-
ва (Филипп Янковский), а не о ком-
сомольцах-добровольцах. Экранизи-
ровать это можно только так же, как 
мыслящие «шлакоблоки» уклады-
вать. Ну или в модной, хотя и повто-
ряющей в чем-то клише соцреализ-
ма, постдокументальной манере: не-
торопливо до заунывности отслежи-
вать микроподробности обычного 
лагерного дня, в чем и заключалась 
творческая сверхзадача Солжени-
цына.

Панфилов, своевольный автор 
«В огне брода нет» и «Начала», подчи-
нить себя тексту Солженицына, как 
бы благоговейно к нему ни относил-
ся, не мог и не хотел. И потому риск-
нул практически переписать литера-
турный материал. В результате про-
играли и Солженицын, и Панфилов.

Прежде всего, Панфилов допи-
сал долагерную биографию Дени-
сыча, Солженицыным обозначен-
ную скупо. Шухов стал не почти что 
анонимным винтиком великой вой-
ны, заработавшим «червонец» за не-
долгий плен, а натуральным героем, 
командиром артиллерийского рас-
чета, уничтожившим пять немец-
ких танков и бронемашину с пехо-
той. Да еще и участником легендар-
ного парада на Красной площади 7 
ноября 1941-го: сомнительно, чтобы 

участников парада комендантские 
патрули наобум отлавливали на мо-
сковских улицах, как отловили Шу-
хова, прибывшего в столицу за но-
вым орудием.

Бог с ним, пусть герой, пусть 
участник. Но при написании воен-
ной предыстории Шухова в Панфи-
лове проснулся соавтор Никиты Ми-
халкова по сценариям второго и тре-
тьего эпизодов «Утомленных сол-
нцем». Чудеса, как в «Предстоянии» 
и «Цитадели», поперли на экран гу-
стым косяком: от чудесного избав-
ления Шухова из немецкого плена 
до чудесного спасения в лагерном 
карцере, куда мистическая старица 
(Инна Чурикова) подбросила бушлат 
и ушанку.

Мистическая линия неожидан-
но оправдывает репрессии: поставь-
те себя на место особиста, допраши-
вающего двух вышедших из плена. 
Те ему: «Немцы нами дорогу разми-
нировали, выжили из 50 человек 
мы двое». А как выжили-то? «Да до-
чурка моя, Лизонька мистическая, 
явилась и вывела». Время суровое, 
немцы скороспелых агентов из чи-
сла пленных тысячами через фронт 
перебрасывают, а тут эти двое око-
лесицу несут: ну как таких чудаков 
не посадить?

Увлечение предысторией Дени-
сыча нанесло непоправимый ущерб 
самой его лагерной истории. У Сол-
женицына герой окружен сонмом 
товарищей по несчастью, охаракте-
ризованных, пусть и скупо, но ла-
конично-выразительно. Еврейский 
интеллектуал Цезарь Маркович (Вла-
димир Еремин), непокорный кавто-
ранг Буйновский (Михаил Хмуров), 
все эти латыши Кильдигасы и бенде-
ровцы (именно так, через «е», писал 
Солженицын) Павло образуют «гре-
ческий хор» вокруг негероического 
героя Шухова. В фильме им почти 
что не остается места: серая и на ди-
во упитанная массовка. У одного 
борода, другой кашляет, у третьего 
можно табачком разжиться: вот и вся 
психология.

Смысл повести заключался в фи-
нальных фразах. «Таких дней в его 
сроке от звонка до звонка было три 
тысячи шестьсот пятьдесят три. 
Из-за високосных годов — три дня 
лишних набавлялось…» В книге тя-
нуть Шухову оставалось еще два го-
да, если дотянет, конечно. В филь-
ме всего десять дней: дань голливуд-
скому «обратному отсчету», не ина-
че. И сомнений не остается: все у не-
го будет хорошо, мистические спут-
ники пропасть не дадут.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Бодался режиссер 
с текстом
Глеб Панфилов экранизировал 
Александра Солженицына

Возглавляемое 
Чулпан  Хаматовой 
(в центре) жюри 
не смогло отпус‑
тить Николая  
Хомерики (слева) 
без главного приза 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Увлекшись предысторией Ивана Денисовича,  
режиссер навредил основному — лагерному — сюжету 
ФОТО ТЕЛЕКАНАЛ «РОССИЯ 1»

Парад почти безраздель‑
ных женских побед на фе‑
стивале увенчался успе‑
хом румынки Алины Григо‑
ре (справа)  ФОТО REUTERS

Распределение призов выглядит имен-
но что политическим, только это ста-
рая добрая политика личных и цехо-
вых симпатий и антипатий, а также 
 соображений, как бы кого не обидеть В
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Главное событие в професси-
ональном боксе этого года, ка-
жется, произошло в минувшие 
выходные на стадионе лондон-
ского футбольного клуба «Тот-
тенхем», где 34-летний украинец 
Александр Усик своим неверо-
ятным талантом уничтожил все 
представления о раскладе сил 
в супертяжелой категории. Ца-
ривший в ней британец Энтони 
Джошуа ничего не смог противо-
поставить противнику, еще не-
давно выступавшему в первом 
тяжелом весе (до 90,7 кг), потер-
пев слишком очевидное, слиш-
ком болезненное поражение по 
очкам и отдав оппоненту чем-
пионские титулы Международ-
ной боксерской федерации (IBF), 
Всемирной боксерской ассоци-
ации (WBA) и Всемирной боксер-
ской организации (WBO). Триумф 
Усика отложил на неопределен-
ный срок бой за титул абсолют-
ного чемпиона — матч-реванш 
украинца и британца выглядит 
неизбежным.

точняя ценность того, что 
совершил этим субботним лон-
донским вечером Александр Усик, 
и ESPN, и другие медиаресурсы на-
поминали о том, что до него в исто-
рии бокса было лишь два «при-
родных» «крузера», выступавших 
в первом тяжелом весе, идеально со-
ответствовавших ему своими физи-
ческими данными, которые реши-
лись на переход в вес супертяжелый 
и там тоже завоевали чемпионский 
титул,— Эвандер Холифилд и Дэвид 
Хэй. Был еще и Рой Джонс, вообще 
скакнувший туда через пару катего-
рий, из полутяжей, и добравшийся 
до пояса. На самом деле прорыв Уси-
ка, который первый тяжелый вес, 
собрав там все четыре значимых зва-
ния, одолев всех опасных конкурен-
тов, покинул три года назад, уже на 
четвертом десятке, выглядит даже 
эффектнее прорывов его предшест-
венников. Никуда не денешься от 
того, что тем получить звания в но-
вой категории сильно помогали об-
стоятельства. Побежденные в пое-
динках за эти звания Холифилдом, 
Хэем и Джонсом Бастер Даглас, Ни-
колай Валуев и Джон Руис точно не 
принадлежали к отряду именно ве-
ликих чемпионов.

Кейс Александра Усика — совер-
шенно иной. Ему выпало сражать-
ся против оппонента, выглядевше-
го настоящим, честным королем 
супертяжелого веса. Энтони Джо-
шуа по-настоящему прославил матч 
в 2017 году, в котором он нокаути-
ровал великого украинского боксе-
ра Владимира Кличко. И с тех пор 
британец практически не давал по-
водов сомневаться в своих полномо-
чиях. А осечка в бою с Энди Руисом 
в 2019 году смотрелась обычной слу-
чайностью, блажью слишком успо-
коенного прочностью собственного 
положения лидера: реванш у Руи-
са Джошуа взял легко, а исправлен-

ная ошибка обязана была послу-
жить хорошим уроком на будущее. 
Могучий атлет без единой очевид-
ной слабости, превосходящий укра-
инца в росте, размахе рук, объеме 
мускулатуры, с колоссальным опы-
том топовых поединков — вот кем 
был противник рискового выскоч-
ки Усика.

Этот бой сразу насторожил тех 
британских обозревателей и болель-
щиков, которые верили в неуязви-
мость своего чемпиона, в то, что не 
может даже сверходаренный «кру-
зер» справиться с человеком, словно 
специально созданным природой, 
чтобы царить именно в супертяже-
лом весе. Ну да, все понимали, что 
Энтони Джошуа будет трудно тягать-
ся в скорости с Александром Уси-
ком. Но предполагалось ведь, что эту 
скорость, свои быстрые ноги Усик 
будет использовать в основном для 
защиты. А он больно кусался и уже 
в первом раунде трижды попал ле-
вой — своей главной рукой — в го-
лову британцу.

Второй прошел примерно по 
тому же сценарию, а в третьем Эн-
тони Джошуа впервые явно прова-
лился, чуть не попав под сокруши-
тельный удар Александра Усика. 
Комментарии зрителей боя под его 
онлайн-трансляцией на BBC свиде-
тельствовали чуть ли не о шоковом 
состоянии тех, кто их оставлял: «Го-
споди, да Усик просто преподает ему 
жестокий урок…» Это все совершен-
но не походило на предыдущее вы-
ступление Александра Усика — не 
очень внятное прошлогоднее про-
тив Дерека Чисоры, заставившее 
прогнозировать ему грандиозные 
проблемы в столкновении с Джо-
шуа. Теперь он был и мобильнее, 
и, как ни странно, крепче.

Потом, правда, британские ана-
литики приободрились. В четвер-
том раунде в боксе Энтони Джошуа 
появилась хоть какая-то плотность. 
В пятом она вроде не исчезла, а в ше-
стом он уже походил на настояще-
го охотника, пытающегося загнать 
жертву. Стадион радостно ревел.

Ревел он, как выяснилось, напрас-
но. В следующем раунде Александр 
Усик снова был бодр и резок, а его оп-
понент — тих и скромен. Однажды 
Усик «взорвался» страшной серией. 
А Джошуа все не собирался пускать 
в ход свою могучую правую…

Время шло, никаких кардиналь-
ных изменений в поединке не про-
исходило. Усик дрался изумительно 
тонко — все просчитывая, все уга-
дывая. И свежесть в его ногах нику-
да не пропадала. А те, кто вел неза-
висимый подсчет очков — скажем, 
ESPN,— фиксировали его уже слиш-
ком заметный отрыв. Фиксирова-
ли тот факт, что движущемуся пря-
мым курсом к краху Джошуа нужно 
рисковать, искать способ унич-
тожить — именно уничтожить — 
этого феноменального украинца. 
В конце концов, он выше, он боль-
ше. Это он, Джошуа,— «природный» 
супертяж и обязан этим даром по-
пробовать воспользоваться!

Энтони Джошуа завелся в деся-
том раунде. Однако Александр Усик 
хладнокровно отбился, а вскоре 
уже терзал чемпиона серийными 
попаданиями. Перед 12-м раундом 
секунданты Джошуа прямо тре-
бовали от него нокаута, атаки сло-
мя голову. Но финальный гонг он 
встретил в жалком, унизительном 
положении — повиснув на канатах 
под градом ударов Усика, победу ко-
торому отдали, конечно, все три ар-
битра — 117:112, 116:112 и 115:113. 
И спорить со справедливостью вер-
дикта было бессмысленно. А если 
кому-то вдруг почудилось, что впе-
чатления могли подвести, он мог 
посмотреть данные системы Com-
puBox: у Усика было гораздо боль-

ше попаданий в цель — 148 против 
123, силовых, акцентированных 
в том числе — 96 против 71. Чистей-
шая из побед, которая перетрях-
нула расклад в супертяжелой ка-
тегории и уже запланированный, 
«правильный» порядок развития 
событий в ней.

Право биться с Энтони Джошуа 
Александр Усик получил после того, 
как сорвался бой за статус абсолют-
ного чемпиона мира. В нем Джошуа 
должен был встретиться с владею-
щим поясом Всемирного боксер-
ского совета (WBC) соотечественни-
ком Тайсоном Фьюри. Условия этого 
обещавшего колоссальные доходы 
матча были уже согласованы, ког-
да в дело вмешался поверженный 
в прошлом году американец Деон-
тей Уайлдер, через арбитраж выбив-
ший право на реванш с Фьюри. Он 
состоится 9 октября.

Так вот, предполагалось, что Уай-
лдер только слегка, на несколь-
ко месяцев отложил столкновение 
Энтони Джошуа и Тайсона Фьюри: 
с интервалом в две недели те выиг-
рают свои поединки, защитят поя-
са, а затем все равно обязательно 
встретятся. Но теперь о встрече при-
дется забыть на неопределенный 
срок. Глава работающей с Джошуа 
промоутерской компании Match-
room Boxing Эдди Хирн сразу после 
окончания вылившегося для него 
в жуткую катастрофу лондонско-
го боя подтвердил, что в контракте 
на него, как в свое время у Фьюри 
с Уайлдером, имелся пункт о реван-
ше и британская сторона его наме-
рена реализовать. Усик, впрочем, 
нисколько не возражал против это-
го. Так что скоро, видимо, он сой-
дется с Джошуа снова, только есть 
подозрение, что на сей раз вряд ли 
кому-то захочется уверенно ставить 
на недавнего короля, зато многим 
захочется поставить на того, кто его 
сверг, веря в силу таланта, а не при-
хоти природы.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

А король-то новый
Александр Усик, разгромив Энтони Джошуа,  
отнял у него чемпионские пояса в супертяжелом весе

Льюис Хэмилтон в пятый раз пер-
венствовал на Гран-при России 
и добился, таким образом, уже со-
той победы в карьере. В необычно 
интригующей для Сочи, где кон-
фигурация трассы не слишком 
способствует обгонам, гонке се-
микратный чемпион мира вырвал 
победу из рук Ландо Норриса, до-
пустившего роковую ошибку, от-
казавшись вовремя переходить 
на дождевую резину. Вторым 
был Макс Ферстаппен, благода-
ря чему он отстает от Хэмилтона 
в общем зачете всего на два очка.

ран-при России, так уж повелось, 
является вотчиной Mercedes. Трудно 
сказать, чем именно это вызвано, но 
в Сочи с 2014 года, когда российский 
этап состоялся впервые, побежда-
ли исключительно гонщики немец-
кой команды: четырежды — Хэмил-
тон, дважды — Валттери Боттас, один 
раз — Нико Росберг. И все так привы-
кли к неуязвимости Mercedes в Олим-
пийском парке, что в комментари-
ях и гонщиков, и руководителей 
команд невольно проскальзывало 
признание того, что тут нужно гово-
рить о том, чтобы минимизировать 
потери. И только если сильно пове-
зет — о том, чтобы победить.

С везением у тех, кто все-таки хо-
тел подвинуть Mercedes, вроде бы 
все складывалось неплохо. Хэмил-
тон в квалификации получил толь-
ко четвертое место на старте, кото-
рое почти сразу после начала гонки 
превратилось в шестое. Боттасу вне-
планово сменили мотор, что отпра-
вило его в хвост пелотона. В соседи 
к Максу Ферстаппену, который отбы-
вал и наказание за наезд — в прямом 
смысле — на Хэмилтона в Монце две 
недели назад, и за внеплановую за-
мену силовой установки. В итоге 
впереди на старте стояли Ландо Нор-
рис, Карлос Сайнс, Джордж Рассел. 
Или иными словами — McLaren, 
Ferrari, Williams. У болельщиков со 
стажем после такого, вероятно, слу-
чился приступ сентиментальной но-
стальгии. Когда-то ведь именно эти 
три команды царили в «Формуле-1». 
А в последние годы они вынуждены 
подбирать то, что оставят Mercedes 
или Red Bull. А те щедростью не от-
личаются.

Обычно такого рода прыжки 
выше головы — явление временное. 
Гонка начинается, и те, кому поло-
жено по статусу, свои места занима-
ют. Но троица Норрис, Сайнс, Рассел 
тому же Хэмилтону отдавать ничего 
не собиралась. Особенно отметить 
нужно Рассела, который, напом-
ним, с 2022 года станет напарником 
Хэмилтона в Mercedes. Отбиваться 
на Williams, пусть команда и доби-
лась внушительного прогресса, от 
Mercedes дорогого стоит.

Но в целом Гран-при России скла-
дывался как малопримечательная 
гонка: трасса не слишком подхо-
дит для обгонов (напомним, что вос-
кресная гонка была предпослед-
ним Гран-при России, проходившим 
в Сочи; с 2023 года этап переезжает 
на «Игору Драйв» под Санкт-Петер-
бургом). Но именно на таких этапах 
важна уже не столько скорость само-
го гонщика, а то, как работает вся его 
команда. Умение поймать момент 
для пит-стопа приобретает особую 

важность, а малейшая ошибка гро-
зит обернуться кучей неприятностей. 
Впрочем, всей отточенности дейст-
вий Mercedes хватило лишь на то, 
чтобы вытянуть Хэмилтона на вто-
рое место. До финиша оставалось не-
сколько кругов, Хэмилтон шел быст-
рее Норриса, но не настолько, чтобы 
быть уверенным в том, что сумеет его 
обогнать.

И тут с моря пришел дождь. Пона-
чалу он прикидывался хилым и ско-
ротечным. Пара капель там, пара тут. 
Но стоило гонщикам поверить в то, 
что дождь не всерьез, как последо-
вал удар. И тут же приказы, полетев-
шие гонщикам из боксов, перестали 
напоминать сонное бормотание лю-
дей, измученных тяготами службы. 
«В боксы!» — неслось из наушников. 
Семикратный чемпион мира Хэмил-
тон, как и многие другие, совету по-
следовал. Норрис выдал какое-то дет-
ское «нет» и решил поиграть в героя. 
Игра была недолгой: 21-летний брита-
нец просто «уплыл» с трассы и не мог 
увидеть, как в это время, расправив 
черные паруса, мимо промчался сэр 
Льюис. А потом еще и Макс Ферстап-
пен, загадочным образом умудрив-
шийся перебраться с 20-го на второе 
место. А еще Сайнс, Дэниел Риккар-
до, Фернандо Алонсо… Даже Никита 
Мазепин на Haas объезжал Норриса 
без всяких проблем (на итоговое ме-
сто россиянина это никак не повлия-
ло — он был 18-м).

Чего было больше в поступке Нор-
риса — юношеского упрямства или 
неспособности боссов McLaren при-
учить своих гонщиков к мысли, что 
вселенная не вращается вокруг них, 
не так уж важно. Да, Норрис очень 
хотел впервые в карьере выиграть 
Гран-при. Да, в McLaren нужно что-то 
делать с исполнением приказов. 
Да, гонщику и его боссам наверняка 
предстоит непростой разговор. А важ-
но, применительно к борьбе за чем-
пионский титул, развязка которой не 
так уж далека (до конца первенства 
осталось семь гонок), что Хэмилтон за-
работал 25 очков и снова вышел в ли-
деры чемпионата. Не менее важно то, 
что Ферстаппен почти ничего не поте-
рял в сложнейшей ситуации и отста-
ет от британца всего на два очка. Ну 
и с юбилейной, сотой победой в ка-
рьере Хэмилтона, конечно, также сле-
дует поздравить. Впрочем, ее офор-
мление в любом случае было лишь 
вопросом времени.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Сто одному
Льюис Хэмилтон выиграл Гран-при России

Александр Усик (слева)  
нанес гораздо больше  
ударов, в том чис ле  
акцентированных,  
чем Энтони Джошуа   
ФОТО ACTION IMAGES VIA REUTERS

У

В девятом туре чемпионата Рос-
сии состоялись два очень прин-
ципиальных матча. «Динамо» 
на своем поле обыграло «Рубин» 
со счетом 2:0 и снова поднялось 
на второе место, набрав 19 оч-
ков. А вот «Сочи», уступив на вые-
зде «Краснодару» — 0:3, упустил 
шанс войти в тройку.

ротивостояние «Динамо» 
и «Рубина» было центральным в де-
вятом туре. Обе команды находятся 
в лидирующей группе и ведут борь-
бу за почетное второе место, учиты-
вая, что первое, судя по всему, снова 
забронировал «Зенит». После ничь-
ей с «Химками» вторым с 17 очка-
ми стал «Локомотив», но динамовцы 
и казанцы могли обойти сбросив-
ших скорость железнодорожников 
при благоприятном для себя стече-
нии обстоятельств.

На стороне бело-голубых при 
прочих равных было преимуще-
ство своего поля. Кроме того, го-
стям, возможно, не хватало на ска-
мейке запасных главного тренера 
Леонида Слуцкого, отбывавше-
го дисквалификацию за удаление 
в предыдущем туре и устроившего-

ся на трибуне. Поначалу соперни-
ки выглядели достаточно скован-
но и играли практически без ворот. 
Разведка закончилась где-то к се-
редине первого тайма, когда нако-
нец-то зрители увидели и первый 
голевой момент. Защитник «Дина-
мо» Фабиан Бальбуэна в упор рас-
стреливал Юрия Дюпина после 
подачи углового, но голкипер «Ру-
бина» как-то изловчился париро-
вать удар. Казанцы, в свою очередь, 
проверили вратаря москвичей Иго-
ря Лещука, который по-прежнему 
подменяет травмированного Анто-
на Шунина.

Счет все же открыли хозяева. По-
лузащитник Даниил Фомин выдви-
нулся на позицию центрфорварда 
и головой замкнул прострел с пра-
вого края Гильермо Варелы. Сто-
ит отметить в этой комбинации 
и предголевой пас Дениса Макаро-
ва, который, как известно, недав-
но перешел в «Динамо» именно из 
«Рубина». Причем пропущенный 
мяч весьма негативно подействовал 
на гостей, и до перерыва фактиче-
ски никакой реакции от них не по-
следовало. Даже пауза не пошла им 
на пользу. Во втором тайме бело-го-
лубые реализовали угловой благо-
даря Вячеславу Грулеву, тоже здоро-

во сыгравшему головой, и казанцы 
опять оказались в нокдауне, кото-
рый вполне мог обернуться и техни-
ческим нокаутом, то есть крупным 
поражением. Только ближе к концу 
матча они оклемались, перехвати-
ли инициативу и изрядно побили 
по динамовским воротам, но Лещук 
закрыл их на замок.

Победив 2:0, футболисты «Дина-
мо» с 19 очками вернулись на вто-
рое место. И в девятом туре уже ни-
кто не мог сдвинуть их с него. Разве 
что у «Сочи» был шанс подтянуться 
и забраться в тройку при условии 
победы над «Краснодаром». Зада-
ча перед черноморцами стояла не 
из легких. «Быки» буквально дыша-
ли им в спину, отставая всего на два 
очка, и сами жаждали крови в ку-
банском дерби. Тем более что им 
удалось выставить боевой состав 
с Гжегожем Крыховяком, пропу-
скавшим прошлый матч в чемпио-
нате из-за дисквалификации, Джо-
ном Кордобой, восстановившимся 
от травмы, и даже Тонни Вильеной, 
подвергавшимся внутриклубным 
дисциплинарным санкциям. Хотя 
краснодарцы потеряли на два тура 
своего наставника Виктора Гонча-
ренко, у которого тоже возникли 
проблемы с дисциплиной.

Хозяева просто затоптали «Сочи» 
в дебюте. После того как на третьей 
минуте отличился Эдуард Сперцян, 
вратарь гостей Сослан Джанаев лик-
видировал еще два выхода один на 
один Виктора Классона и Кордобы. 
Только черноморцы вроде бы переве-
ли дух и ответили опасным выпадом 
Артура Юсупова, их оборону разорвал 
Реми Кабелла. Француз все сделал лег-
ко и красиво, как на тренировке, а для 
противника еще и издевательски не-
принужденно. Причем «Краснодар» 
продолжал возить «Сочи», и Кордоба 
запорол еще один «буллит».

Впрочем, на исходе первого тай-
ма произошел тревожный для «бы-
ков» инцидент, когда их защитник 
Урош Спаич срубил Матео Кассьер-
ру и был удален за фол последней 
надежды. Тем не менее даже вде-
сятером они не отступали от своей 
атакующей тактики, и во второй по-
ловине Крыховяк забил с пеналь-
ти, который заработал Сперцян. На 
75-й минуте вторую желтую карточ-
ку получил Александр Черников, 
и хозяева остались вообще вдевяте-
ром. Но «Сочи» так и не сумел хотя 
бы размочить обидные 0:3, очутив-
шись в итоге на одно очко поза-
ди уже четвертого в премьер-лиге 
«Краснодара».

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

У «Динамо» порядок с головой
Бело-голубые победили «Рубин» и вернулись на второе место

Г

Денис Макаров (справа) 
помог «Динамо» обыграть 
свой бывший клуб 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

П

Девятый тур
«Химки»—«Локомотив» 0:0. Удаление: Гильерме 
(«Локомотив»), 53

«Зенит»—«Крылья Советов» 2:1. Дзюба, 35; 
Сутормин, 79 (пен.) — Зиньковский, 14

«Спартак»—«Уфа» 2:0. Понсе, 3; Промес, 29

«Динамо»—«Рубин» 2:0. Фомин, 32; Грулёв, 58

«Ростов»—«Ахмат» 1:2. Полоз, 90+4 — Лысцов, 
36; Коновалов, 53 (пен.)

«Краснодар»—«Сочи» 3:0. Сперцян, 3; Кабелла, 
21; Крыховяк, 64 (пен.). Удаления: Спаич, 40; 
Черников (оба — «Краснодар»), 75 (2 ж. к.)

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 9 7 2 0 21:10 23
2. «Динамо» 9 6 1 2 14:8 19
3. «Локомотив» 9 4 5 0 12:6 17
4. «Краснодар» 9 5 1 3 17:9 16
5. «Сочи» 9 5 0 4 12:9 15
6. «Рубин» 9 4 2 2 13:10 14
7. ЦСКА 8 4 1 3 11:8 13
8. «Спартак» 9 4 1 4 10:8 13
9. «Ахмат» 9 4 0 5 11:15 12
10. «Нижний Новгород» 8 3 2 3 11:11 11
11. «Крылья Советов» 9 3 1 5 11:13 10
12. «Арсенал» 8 2 2 4 12:17 8
13. «Уфа» 9 2 2 5 11:16 8
14. «Химки» 9 1 4 4 8:15 7
15. «Ростов» 9 1 3 5 11:19 6
16. «Урал» 8 0 3 5 2:13 3
Сегодня встречаются: «Урал»—«Арсенал»,  
«Нижний Новгород»—ЦСКА.
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Гран-при России — 15-й 
этап чемпионата мира
1 (4). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 
1:30.41,001. 2 (20). Макс Ферстаппен (Нидерланды, 
Red Bull) — отставание 53,271. 3 (2). Карлос Сайнс 
(Испания, Ferrari) — 1.02,475. 4 (5). Дэниел Риккардо 
(Австралия, McLaren) — 1.05,607. 5 (16). Валттери 
Боттас (Финляндия, Mercedes) — 1.07,533. 6 (6). 
Фернандо Алонсо (Испания, Alpine) — 1.21,321. 
7 (1). Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) 
— 1.27,224. 8 (13). Кими Райкконен (Финляндия, 
Finland) — 1.28,955. 9 (8). Серхио Перес (Мексика, 
Red Bull) — 1.30,076. 10 (3). Джордж Рассел (Вели-
кобритания, Williams) — 1.40,551… 18 (15). Никита 
Мазепин (Россия, Haas) — 2 круга.
В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 246,5 очка. 2. Ферстаппен — 244,5. 
3. Боттас — 151. 4. Норрис — 139. 5. Перес — 120. 6. 
Сайнс — 112,5. 7. Шарль Леклер (Монако, Ferrari) 
— 104. 8. Риккардо — 95. 9. Пьер Гасли (Франция, 
Alpha Tauri) — 66. 10. Алонсо — 58.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 397,5 очка. 2. Red Bull — 364,5. 3. 
McLaren — 234. 4. Ferrari — 216,5. 5. Alpine — 103. 6. 
Alpha Tauri — 84. 7. Aston Martin — 59. 8. Williams — 
23. 9. Alfa Romeo — 7. Haas — 0.
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